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Maduro juró sólo con 
el apoyo de Nicaragua 
y Cuba: para Estados 
Unidos fue una farsaMás aislado que nunca, la región abandonó al régimen chavista.
El dictador venezolano, en el poder desde 2013, inició otro mandato hasta 2031. Estados Unidos y Europa ratificaron el reconocimiento de la victoria del opositor Edmundo González Urrutia, que fi

nalmente no regresó al país para evitar ser arrestado. También fue respaldado por Trump. La Casa Blanca aumentó la recompensa contra Maduro acusándolo de narcotráfico y corrupción, p.4

CORINA MACHADOVolvió a confirmar que fue arrestada y denunció la paranoia delirante del régimen

Extraordinarias 
con Lijo, Ficha 
Limpia y las 
PASO, pero sin 
el Presupuesto
Finalmente el Gobierno convocó al Congreso a sesionar del 20 de enero al 21 de febrero. El temario confirmó que no tratará el Presupuesto 2025 para manejarse con una prórroga del de 2023. Sí buscará eliminar las PASO, tratar Ficha Limpia y aprobar el pliego del juez Ariel Lijo a la Corte Suprema, para lo cual necesitará un acuerdo con el kirchneris- mo. Para la semana que viene, Guillermo Francos invitó a opositores aliados a discutir los temas, p.10

REUTERS

La catástrofe que golpea a los famosos de Hollywood
Estrellas de Hollywood como Mel Gibson, Billy Cristal, París Hilton, Anthony Hopkins y Jeff Bridges, entre otros, com
parten el drama de las pérdidas de sus residencias en las redes sociales. Los incendios en Los Angeles provocaron al 
menos 10 muertos y la destrucción de 10 mil viviendas. Los daños estimados ascienden a US$ 150 mil millones, p.23

Postergan para 
abril el aumento 
del ABL en Ciudad

Hasta abril, los porteños abonarán el mismo monto que en diciembre. Es porque las demoras en la aprobación del Presupuesto 2025 provocaron retrasos administrativos para aplicar de inmediato los aumentos previstos. A raíz de
esas demoras, el vencimiento en las boletas de este mes se prorrogó hasta el 21 de enero. Por otra parte, el Gobierno porteño anunció el regreso del descuento del 10% por el pago anual del ABL, que esta vez comprenderá nueve meses, p.26

Nisman: un nuevo 
informe y pistas 
que apuntan 
a los servicios 
de Inteligencia
“Homicidio” dice la carátula del documento oficial que resume las pruebas obtenidas, las llamativas acciones tras la muerte del fiscal en el gobierno de Cristina Kirchner y las dificultades que enfrentaron los investigadores por la falta de colaboración durante la gestión de Alberto Fernández. El fiscal Taiano busca cruzar llamadas entre espías de la SI- DE y miembros de Inteligencia del Ejército que comandaba César Milani. p.12

Buscan cerrar 
Corredores Viales 
y privatizar unos 
9 mil kilómetros de 
rutas y autopistasEl Ejecutivo quiere desmantelar la empresa estatal porque pierde por año unos US$ 30 millones. Por eso publicará un decreto con el llamado a licitación por la concesión de dos tramos de las rutas 12 y 14, que tienen 677 km, entre las provincias de Buenos Aires, Entre Ríos, Santa Fe y Corrientes, p.14
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L
a ilegítima asunción fue un interminable funeral de palabras muertas. Se piensan eternos.Pero como escribió el vene- zolanísimo Arturo Uslar Pietri, “la eter

nidad es ésta permanencia de ayeres sin 
mañana en la memoria”.El eterno ayer de los tiranos.María Corina reinauguró el mañana.El paródico show de la exaltación oku- pa de la presidencia de Nicolás Maduro solo exhibió, sonorizado por los juramentos gritoneados y exacerbados del dictador, la farsa y la charlatanería amplificada por el contraste con la realidad de la apabullante derrota electoral que no pudieron ocultar esta vez.Le colgaron a Maduro un collar con las llaves del sarcófago de Simón Bolívar.Sarcofagia necropolítica.Y así consumó su golpe de Estado.Embalsamado en su coronación abigarrada de esclavos, parloteó hasta el hartazgo.Y el Kirchnerismo permaneció mudo.Díaz Canel, el tirano cubano, y Daniel Ortega, el dictador de Nicaragua, se hermanaron con Maduro en un abrazo de serpientes,Calificó a Javier Milei, de “nazi-sionis
ta”, singular oxímoron.Luego Maduro se designó a sí mismo como la encarnación de David, el vencedor de Goliat, el mito judío, sionista en un sentido profundo y fundacional.Enredado en todos sus equívocos gritó “ Viva la Patria”, y alivió de tanta cháchara a sus obligados oyentesAntes fueron las masivas aclamaciones a la libertad. Retumbaron en la Bastilla; el sangriento Helicoide, y tembló Mi- raflores donde reside el ilegítimo poder desde ayer, desde mucho antes en rigor, de los dictadores.Avanzó el clamor hacia el sacramentado y autocrático sepulcro de Hugo Cha- vez y se extendió en ecos que llegan hasta los oídos que preferirían ser sordos del kirchnerismo, socio dilecto del chavis- mo y del madurismo, y complicado en todos los negociados escondidos detrás de la mascarada del anti imperialismo y otras excusas retóricas.Cristina Fernández condecoró en su momento a Maduro con la orden del General San Martín. Y llegaban las valijas llenas de dólares de Antonini Wilson.Todos están manchados con la sangre de los torturados venezolanos, lucraron gracias a la opresión de un régimen ini- ciático: tiranías hubo a raudales en Latinoamérica.Es la primer narcotiranía.María Corina sube al estrado y desciende como quien baja de las cumbres

de la esperanza para que todos suban con ella. Para escalar con ella hacia la fe en la indispensable libertad. María Corina Machado, emblemática, con sus jeans prolijos, su brazo embanderado con los colores venezolanos y embebida de coraje.Reapareció tras meses de clandestinidad, todo su entorno encarcelado o cercado, aislada ella pero incólume, fue secuestrada luego, tras un balazo contra el motoquero que la trasladaba, rodeada por esbirros regimentados, y tras dos horas liberada y eso abrió la herida (disimulada) entre la diarquía gobernanteMaduro -se afirma- estalló contra Diosdado Cabello. Fue Cabello quien habría tomado la decisión unilateral de atacar a María Corina. Y después de liberarla solo se dedicó a burlarse malignamente de ella. Es, al fin y al cabo, el paródico y siniestro propalador de ese programa que quedará en la historia de la vergüenza: “Con el mazo dando”.Ello no le ha impedido ordenar desapariciones y torturas, y flagelos y narco- negocios. Un clown espeluznante y sanguinolento, amigo de tantos K como Maduro, tan cercano a Cristina Kirchner como antes Hugo Chávez con Néstor Kirchner y su CFK, claro.Desde ayer los dictadores encarnan una ocupación ilegítima del poder. En realidad, vienen cometiendo fraude desde hace eras, pero el último fraude fue mostrado a todo el mundo por María Corina Machado y su hábil heroísmo.En Venezuela, el misticismo chavista, los negocios con Irán y los narcos, el vínculo con la Argentina y con los peores del continente, Cuba desde luego, y Nicaragua también, diseñaron el encumbramiento de los jefes políticos del cartel de los Soles y mil años de soledad para los
Aunque la encierren y la 

secuestren, María Corina 
Machado no calla

venezolanos que antes plebiscitaron a Chávez, el beatificado jefe de un sistema de matanzas, persecuciones, expropiaciones e involuciones autodenominado “Revolución”.La tensión aumentaba en la semana, erizaba la piel de todos, los temblores no se van, los tiranos son capaces de todo. Y su entorno y los miles de millones saqueados no los protegen de la ira popular.Esa travesía de María Corina Machado dentro de su negro dress codepara escabullirse de sus perseguidores fracasó ante la adicción al encarcelamiento y al terror del régimen fue una peregrinación en moto hacia lo que pudo ser el infierno más temido, pero tuvieron que soltarla.Igualmente, todo transita por un mar de incertidumbres.Fueron dos horas que aterrorizaron al mundo.Déspotas capaces de cualquier cosa.Pero hay un ciclo de la opresión. No todo puede encerrarse, aunque los amantes de las calaveras y de las torturas no lo terminen de advertir.Ya llegará el día, no falta mucho, en que la magnitud de la sociedad entre el kirchnerismo y el chavismo salga plenamente a la luz, el Pacto con Irán incluido, firmado por casi el pleno del Parlamento argentino, todos azuzados por la voluntad persa del chavismo.El bolivarianismo kirchnerista auspicia al criminal.Aunque la encierren, o la secuestren, o le corten todas las redes, aunque le disparen, ella no calla.Aunque las bestias la arranquen de una moto por la espalda, ella no calla.“Ellos perdieron”.
“Maduro se puso la banda en su tobillo, 

como un grillete”
“Ésto se acabó”.Consciente y elocuente, el mensaje es María Corina.El sufrimiento aún no termina, pero ésto se acabó.

Carlos Raimundi
Ex embajador kirchnerista.

Junto a la ex embajadora K en Venezuela Alicia Castro, asistieron a la jura de Nicolás Maduro. Al igual que ella, rechazó que la del cha- vista sea una dictadura, porque si violara los derechos humanos Raimundi -dijo- lo denunciaría. Y si bien admitió que en Caracas hay pobreza, “nada que si diferencie mucho con la ciudad de Buenos Aires”. El País
Maximiliano Ferrare
Diputado de la Coalición Cívica.

El legislador opositor denunció en las redes sociales que está siendo espiado por un agente al que identificó con las letras “LR”. Y alertó a la comisión bicameral de Inteligencia. Detalló que ese supuesto agente estaría buscando información sobre su persona con el objetivo de llevar adelante una operación en su contra. El País
Miguel Angel Solá
Actor.

Dictadores. Maduro, junto a Daniel Ortega y Díaz Canel, presidente cubano.

El gran actor argentino, radicado hace 25 años en España donde no sólo está casado con una actriz madrileña sino que tiene con ella una hija, regresó a la Argentina para protagonizar la obra “Mi querido presidente”, en la que deja de lado su tradicional un rol dramático. “Me gusta estar en mi tierra. Todos los días cuando cierro los ojos, mi manera de dormirme es recorrer un momento de lo que viví aquí”, dijo. Spot
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E
ste jueves, entre las decenas de llamados que recibió por su cumpleaños 81, Hugo Moyano tuvo un amable intercambio con su yerno más famoso: Claudio “Chiqui” Tapia. El presidente de AFA estuvo casado con una hija (Paola) del líder camionero y hablaron durante un rato.El día anterior, Tapia se había cruzado con uno de sus ex cuñados, Pablo Moyano. El renunciado excosecretario de la CGT estuvo en el sorteo del fixture del campeonato de fútbol de la Primera C, categoría a la que ascendió recientemente el Club Ca- mioneros que el gremialista preside.Los dos datos vienen a cuento para confirmar que está “en excelentes términos” el vínculo entre Tapiay los Moyano. Así lo definieron cerca del titular de AFA. Fue comidilla durante años en el ambiente del fútbol y el sindical las peleas entre estos tres peso pesado. “Llegaba uno y el otro se levantaba de la mesa. Se cortaba el aire”, define un dirigente en referencia a las históricas peleas entre Chiqui y el mayor de los Moyano.Pero “la” relación que aceitó Tapia en estas semanas fue con Axel Kicillof. Con un movimiento que hizo estallar el verano político. El gobernador decidió nombrarlo como presidente del CEAMSE, una mega empresa creada por las dos Buenos Aires, encargada de manejar un tema por demás sensible: la basura que generan la Ciudad y más de 40 municipios bonaerenses.“Tiene más de 1.000 empleados. No te digo una gobernación, pero es como manejar una intendencia", describe un exfuncionario que pasó por allí. De origen político diferente al de Tapia, asegura que a ‘Chiqui’ se lo subestima, por su poca relación con la prensa o su manera de vestir. El está en el CEAMSE desde 2007, lo conoce todo el mundo ahí”.El organismo tiene su propio gremio, el AGOEC, que maneja Jorge Mancini. “No es de Camioneros, pero está bajo el ala de Hugo Moyano”, describe una fuente. Y completa: “El jugó muy bien durante la crisis de 2012 y 2013”. ¿Qué crisis? Una que ayuda a entender el peso del CEAMSE y el poder que puede amasar Tapia allí. A fines de 2012, durante su segunda presidencia, Cristina vio una jugada que podría complicar a dos enemigos políticos: uno interno, Daniel Scioli, y otro externo, Mauricio Macri.El Gobierno se negó a ceder terrenos en Campo de Mayo para enterrar la basura del AMBA y al entonces gobernador y al jefe de Gobierno porteño se les vino la noche encima: no tendrían dónde llevar miles de toneladas de residuos. Caos total para dos precandidatos a Presidente.Según explica un exfuncionario, el CEAMSE es un organismo deficitario desde que Carlos Ruckauf, como gobernador, dejó de actualizar las tarifas que pagaban en el GBA por el manejo de los residuos, para congraciarse con los intendentes.

de Avellaneda. El deseo del habitué de los yates y las modelos se cumplió tarde y por distintas razones: fue Ferraresi el que accedió a correr a su exfuncionaria municipal para que asuma Tapia. El jefe comunal de Avellaneda es uno de los principales operadores del proyecto Kicillof Presidente 2027y vio en la jugada una oportunidad para que el gobernador dé una muestra de carácter contra los Macri y contra Cristina Kirchner, que busca domar a su exministro de Economía y mantenerlo bajo su ala.“A Kicillof le chupa un huevo el CEAMSE, pero con este movimiento se lo cargó a Jorge Macri y se paró de nuevo en el centro del ring”, analiza un dirigente peronista. Y separa este acuerdo del que firmaron también el gobernador y Tapia para el manejo del Estadio Unico de La Plata: “Esa es una carta de intención para ver si el estadio único queda para la AFA, pero faltan muchos pasos. Eso sí: si lo agarra la AFA pasará a ser un estadio de fútbol, con el césped fijo”.Lo que está claro es que Tapia quiere mostrarse ahora como un gestor y ya contrató a un equipo de prensa (como tiene en AFA) para difundir su rol en el CEAMSE.¿Eso implica ambiciones políticas? Cerca de Tapia dicen que “no”. Otro dirigente que convive con él en AFA tampoco lo ve: “No es tonto. El está bien con la Selección, pero no tiene buena imagen. Además, ¿qué sería? ¿Gobernador de San Juan, porque nació ahí?”. Otra fuente sí reconoce las am-

Desde entonces, la ecuación económica nunca cerró. Y en 2012/2013 se reavivó. Finalmente, se tocaron algunos valores, se accedió a ampliar el relleno de Campo de Mayo y el problema se encaminó. Pero quedó en claro el valor del organismo.
Desafío a los MacriLa vuelta de Tapia como presidente del CEAMSE fue un desafío a los Macri. Cuando asumió Jorge como jefe porteño -y por orden de su primo Mauricio-, decidió correrlo al presidente de AFA que entonces trabajaba como vice en representación de la Ciudad.Su llegada había sido acordada en 2015, durante la presidencia de Cambiemos, cuando

Macri tenía de aliado a Moyano. Pero años después, el jefe del PRO no sólo se peleó con el camionero, sino que quedó enfrentado a muerte con Tapia por el ingreso (hasta ahora vedado) de las Sociedades Anónimas Deportivas al fútbol. Dato: hace un año que Macri no le habla a un dirigente de fútbol, porque no lo ve impulsando el tema de las SAD como a él le gustaría.La vuelta de “Chiqui” como titular del CEAMSE tiene también su historia bonaerense. Años atrás lo había impulsado para ese lugar Martín Insaurralde, por entonces hombre fuerte de Máximo en la gobernación.Como referente de la tercera sección electoral, el exintendente de Lomas quería desplazar a Mónica Capellini, que había llegado allí de la mano de Jorge Ferraresi, intendente

Tapia está dispuesto que 
entren capitales privados al 

fútbol, pero no las SAD

biciones de Tapia como dirigente de fútbol. Y hasta se anima a imaginar: “Si Alejandro Domínguez quiere ser presidente de Paraguay, como dicen. ¿Quién mejor que ‘Chiqui’ para reemplazarlo en la Conmebol?”.En ese camino, el presidente de AFA parece haber abierto un puente con el Gobierno. Que incluye alguna apertura para que entren capitales privados al fútbol. Un dirigente lo cuenta así: “A ‘Chiqui’ lo que no le gusta es que le quieran imponer las cosas a patadas en el culo, como pretende Macri. El tema SAD es más de Macri que de Milei. Por eso de entrada en Deportes pusieron gente de él, como (Julio) Garro”.“Después -sigue-, Milei mandó interlocutores, como Scioli, Francos, gente de YPF. Pero ninguno resolvía nada. Ahora hay una interlocución vía Santiago Caputo. Y se va a avanzar. ‘Chiqui’ está dispuesto a negociar algún modelo diferente a las SAD”.La predisposición de Tapia al modelo que impulsan los libertarios, tuvo su contraprestación. La Rosada dejó de presionar para quitarle algunos beneficios impositivos que había concedido Sergio Massa para el fútbol. ■
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Crisis en Venezuela
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Textuales

Ceremonia. El dictador Nicolás Maduro jura ante al titular del Congreso, Jorge Rodríguez. Atrás observa la esposa del autócrata, Cilia Flores.xiNHUA

“A los que les gusta 
tirotear a Venezuela 
desde el exterior, les 
digo traidores^ 
traidoras a la patria’*

“La extrema derecha 
está encabezada por 
un nazi sionista, un 
sádico social llamado 
Javier Milei” 
“ El gobierno saliente 
de Estados Unidos no 
sabe cómo vengarse 
de nuestro puebl o” 
“Que nadie se 
confunda con 
nosotros. Dije que iba a 
haber paz y hay paz”

Maduro juró en un acto que exhibió 
el aislamiento del régimen, con 
sólo dos presidentes de la regiónFueron los de las dictaduras de Cuba y Nicaragua. El resto, delegaciones de menor jerarquía. Para la oposición fue un golpe de Estado. El autócrata, en el poder desde 2013, busca seguir hasta 2031.
CARACAS. ESPECIAL PARA CLARÍN Ludmila VinogradoffEn una Caracas militarizada, Nicolás Maduro parodió ayer la jura de un nuevo y tercer mandato, tras ad- judicarse sin pruebas y a puro relato la victoria en las elecciones de julio. La ceremonia con todos los oropeles típicos del régimen se cumplió en el Congreso con la presencia de miembros de la Corte Suprema, ambos Poderes alineados con la dictadura. “Juro por la memoria eterna de Hugo Chávez”, manifestó alzando la voz junto a su esposa Cilia Flores entre aplausos.Posteriormente repitió el juramento presidiendo un fastuoso desfile militar para demostrar el apoyo del frente castrense al cual suele apelar la oposición en su intento de quebrar al régimen.

La coalición representada por el candidato opositor Edmundo González Urrutia, la Plataforma Unitaria Democrática, denunció en un comunicado que “la jura de Nicolás Maduro es un golpe de Estado” y acusó al autócrata de usurpar el poder. El dirigente opositor desistió de viajar Venezuela como había prometido.EE.UU.y la Unión Europea calificaron el acto como “una farsa” y el presidente electo de EE.UU. Donald Trump reivindicó la victoria y los derechos presidenciales del líder opositor (ver pág. 6). El saliente presidente Joe Biden, a su vez, aumentó la recompensa contra el dictador chavista a 25 millones de dólares, pero no suspendió las licencias petroleras que involucran a firmas norteamericanas y europeas.Las calles de Caracas amanecie

ron tranquilas y solitarias este viernes. Para protegerse de la violencia ningún comercio abrió sus puertas. El clima era tenso tras el arresto y liberación el jueves de la líder opositora María Corina Machado, un procedimiento negado por el ré- gimen. La dirigente confirmó el episodio este viernes.Denunció que fue reprimida a balazos y retenida por la policía. Repudió a Maduro al sostener que: “no se puso la banda en el pecho, se la puso en el tobillo como un grillete” y explicó que era “inconveniente” el viaje de González Urrutia a Venezuela para jurar su cargo.El régimen cerró la frontera con la vecina Colombia y el tráfico aéreo para impedir esa eventualidad. "Maduro quería hcer ocnmigo en el aire lo mismo que hizo con Machado”, justificó el candidato pre

sidencial.El autócrata chavista renovó hasta 2031 su mandato, en una ceremonia que se adelantó por más de una hora y en la que se ausentaron la mayoría de los mandatarios de la región exhibiendo un marcado aislamiento de la dictadura chavista. Solo estuvieron los presidentes de Cuba, Miguel Díaz-Canel y el de Nicaragua, Daniel Ortega, quien sin embargo, había adelantado que no concurriría. Maduro agradeció la presencia de 120 delegaciones de distintos países pero se cuidó de aludir a los rangos de los asistentes y detalló que asistieron un representante de Rusia y otro de China.En el poder desde 2013, el autócrata bolivariano propuso en su discurso una “gran reforma” a la Constitución que elaboró Hugo Chávez. Anunció la aprobación de 

nuevas leyes que, según los analistas, reducirán aún más las libertades individuales y políticas detrás de la instauración del partido único, escalando el autoritarismo del modelo.Maduro prometió igualmente la recuperación económica venezolana que confronta un riesgo país de 22.302 puntos y una pérdida de más de 70% de su PBI entre 2014 y 2021. Buena parte de sus 12 años en el poder, el líder chavista los pasó en recesión, con alta inflación y escasez. Cerca de ocho millones de venezolanos migraron debido a la crisis social según la ONU y se espera que al menos otros dos millones sigan ese camino, conformando el mayor exilio en la historia de lasAméricas.En las elecciones del año pasado, las autoridades electorales leales al
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Poder militar. Segundo acto del régimen, con las Fuerzas Armadas, rtr

('orina Machado confirmó 
su arresto y anunció que 
Urrutia no irá a VenezuelaDijo que la interceptaron, hubo disparos, la subieron a una moto y luego ordenaron a los policías liberarla.

partido gobernante y la Corte Suprema integrada por militantes del partido oficialista, declararon ganador a Maduro sin exhibir las actas. La oposición, por su parte, recopiló más de 80% de esos documentos de las máquinas de votación electrónica con el supuesto auxilio de los propios chavistas descontentos con Maduro. La validez de ese material publicado en internet fue confirmada por el Centro Cárter que sostuvo que González Urrutia recibió el doble de votos que Maduro.“Había que jurar ante la Asamblea Nacional y como siempre lo hemos hecho, hemos cumplido
Venezuela confronta 

un riesgo país de 
22.302 puntos y perdió 

70%desuPBI

con esta Constitución, la que nació de nuestras manos”, pronunció Maduro en su discurso, ignorando los duros cuestionamientos que ha enfrentado por la falta de transparencia de todo el procedimiento.“Con la banda del comandante Hugo Chávez, juré llevar adelante todos sus sueños y toda su fuerza”, prosiguió criticando a quienes “les gusta tirotear a Venezuela desde el exterior” para luego concluir que “Venezuela está en paz... en pleno ejercicio de su soberanía popular”.En el mensaje se concentró en un ataque personal contra el pre

sidente argentino, Javier Milei, a quien trató de “nazi, sionista y sádico social” (Ver pág.7). Y se comparó con el personaje bíblico Sansón en lucha contra un gigante, en alusión supuestamente a Washington.Pero en su filípica atacó “al gobierno saliente de EE.UU. que no sabe cómo vengarse de nuestro pueblo”. No hizo referencias al futuro mandatario republicano.Una de las simpatizantes de Maduro no pudo contener las lágrimas cuando escuchó que tomó oficialmente posesión para un tercer mandato.“No tengo palabras para expresar mi emoción, estoy feliz. Venimos de una lucha muy dura para que los fascistas de aquí y el mundo no nos impongan un títere como Edmundo González”, comentó Maricarmen Ruiz, de 18 años, junto a su hermana de 11.Justo durante la investidura, la Oficina para el Control de Activos en el Extranjero del Departamento de del Tesoro estadounidense anunció sanciones a ocho funcionarios venezolanos que lideran agencias económicas y de seguridad como un “mensaje de solidaridad al pueblo venezolano” y un intento por elevar la presión sobre el régimen.En el mismo sentido actuó Gran Bretaña, que calificó de ilegítima la asunción presidencial de Maduro al imponer sanciones a 15 altos funcionarios, entre ellos varios jueces del máximo tribunal, del Consejo Electoral y el comandante de las Fuerzas Armadas. ■

CARACAS. AFP, EFE Y CLARINDespués de la parodia de asunción de Nicolás Maduro para un nuevo mandato en Venezuela, la líder opositora María Cerina Machado dio ayer detalles del confuso episodio en el que fue arrestada y luego liberada por el régimen tras las protestas del jueves.Machado explicó, en un mensaje grabado difundido por redes sociales, la denuncia que ella y su partido hicieron contra el chavis- mo tras la masiva movilización en Caracas. Explicó cómo fue el arresto, acusó a Maduro de haber consolidado un golpe de Estado y aseguró que ella misma le pidió a Edmundo González Urrutia que no viajara ayer a Venezuela, como estaba planeado.“Hoy 10 de enero, Maduro consolida un golpe de Estado. Cruzó una raya roja. Viola la Constitución” afirmó Machado, y mencionó que los “dictadores de Cuba y Nicaragua” fueron los únicos mandatarios en la jura de ayer.“Hoy (Maduro) no se puso la banda en el pecho, se la puso en el tobillo como un grillete que cada día le apretará más”, agregó.Además, señaló la “paranoia delirante” del régimen, creciente militarización de las calles y el marco represivo que desplegó el régimen chavista. Atribuyó a ese clima que Edmundo González Urrutia finalmente no haya volado ayer a Caracas para tomar posesión.“No era conveniente”, sostuvo Machado. “Edmundo vendrá a juramentarse como presidente constitucional de Venezuela en el momento correcto, cuando las condiciones sean las adecuadas”, profundizó.Luego se refirió al arresto y la liberación del jueves, cuando el régimen desplegó “una brutal represión”. Confirmó que fue detenida y atacada y que abruptamente hubo una orden para liberarla.Contó que tras su discurso ante la multitud se subió a una moto de su equipo, acompañada por otras “dos o tres” motos que la escoltaban. “A la altura del Liceo Gustavo Herrera nos trataron de interceptar varias motos con efectivos armados de la Policía Boli- variana, tenían armas largas. Pudimos avanzar, pero escuché va-

Desafío. La líder opositora Corina Machado, durante su mensaje, rtr
rios disparos. Nos interceptaron”, dijo. “Un funcionario me preguntó mi nombre, para confirmar que era yo. Y por detrás fue bruscamente arrancada de la moto y me montaron en otra, en medio de dos hombres. Así son: atacan a una mujer por la espalda”, continuó. Pero “repentinamente” pararon y le dijeron que “tenían la orden” de que se fuera.“Me pidieron grabar un video como fe de vida. Me tomó varias horas alejarme de la zona y resguardarme. Entonces me enteré que el conductor de una moto que me acompañaba lo habían herido de bala una pierna. También se lo llevaron preso”, contó.“Es evidente que lo que me pasó ayer demuestra las profundas contradicciones dentro del régimen; su actuación errática es otra demostración mas de cómo están divididos por dentro”, indicó.Machado dijo que está bien de salud, pero con “fuertes dolores y contusiones”.

Luego explicó que, tras considerar las condiciones represivas, el partido concluyó que no era conveniente que González Urrutia -al que consideran presidente electo- llegara a Venezuela para la toma de posesión. “Le he pedido que no lo haga porque su integridad es fundamental para la derrota final del régimen y la transición a la democracia”, siguió.El ex rival de Maduro en las elecciones, por quien rige una orden de captura en Venezuela, estuvo exiliado en España. Esta semana emprendió una gira por América, que lo llevó a Argentina, Uruguay, Panamá, Estados Unidos y República Dominicana. Desde allí iba a partir en avión a Caracas ayer.Machado también llamó a los venezolanos a animarse a seguir manifestándose. “Le digo a cada venezolano que consolide con fuerza su derecho a protestar”, afirmó Machado. “Es hora de hacer lo necesario para restituir la democracia”. ■
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Crisis en Venezuela

Respaldo. El líder opositor, el diplomático Edmundo González Urrutia. recibió un fuerte respaldo de Trump.AFP
Trump reconoce al líder 
opositor y EEUU. ylaUE 
llaman “farsa” a la juraEl republicano los llamó “luchadores por la libertad”. La Casa Blanca aumentó la recompensa contra Maduro.

Maduro fue un fiel ladero de Hugo Chávez. Un repaso por su mandato.El chofer de ómnibus que se convirtió en un dictador sin límite

WASHINGTON Y BRUSELAS. AP.AFP Y 
CLARÍNDonald Trump, respaldó a través de sus redes sociales a la líder opositora María Corina Machado y a Edmundo González Urrutia, a quien reconoció como presidente electo. “La activista por la demo
cracia venezolana María Corina 
Machado y el presidente electo 
González están expresando pacífi
camente las voces y la voluntad del 
pueblo venezolano”, escribió. “La 
gran comunidad venezolana en los 
Estados Unidos apoya enfática
mente una Venezuela libre y yo los 
apoyo ñrmemente. ¡Estos luchado
res por la libertad no deben ser he- 
ridosy deben permanecer seguros 
y con vida!” añadió.González Urrutia, quien en su reciente visita a Washington en la cual se reunió con Joe Biden y no fue recibido por el presidente electo, agradeció a Donald Trump el gesto: “Sabemos que contamos con su 
determinacón sóbrela causa vene
zolana” indicó.Al mismo tiempo el gobierno saliente de EE.UU. y la Unión Europea calificaron de “farsa” la ceremonia de asunción de un nuevo periodo por parte del dictador venezolano. El canciller norteamericano Antony Blinken fue tajante: Maduro “no tiene derecho a reivindi

carla presidencia. Edmundo Gon
zález Urrutia debe jurar el cargo y la 
transición democrática debe co
menzar. Estamos preparados para 
apoyarla vuelta déla democracia 
en Venezuela”.

“Las autoridades venezolanas 
perdieron una oportunidad clave 
de respetar la voluntad del puebloy 
asegurar una transición democrá
tica transparente con garantías pa
ra todos”, señaló a su vez la jefa de la diplomacia comunitaria, Kaja Ka- llas. “Nicolás Maduro, por tanto, ca
rece de la legitimidad de un presi
dente democráticamente elegido”. En nombre de los Veintisiete sostuvo que “millones de venezolanos

Biden acusó a Maduro 
de delitos de 

narcotráfico y 
corrupción

votaron por un cambio democrá
tico al apoyar a Edmundo Gonzá
lez Urrutia por una mayoría sig
nificativa, de acuerdo con copias 
públicamente disponibles de regis
tros electorales”.El presidente Biden anunció por su parte, el aumento de la recompensa sobre el líder chavista. “Para llevara Maduro y a sus cómplices ante la justicia por delitos rela

cionados con la conspiración para distribuir cocaína, el narcotráfico y la corrupción, hemos aumenta
do la recompensa a 25 millones” por información que permita su captura y la de su ministro del Interior, Diosdado Cabello, añadió. Sumó una nueva recompensa de 15 millones de dólares por el ministro de Defensa, Vladimir Padrino.La Casa Blanca, sin embargo, evitó cancelar las licencias que permiten a algunas importantes petroleras internacionales, incluso norteamericanas, operar en Venezuela. Se tata de las autorizaciones concedidas a la estadounidense Chevron, la española Repsol y la francesa Maurel & Prom, entre otras.Las licencias se seguirán aprobando “caso por caso”, informó a periodistas un funcionario estadounidense que pidió el anonimato. “Están sujetas a evaluación y, sin duda, en función de la evolución de los acontecimientos durante los próximos 10 días, estamos preparados para hacer un conjunto de recomendaciones a la administración entrante”.La operación de Chevron explica 20% de la exportación de crudo venezolano y 31% de los ingresos petroleros totales del régimen. 
(Más información en el Panorama 
Internacional de esta edición, en 
página 20). U

CARACAS. THE ASSOCIATED PRESS 

Jorge RuedaNicolás Maduro se colocó ayer la banda presidencial por tercera vez en una ceremonia tildada de farsa por Estados Unidos y otros gobiernos en todo el mundo, tras su cuestionada victoria en las elecciones del año pasado.Sin haber mostrado nunca las actas de la elección, el autócrata venezolano, de 62 años, tiene el duro reto de enfrentar a una oposición organizada encabezada por Edmundo González Urrutia, que mostró pruebas creíbles de haber cosechado en las urnas una firme ventaja frente a Maduro.El heredero político del fallecido ex presidente Hugo Chávez se asoma a un tercer mandato de seis años tras casi 12 años de gobernar con mano de hierro en medio del desgaste social por la crisis económica y la falta de cambio en el poder.Maduro fue designado por Chávez como su heredero el 9 de diciembre de 2012, antes de que el entonces presidente viajara a Cuba para tratar un cáncer por el que murió tres meses después.Fue un momento crucial en la vertiginosa carrera política del ex jugador juvenil de béisbol, que había ido ascendiendo en el partido de gobierno primero como diputado durante seis años hasta presidir la Asamblea Nacional. Fue luego canciller otros seis años y vicepresidente un par de meses. Una década antes, en los años 90, Maduro conducía un ómnibus del servicio complementario del sistema de trenes subterráneos de Caracas, donde se desempeñó brevemente como dirigente sindical.Luego se vinculó al movimiento político organizado por Chávez cuando el entonces teniente coronel -que encabezó un fallido y sangriento golpe militar- fue liberado tras un perdón presidencial en 1994. Chávez fue elegido presidente en diciembre de 1998, con Maduro como fiel ladero.La primera vez que Maduro ganó unas elecciones fue en 2013 por un estrecho margen tras la muerte de Chávez. En 2014, menos de un año después de que Maduro asumiera la presidencia, la oposición más radical, que ya

Con el pajarito. Nicolás Maduro
integraba María Corina Machado, llamó a protestas en todo el país. La represión dejó 43 muertos y decenas de arrestos.Un año después, la oposición ganó la mayoría en la Cámara de Diputados y le arrebató el control al oficialismo tras 16 años. Maduro instaló entonces una oficialista Asamblea Constituyente para neutralizar al Legislativo.Así se desataron cuatro meses de protestas callejeras, entre abril y julio de 2017. La represión, por parte de policías y militares, dejó más de cien muertos, miles de heridos y decenas de detenidos. Por esos hechos, la Corte Penal Internacional investiga posibles crímenes de lesa humanidad, a pedido de varios países.El líder chavista fue reelegido en 2018 en unos comicios catalogados por decenas de países como fraudulentos y que derivaron en una serie de sanciones económicas y comerciales. Durante su mandato, decenas de dirigentes opositores, entre los más populares, fueron inhabilitados, encarcelados o huyeron al exilio. Maduro también se deshizo de funcionarios oficialistas que comenzaban a criticar su gestión.El mandatario ha acusado repetidamente a Washington y a go- biernos latinoamericanos de conspirar para asesinarlo y buscar su salida del poder mediante presiones sobre la economía venezolana, que llegó estar al borde del colapso, con escasez de alimentos y medicamentos y una inflación que entre 2012 y 2020 superó el 130.000%. ■
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Crisis en Venezuela

Dos ex embajadores K fueron 
a la jura del dictador chavista

El Gobierno 
cruzó a Madres 
por su apoyo 
al régimenSe trata de Alicia Castro, que negó que haya una autocracia en Venezuela, y Carlos Raimundi, que comparó a Caracas con la Ciudad de Buenos Aires.

Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comEn medio de un silencio notable de los dirigentes más renombrados del kirchnerismo, entre ellos el de Cristina Kirchner, dos ex embajadores de ese espacio acompañaron ayer al dictador Nicolás Maduro en su jura por un tercer período de gobierno. Se trata de Alicia Castro y Carlos Raimundi.Si algo los caracteriza a ambos es que siempre apoyaron a la dictadura. Castro fue embajadora ante Venezuela seis años, un récord. Atra- vesó el gobierno de Néstor Kirchner, el primero y parte del segundo de Cristina Fernández (2006- 2012), para luego ser trasladada al Reino Unido, también como embajadora (2012-2015).Raimundi, ex dirigente radical y luego ferviente defensor K, fue embajador argentino ante la Organización de Estados Americanos (OEA) durante el gobierno de Alberto Fernández (estuvo entre febrero de 2020 y el 10 de diciembre 2023). En esa misión diplomática fue desautorizado incluso por el propio ex canciller Santiago Cañero a raíz de sus dichos y posturas radicalizadas en favor de Cuba, Venezuela y Nicaragua. Los tres regímenes están desvinculados de la OEA, en diversos grados.Alicia Castro, que sobre todo tejió una íntima relación con el fallecido

Presente, comandante. Dijo Castro, ex embajadora K en Venezuela.
Hugo Chávez habló este viernes desde Caracas con la radio 750 y salió al cruce de quienes llaman "dictadura" “régimen”, a Venezuela y afirmó que detrás de ello están los “intereses económicos de los Estados Unidos”.“Me exceden. Porque es un contraste tan grande entre lo que es

toy viviendo. Venezuela hay paz. Hay una inmensa alegría popular por la toma de posición. Lo veo en la calle. Alrededor mío”.Por su parte, desde Caracas Raimundi saludó a quienes estaban “poniendo en cuerpo como tantas compañeras y compañeros en la militancia y la gestión”. Dijo que 

desde allí se buscaba contrarrestar al “imperio” y aseguró que si viera una violación a los derechos humanos en Venezuela “la denunciaría”. Además de quejarse del sistema de sanciones internacionales contra Venezuela, consideró que había que salir de la escena que imponía la prensa internacional que instalaba “cosas falsas” para ver la situación en el país caribeño.
Para ambos, en

Venezuela hay paz, 
alegría y una situación 

normal.

Raimundi llegó a sugerir que la situación en Caracas no sólo es normal y sin militarización como se dice, sino que hasta es igual a la que se observa en la Ciudad de Buenos Aires. “En los comercios, la gente comprando, circulando, desde luego que hay barrios que son humildes donde hay probreza, nada que se diferencie mucho de la Ciudad de Buenos Aires, del conurbano, de las provincias..”Ayer en Venezuela también había otros dirigentes argentinos quizás menos menos conocidos como Alejandro Rusconi, del Movimiento Evita, y Paula Giménez de Nodal. Trascendió que un grupo joven que se autodefine como Sindicato de Infhiencers, de extracción peronista también está allá.

El ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona, salió al cruce de la Asociación Madres de Plaza de Mayo por desearle que tenga “la fortaleza y la sabiduría suficientes” en “su nueva etapa presidencial”. “Qué raro otra vez las Madres de Plaza de Mayo defendiendo a un sanguinario socialista y corrupto como Maduro”, disparó Cúneo Libarona a través de su cuenta de X.Además, el funcionario sentenció: “Cuando se trata de un dictador de izquierda que persigue, tortura y hambrea a su pueblo, miran para otro lado. Se ve que en Venezuela no aplican los Derechos Humanos”.El día previo a la jura de Maduro, Madres de Plaza de Mayo compartió un mensaje en sus redes sociales para desearle al líder chavista que “tenga la fortaleza y la sabiduría suficientes y necesarias para continuar la Revolución Bolivariana”. También le desearon fortaleza para “enfrentar con decisión la planificación perversa de Estados Unidos y sus proyectos de sometimiento a los pueblos latinoamericanos”.“Desde nuestro país, sometido a las crueldades impuestas y generadas por un gobierno perverso, enviamos también nuestro saludo al presidente Nicolás Maduro en su nueva etapa presidencial”, indicaron.“Sólo los pueblos decididos pueden construir su propio destino” afirmó la Asociación Madres de Plaza de Mayo en su comunicado en las redes. ■
La Rosada tilda de “violador serial” 
de derechos humanos a Maduro
Horas después de que Nicolás Maduro se autoproclamara presidente de Venezuela con fuertes críticas a Javier Milei, el Gobierno argentino le respondió al líder del régimen chavista: lo acusó de “perpetuarse ilegítimamente en el poder” y lo tildó de “violador serial de derechos humanos”. Y fue contundente para hablar del caso de Nahuel Agustín Gallo, el gendarme secuestrado en Venezuela: lo calificó de “desaparición forzada”.El pronunciamiento del Gobierno llegó a través de la Cancillería, que emitió un duro y extenso co

municado a propósito del juramento de Maduro como presidente de Venezuela, pese a que no mostró las actas electorales y a que la oposición reclama como propio el triunfo en las urnas.“La República Argentina reafirma su firme compromiso con la defensa de la democracia, el respeto a los derechos humanos y el Estado de derecho, pilares fundamentales para la convivencia pacífica entre las naciones y la dignidad humana”, dijeron desde la cartera que lidera Gerardo Werthein.“Argentina reitera su reconoci

miento al señor Edmundo González Urrutia como el legítimo presidente electo de la República Bolivariana de Venezuela, en representación de la voluntad soberana del pueblo venezolano, expresada de manera inequívoca en las urnas”, siguió el comunicado.Al asumir un nuevo mandato, Maduro le había dedicado a Milei parte de su discurso ante la Asamblea nacional. "La extrema derecha encabezada por un nazi sionista, un sádico social llamado Javier Milei, junto al imperio norteamericano, cree que le puede im-

Dura respuesta. Del canciller Werthein a las críticas de Maduro a Milei.
poner a Venezuela un presidente", sentenció."Si estamos aquí es porque el Estado venezolano, ejerciendo su derecho a la legítima defensa frente a una conspiración mundial públi

ca evidente del poder de los Estados Unidos y de sus satélites y esclavos, convirtieron la elección de Venezuela en una elección mundial, y se la ganamos", apuntó el dictador chavista. ■
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La agenda legislativa

Sondeo del temario. Es el que llevará adelante el Jefe de Gabinete Guillermo Francos, con las espadas de los opositores aliados.
Convocan a extraordinarias: 
sin Presupuesto, con Ficha 
Limpia, PASO y el pliego de LijoFrancos invitó a diputados del PRO, la UCR y Encuentro Federal para debatir el temario. El Congreso funcionará entre el 20 de enero y el 21 de febrero.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comEn dos de los despachos más importantes de la Casa Rosada daban por hecho este viernes por la mañana que Javier Milei se preparaba para estampar su firma en el decreto con la convocatoria a las sesiones extraordinarias del Congreso que no quiso firmar en diciembre, tal como informó Clarín. La confirmación llegó a las 19.54 de la mano de Manuel Adorni.“El temario incluye la “Ley Antimafias”, modificación del Código Procesar Penal a fin de regular el “Juicio en ausencia”, régimen de reiterancia y unificación de conde

nas, Ley de Reforma para el Fortalecimiento Electoral, Ficha Limpia, Ley sobre Compensación e Indice de Actualización de Quebrantos y la consideración de pliegos que requieran acuerdo Senado de la Nación", precisó el vocero presidencial en X. Esta vez, el anuncio de Adorni llegó con el decreto del Presidente.A pedido del titular de la Cámara de Diputados, Martín Menem, la convocatoria será a partir del 20 del corriente hasta el 21 de febrero y no del 15 como pretendían en la Rosada. Con buena parte de los legisladores en sus provincias y de vacaciones, el titular de Diputados reclamó más tiempo para garantizar el trabajo y el quorum de las co

misiones.En cualquier caso, el debate recién llegaría al recinto el mes que viene cuando terminen las obras de refacción en la Cámara Baja. Mientras tanto, durante las prime-
E1 Gobierno aceptaría 

la eliminación o la 
suspensión de las 

PASO

ras semanas de las virtuales extraordinarias, los legisladores se limitarían a tratar los temas en las comisiones correspondientes.El jefe de Gabinete Guillermo Francos ya se puso al frente de los 

contactos con los jefes de los bloques aliados y dialoguistas: Cristian Ritondo, del PRO; Rodrigo de Loredo, de la UCR; y Miguel Angel Pichetto, de Encuentro Federal.El ministro coordinador los convocó para una serie de reuniones entre lunes y martes de la semana que viene y les blanqueó la intención del Gobierno de convocar a extraordinarias.No hubo grandes sorpresas en el temario. El Gobierno quiere derogar las PASO y moverá sus fichas en ese sentido. Sin embargo, con pragmatismo el Ejecutivo estaría dispuesto a aceptar lo que decida la mayoría absoluta del Congreso: eso incluye la suspensión o la eliminación de la obligatoriedad que 

motoriza el PRO. Milei no vetará esa decisión del Poder Legislativo."Va a haber sesiones extraordinarias. El Gobierno va a convocar a extraordinarias y la reforma electoral es una de las propuestas que queremos tratar", se había apurado en confirmar Francos en diálogo con radio Mitre.El Ejecutivo incluyó nuevo proyecto de ficha limpia y la batería de iniciativas en materia de Seguridad que impulsa Patricia Bullrich.Un funcionario con acceso permanente al despacho del Presidente señalaba en estos días que no descartaba incorporar la privatización de Aerolíneas Argentinas, aunque finalmente la iniciativa quedó afuera.Francos, por ahora, dejó afuera de la convocatoria a otros bloques dialoguistas como el MID, del ex jefe de bloque libertario Oscar Zago, y la Coalición Cívica que mantiene un vínculo más tenso con la Rosada.La visita sugerente del presidente de la comisión de Presupuesto José Luis Espert a Santiago Capu- to, el jueves en la Rosada, provocó que algunos imaginaran que el oficialismo podría tener un gesto de institucionalismo, como reclama su principal aliado Mauricio Macri -con el que ahora explora una alianza electoral- e insistir con el tratamiento del sin cambios su proyecto de Presupuesto 2025.El diputado del PRO Martín Yeza -que es amigo de Caputo- se ilusionó en una entrevista con Radio Con Vos con esa posibilidad, pero se trata nada más que de una expresión de deseos. El Gobierno finalmente se abrazó a la prórroga del Presupuesto 2023, que le permite una disposición mucho más discrecional de las partidas.Las espadas políticas de Milei advierten que esta vez Victoria Villa- miel no pisará la Casa Rosada para participar de ninguna reunión ni participará de la estrategia legislativa en la Cámara Alta. La vicepresidenta bajó el perfil después de las críticas públicas del Presidente tras su reclamo salarial en redes y se prepara para reaparecer en el festival de Jesús María este fin de semana.La decisión de excluir a la presidenta del Senado es temeraria, puesto que el Gobierno también insistiría en las extraordinarias con la votación de los pliegos de sus candidatos para la Corte Suprema, Ariel Lijo y Manuel García-Mansi- 11a. El Gobierno aprovecharía también para aprobar los pliegos de embajadores que deben ser designados oficialmente.En la Rosada siguen pensando que el juez federal de Comodoro Py -objetado públicamente por Villa- rruel y Macri- es el único de los dos aspirantes que podría sumar los dos tercios de los votos de la Cámara Alta, una idea que ya no les disgustaría tanto. ■
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Congreso: entre las vacaciones 
y cómo garantizar el númeroAnte la convocatoria, hay guardias mínimas en ambas Cámaras, pero dicen que son suficientes. El truco de los reemplazos en las comisiones.
Jazmín Bullorinijbullorini@clarin.comLos cambios de estrategias de la Casa Rosada despiertan incertidumbre entre diputados y senadores que, en su mayoría, se enteraron primero por los medios que el Gobierno iba a convocar -como hizo este viernes- a sesiones extraordinarias del 20 de enero al 21 de febrero. Muchos legisladores están de vacaciones, los empleados mayormente de licencia y el recinto de Diputados sigue en refacción. Igualmente en ambas Cámaras tienen plan B y afirman poder funcionar.Un poco de historia. Primero, el Ejecutivo dijo que las extraordinarias serían, sí o sí, en diciembre. El vocero presidencial Manuel Ador- ni llegó a anunciar un temario en sus redes. Pero la convocatoria oficial nunca se concretaba.Hasta que este viernes el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, aseguró que sí van a llamar a extraordinarias y contactó a los jefes de bloque del PRO, UCR y Encuentro Federal, el de Miguel Angel Pi- chetto, para empezar a tantear los temas. Y por la tarde, Adorni tuiteó para informar que el decreto de convocatoria ya estaba firmado por el presidente Javier Milei.El temario incluye la “Ley Antimafias”, modificación del Código Procesar Penal a fin de regular el

Incertidumbre. Es lo que cruza a los legisladores que deben reamodarse si hay llamado a extraordinarias.“Juicio en ausencia”, régimen de reiterancia y unificación de condenas, Ley de Reforma para el Fortalecimiento Electoral, Ficha Limpia, Ley sobre Compensación e índice de Actualización de Quebrantos y la consideración de pliegos que requieran acuerdo Senado de la Nación, como los de los jueces Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla.Los jefes de bancada esperaban la convocatoria oficial para reunir a los suyos y empezar a debatir qué postura fijarán sobre cada tema.

"Hasta que la cosa no tome forma en serio no vamos a abrir discusiones internas", habían adelantado.De hecho, muchos legisladores, preocupados, empezaron a mandar mensajitos a sus jefes políticos para recordarles que ya tienen gestionadas sus vacaciones en fami- liay que no van a estar para mediados de enero. "No voy a hacer a nadie volver, total hasta febrero no hay chance de sesión", confían en un bloque aliado.¿Cómo harán para tener quorum 

en las comisiones si hay ausentes? Se reavivará el viejo truco de las suplencias: los diputados que no van a estar presentan un pedido y se designa a otro compañero de bancada (los porteños y bonaerenses suelen ser número puesto por cercanía) para que lo reemplace.Sin embargo, las autoridades de las Cámaras -que no estaban al tanto de que las extraordinarias podían adelantarse de esta manera- habían pedido a los empleados que todos se tomen las vacaciones en 

enero: el mes muerto.La Cámara de Diputados había lanzado una comunicación interna para los empleados. "Nosotros lo hicimos por escrito pero es lo habitual. Los que tenían licencias anteriores las tenían que usar obligatoriamente. Y a los que tienen 30 días de vacaciones se les pidió que se pidan lo máximo posible en enero", apuntan desde Diputados.Cuando el runrún de que habría extraordinarias empezó a sonar, semanas atrás, desde el Congreso no tenían información. "No sabemos nada", respondieron del Senado, donde la vice Victoria Villarruel tiene el diálogo cortado con la Rosada. "Es tema del Ejecutivo", respondieron en Diputados.De hecho, en la Cámara que conduce Martín Menem arrancaron una obra de refacción -cambio del tendido eléctrico y las tablets que se usan para las votaciones- que no iba a terminar hasta fin de mes. Ahora están apurando los tiempos.
Muchos legisladores ya 

están de licencia y no 
vuelven hasta 

mediados de enero

En el Senado la situación es similar. Ambas Cámaras están funcionando con guardias mínimas, pero aseguran que son suficiente para poder reunir a comisiones que, dicen, "no serán más de dos o tres"."Un secretario de comisión y un empleado va a haber y con eso alcanza. Los que tienen que estar son los legisladores que dictaminan y votan. Y lo mínimo quién prenda y apague la luz y el aire. Tal vez no haya quien sirva café, pero puede funcionar perfectamente. Además, generalmente la gente se pone la camiseta y vuelve si es necesario", señaló una autoridad del Senado.
Un diputado sospecha que lo espían 
y reveló iniciales del supuesto agente
El diputado de la Coalición Cívica Maximiliano Ferraro denunció este viernes en las redes que está siendo espiado por un agente "identificado por las iniciales LR" y alertó a la Bicameral de Inteligencia que conduce el senador Martín Lousteau para que intervenga."He recibido información sobre un agente de inteligencia, supuestamente identificado por las iniciales LR que, según la jerga, estaría 'caminándome' o buscando información sobre mi persona con el propósito de llevar a cabo una operación en mi contra", planteó Ferraro.

Según pudo saber Clarín, una persona de su extrema confianza lo llamó para avisarle que había sido contactado por una hombre que trabaja en Inteligencia y que le envió ese mensaje."Rechazo de manera categórica cualquier intento de espionaje, persecución o maniobra destinada a socavar mi integridad o la transparencia con la que siempre he actuado. Por lo mismo, daré inmediata intervención a la Comisión Bicameral de Fiscalización de organismos y actividades de Inteligencia del Congreso de la Nación", apuntó el presidente del par

tido que conduce Elisa Carrió.Y agregó: "Exijo el cese inmediato de estas prácticas inaceptables en un Estado de Derecho y hago responsables a quienes atenten contra mi persona, mi privacidad, mi libertad y mi labor como legislador nacional. Me mantendré firme en mis principios, defendiendo la democracia y la verdad con convicción".Compañeros de la Cámara de Diputados fueron los primeros en sumarse a la alerta. "Amigo, siempre de tu lado. Espalda con espalda", afirmó la radical Karina Banfi. Ferraro. Diputado de la Coalición

"Igual y peor que todos los gobiernos. Usan la SIDE para perseguir, para eso y otras chanchadas querían fondos reservados", aseguró su compañero de bloque, Juan Manuel López.Ante lo irregular de la situación, Ferraro decidió adelantarse y tui- tear. A la par que se contactó con el presidente de la Bicameral de Inteligencia, el radical Lousteau, para avisarle de la situación y adelantarle que enviará una carta pidiéndole al cuerpo que la integra que intervenga.La Bicameral de Inteligencia se reunió esta semana para investigar la designación del ex funcionario porteño del PRO, Diego Kravetz, como número 2 de la SIDE.Estudiarán si hubo actos de "abuso de poder" y si estuvo involucrado en "falsas denuncias" y quedaron en volverán a reunirse. ■

mailto:jbullorini@clarin.com
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A10 años del crimen del fiscal de la AMIA

Ex fiscal de la AMIA. Alberto Nisman apareció muerto con un tiro en la cabeza el 18 de enero de 2015 en su departamento de las torres Le Park.

LA RED DE ESPIONAJE K

El Gobierno autorizó el 
envío de nombres de 
espías inorgánicos

• El Gobierno de Milei notificó ayer que enviará documentos desclasificados de la SI DE y otros organismos de inteligencia al fiscal Eduardo Taiano quien había pedido levantar el secreto de inteligencia sobre los "espías inorgánicos" que colaboraron con la SIDE Ke Inteligencia del Ejército antes y después del crimen del fiscal de la AMIA Alberto Nisman, confirmaron fuentes judiciales.• Las fuentes confirmaron que "la documentación más importante aún no llegó", pero si la decisión del presidente de levantar ese secreto. Un agente orgánico está en relación de dependencia de la SI- DE y cobra su sueldo, generalmente bajo un seudónimo. En cambio, un "inorgánico" recibe dinero a cambio de información y no figura en las nóminas.

Nuevo informe por Nisman: 
la salida de los asesinos y las 
pistas que apuntan al EjércitoLas pruebas, las trabas en la investigación y lo que viene para tratar de hallar a los culpables según el fiscal Eduardo Taiano, en un informe oficial.
Informe
Héctor Gambini hgambini@clarin
“Homicidio”, dice la carátula del documento. El nuevo informe, difundido este viernes, se titula “Inves
tigación Causa N°3559”y tiene 52 páginas. Allí, la Fiscalía federal N° 3 hace un resumen a fondo de lo que llama, sobriamente: “Homicidio 
del fiscal federal Natalio Alberto 
Nisman”.El trabajo está dividido en siete capítulos y resume desde las pruebas obtenidas a lo largo del caso hasta las dificultades que los investigadores enfrentaron por la falta de colaboración oficial -señalan especialmente las “trabas”delperío- do que corresponde al gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kir- 

chner-ylas “llamativas acciones” que se tomaron apenas se conoció la muerte del fiscal, durante el gobierno de Cristina.Por el crimen de Nisman están procesados el experto informático Diego Lagomarsino (partícipe ne
cesario de asesinato) y cuatro custodios de la Policía Federal (tres de ellos por encubrimiento agravado 
y el otro por incumplimiento de 
sus deberes). Recientemente fueron imputados por el desastre en la escena del crimen el ex secretario de Seguridad Sergio Berni, el ex funcionario de Seguridad Darío Ruiz y los ex jefes de la Policía Federal y la Prefectura.A días de cumplirse diez años del asesinato del fiscal, la investigación busca avanzar sobre la trama de espías donde se pudo planear el crimen, y pide un centenar de nuevas líneas telefónicas para entrecruzar llamadas.Sobre todo, las líneas de Inteli

gencia del Ejército que comandaba César Milani. En este punto, hay pistas que cruzan a agentes del Ejército con espías de la SIDE en tareas conjuntas de inteligencia antes, durante y después del asesinato de Nisman.Éstos son los puntos principales del nuevo informe:Capítulo I. Trabas a la investigaciónAlberto Nisman, fiscal a cargo de la investigación de la causa AMIA, fue hallado muerto en su departamento el 18 de enero de 2015, a las 22.32.Desde el comienzo, resultó “ex
tremadamente llamativo" que esa muerte fuera investigada por el fuero ordinario y no por el federal, teniendo en cuenta que se trataba de una muerte violenta del fiscal que investigaba el atentado más grave de la historia argentina, y que cuatro días antes había denunciado a la presidenta Cristina Kir- 

chner. “Así, desde el procedimien
to inicial -sostiene la fiscalía-, la in
vestigación estuvo plagada de irre
gularidades  y de acciones tendien
tes a desviar su curso por parte de 
diferentes actores”.Casi dos años después, la Corte resolvió la competencia del fuero federal. El expediente quedó a cargo del juez Julián Ercolini, quien delegó la investigación en el fiscal Eduardo Taiano con intervención del auxiliar fiscal Hernán Kleiman.

“Tras una ardua investigación - sostiene el documento-, el 7de no
viembre de 2017 el fiscal Taiano 
presentó un dictamen en el que de
terminó que Nisman había sido 
asesinado".

“Allí-según se afirma- se corro
boró la participación de terceras 
personas que ingresaron al depar
tamento y, luego de reducir a Nis
man, lo trasladaron hasta el baño 
del cuarto principal. Con la idea de 
simular un suicidio, lo obligaron a 

colocarse de rodillas y le dispara
ron a la cabeza, entre las últimas 
horas del 17y la madrugada del 18 
de enero de 2015 ".De acuerdo con el informe, “tam
bién se verificó que como parte del 
plan criminal para simular un sui
cidio fue necesario facilitar el in
greso de un arma con un vínculo 
verificable que permitiera fran
quear accesos y controles hasta el 
Dr. Nisman. En el caso, el plan ho
micida se llevó adelante utilizan
do un arma registrada a nombre de 
Diego Ángel Lagomarsino, colabo
rador cercano del fallecido fiscal”.

“Al ser indagado, Lagomarsino 
refirió haber recibido un llamado 
del fiscal solicitándole que fuera a 
su casa momento en el que, según 
relató, le habría pedido un arma. 
Sin embargo, a raíz de medidas pro
batorias, esa versión de los hechos 
fue desvirtuada, ya que las comu
nicaciones fueron iniciadas por el 
propio Lagomarsino, resultando 
este accionar parte del plan para la 
simulación del suicidio”.Sigue el informe oficial: “El fiscal 
Taiano también analizó la labor 
ineficiente de la custodia que de
bía proteger a Nisman", pero "aban
donóla consigna varias veces y por 
largo tiempo. Así se vieron facili
tados tanto el accionar homicida 
como la libertad de manipular la 
escena del crimen sin ningún tipo 
de control”.

“Al día de hoy, sólo por mencio
nar un ejemplo evidente, no sabe
mos si los autores del homicidio 
pudieron haber salido del departa
mento por la vía de acceso ubicada 
en la cocina que nadie advirtió (o 
quiso advertir) durante los prime
ros momentos déla investigación”.
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Es una puerta que daba al departamento vecino y que no fue “descubierta” por los investigadores que caminaron por la escena del crimen durante las primeras horas.Los asesinos pudieron salir por ahí o por la puerta de servicio que, contrariamente a lo que sugirió el gobierno en un primer momento, no estaba cerrada del lado de adentro.
“Además, la fiscalía se fue encon

trando dificultades al explorar di
versas líneas de investigación”. Por ejemplo, vinculadas a los "servicios 
de inteligencia".

“Los requerimientos no obtenían 
respuesta por parte de organismos 
dependientes del Poder Ejecutivo, 
situación que volvió extremada
mente compleja la investigación 
dado que, en el período 2019-2023, 
quienes se suponía que por su rol 
institucional debían colaborar con 
la fiscalía no hicieron más que po
ner trabas y generar demoras in
justificadas”El período señalado es todo el gobierno de Alberto Fernández y Cristina Kirchner.Capítulo 2. Alberto NismanLa UFI AMIA fue creada el 13 de septiembre de 2004. El trabajo describe cómo Nisman investigó el atentado durante 10 años hasta que llega a la denuncia contra Cristina Kirchner.

Los gobiernos de 
Cristina y Alberto 

“generaron trabas” en 
la investigación

“El 14 de enero de 2015, Nisman 
denunció a Cristina Kirchner, 
miembros de su gabinete y figuras 
cercanas por encubrir a los auto
res del atentado a la AMIA. Al día 
de hoy resulta evidente el vínculo 
existente entre el trabajo de Nis
man y su fallecimiento: una sen
tencia de muerte pesaba sobre su 
cabeza desde que había acusado a 
los iraníes y, poco después de de
nunciar un plan para lograrla im
punidad de aquellos acusados, fue 
asesinado en su domicilio”.Nisman fue amenazado mediante una seguidilla de mails donde lo llamaban “pajarito” o “rusitodes- 
cerébrado”. En la semana en la que presentó su denuncia contra el gobierno de Cristina, dijo en una entrevista: “Yo puedo salir muerto de 
esto”.El sábado 17, Nisman recibió dos mensajes de Lagomarsino. Uno a las 11.48 y otro a las 13.04, ambos por Whatsapp, lo cual comprueba que fue Lagomarsino quien lo contactó primero y no al revés. Esos mensajes fueron borrados tras la muerte del fiscal. Los llamados de Nisman respondiendo se producirían recién pasadas las 16.Las últimas personas conocidas en ver con vida al fiscal fueron el

custodio Durán y Lagomarsino, dice el informe.
“Desde ese momento Nisman 

fue dejado solo, totalmente despro
tegido. Por más inverosímil que pa
rezca, eso fue lo que ocurrió: el ñs- 
cal federal a cargo de la investiga
ción del atentado terrorista más 
trágico de nuestro país, que acaba
ba de denunciar a los más altos 
miembros del Poder Ejecutivo y 
que a los dos días debía presentar 
las pruebas en el Congreso, fue de
jado sin custodia durante más de 
12 horas. Los hechos vuelven a ha
blar por sí mismos”Capítulo 3. Cronología de un abandonoMás de 12 horas después de haberlo visto por última vez (durante la noche del sábado), los custodios de Nisman llegan cerca de las 11 de la mañana del domingo y recién dos horas después tratan de comunicarse con el fiscal por primera vez.Como no lo logran, recién a las 17 hablan con su secretaria privada y a las 18.30 van a buscar a la madre de Nisman para que ella les diera la llave del departamento.Es notable que ambos custodios hacen el viaje de Puerto Madero a Belgrano -donde vivía la madre- y ninguno de ellos se queda en el edificio de Nisman por si el fiscal había tenido un accidente o hubiese necesitado ayuda por cualquier otra cosa. De hecho, en las torres Le Pare había habido robos a departamentos.Para la fiscalía, los custodios de Nisman “abandonaron el domici
lio en varias ocasiones y luego lo 
dejaron desprotegido durante un 
período de más de 12 horas, que 
abarcó la noche del sábado y hasta 
casi el mediodía del día siguiente”.Capítulo 4. El desastre en la escena del crimenEl documento cuestiona que “la 
primera hora y media desde que se 
ingresó al departamento estuvo re
pleta de entradas y salidas de dis
tintos funcionarios de la Prefectu
ra y de la Policía Federal sin ningún 
tipo de justificación, lo que atentó 
directamente contra la preserva
ción de la escena”.La intervención del juzgado de tumo se registró recién después de las 23.55. Es decir, casi una hora y media después de hallar el cuerpo, 
“demora que hasta el día de hoy no 
ha tenido explicación”

“En el departamento de Nisman 
circularon esa noche más de 80 
personas. No hace falta ser un ex
perto en la materia para advertir 
que esa cantidad de gente en la es
cena de un crimen no tiene justi
ficación alguna”.Y sigue el informe: “Hubo una 
enorme cantidad de gente despla
zándose en el interior del departa
mento, la gran mayoría sin ningu
na función que cumplir y algunas 
utilizando elementos que debieron 
haberse peritado, como la cama de 
la habitación principal o los sillo-

Procesado. Diego Labomarsino, acusado de partícipe del crimen.

Custodios. Tardaron por lo menos 8 horas en ingresar el departamento.

Contaminación. La ex fiscal Fein permitió ingresar a Berni y otros.

nesdelliving”.
“La Policía Federal omitió deter

minarla temperatura del cuerpo 
de Nisman y del lugar donde fue 
hallado. No contaron con un ter
mómetro durante un procedi
miento que duró más de cuatro ho
ras. La ausencia de esta informa
ción impidió, en un posterior aná
lisis, contar con un elemento cen
tral para saber con exactitud la hora 
delamuerte de Nismany así facili
tar una correcta reconstrucción 
del crimen”.La sospecha es que esa “falla” tan básica en un procedimiento de rutina no fue accidental.El documento agrega: “Se obtu
vieron huellas dactilares de 35per
sonas en la escena del hecho", pero "la única huella que logró ser 
identificada corresponde a un jefe 
de Servicio de Prefectura, quien al 
principio se encargó de dirigir el 
procedimiento”.Es decir, los policías y prefectos no sólo no identificaron huellas de los posibles asesinos sino que dejaron las suyas.Capítulo 5. La investigación del homicidioEn este punto, la fiscalía se centra en el papel de Lagomarsino, marcando varios puntos clave:-Que Lagomarsino trabajaba para Nisman y era casi un desconocido para los otros empleados de la fiscalía.

“La única huella 
dactilar encontrada 
era de un jefe déla 

Prefectura”

-Que en mayo de 2014 Lagomarsino y Nisman viajaron juntos a Chile, en lo que según Lagomarsino fue “algo casual”.-Que Lagomarsino dijo que Nisman le pidió el arma a él porque 
“tenía miedo por sus hijas”, pero que las hijas estaban en Europa.-Que Lagomarsino dijo que el arma “no funcionaba perfectamen- 
te’y las pericias dieron que su funcionamiento era normal.-Que Lagomarsino conoció a Nisman a través de un agente de inteligencia que era amigo suyo.-Que varios testimonios en el expediente dicen que Lagomarsino se había acercado a ellos antes del caso Nisman para ofrecer u obtener información, como si fuera un agente de inteligencia.-Que si bien la SIDE y las fuerzas de seguridad informaron que Lagomarsino no figuraba como personal de inteligencia, “la investiga
ción acreditó vínculos estrechos 
de Lagomarsino con estos sectores: 
conoció a Nisman a través de un 
agente de inteligencia; tenía en su 
domicilio información clasificada 
vinculada a la denuncia de Nisman 
desde antes de su presentación; te
nía en su casa soportes ópticos “ con la misma. ■
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Rutas argentinas. Hacen falta inversiones millonarias y el Gobierno nacional quiere que las hagan las empresas privadas.
El Gobierno quiere privatizar 
este año 9.000km de rutasCon el fin de la obra pública, busca cerrar la empresa estatal Corredores Viales, que pierde US$ 30 millones por año. Cómo serán las licitaciones.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comEl Gobierno de Javier Milei quiere la privatización de más de 9.000 kilómetros de rutas nacionales y autopistas para 2025. En los próximos días publicará un decreto que dará inicio a un proceso de licitación en dos tramos por la concesión de las rutas 12 y 14 ("Corredor 18"), que tienen 677 kilómetros entre las provincias de Buenos Aires, Entre Ríos, Santa Fe y Corrientes y son claves para el comercio del Mercosur, principalmente entre Argentina, Brasil y Uruguay.Actualmente esas rutas están en manos de Caminos del Río Uruguay (CRUSA) de Construcciones y Concesiones Viales, que tiene la concesión desde hace más de 30 años y su última prórroga vence el 9 de abril de este año. La empresa tiene abierto desde 2022 un juicio contra el Estado nacional por el 

equivalente a unos 300 millones de dólares debido al incumplimiento sistemático del contrato y el atraso de sus tarifas, que sería mayor al 200%.Como el proceso puede demorar más que tres meses, el Gobierno podría extender al menos 6 meses más la concesión de Crusa hasta que la licitación esté completa.La empresa quiere una extensión de su contrato a cambio de dar de baja su juicio contra el Estado. Y busca un peaje de al menos $ 3.637 en Zárate (hoy en $ 1.538) y de $ 2.910 en el resto de la traza (hoy en $ 838).Mientras tanto, un consorcio conformado por las constructoras Luis Losi, Rovella Carranza y JCR presentó una iniciativa privada para quedarse con esa concesión, con una inversión total estimada en más de 650 millones de dólares.En una segunda etapa que se dividirá en 11 tramos, se concesiona- rán 8.470 kilómetros de rutas ac-

Red Federal de Caminos
Tramo Centro - Norte 

Tramo Noroeste

™ Tramo Noreste 

=> Tramo Chaco - Sta Fe

Tramo Centro

Tramo Oriental

Tramo Cuyo

Tramo Conexión

Tramo Río Paraná 

Tramo Pampeano 

Tramo Pampa 

Tramo Sur

Tramo Acceso Sur

Fuente ARGENTINA.GOB.AR

tualmente gestionadas por la empresa pública Corredores Viales SA Ahí se sumarán otras rutas que hasta ahora no estaban concesio-
nadas, como la Ruta Nacional (RN) 33 en Santa Fe, la RN18 en Entre Ríos, y la variante de la RN 19 en Córdoba.

Allí se concentra el 20% de la red vial pero el 80% del tránsito. El Gobierno busca a constructoras que puedan estar interesadas en cobrar un peaje para mantener la red vial, dado que no habrá más obra pública. Los que ganarán cada licitación son los privados que oferten la tari- fe más barata y el Estado no pedirá ningún canon.No obstante, el Gobierno apunta a que mantendrá sin cambios los valores de los peajes hasta que los privados que tomen la concesión pongan en condiciones a las rutas y hagan lo que no hizo el Estado en los últimos años: "bache 0", calce de banquinas, señalización horizontal y vertical, al igual que iluminación. Hasta que esas tareas no estén completas, no podrán acceder a la nueva tarifa.De acuerdo a los datos publicados por la Secretaría de Hacienda, la empresa Corredores Viales había tenido hasta el 30 de septiembre del año pasado un superávit financiero de $ 23.779,4 millones, producto de ingresos corrientes por $ 136.113,3 millones y gastos corrientes por $ 107.890,4 millones.En los primeros nueve meses del año la firma cobró 124,3 millones de peajes y 1.262 multas por pesaje. Además, recibió recursos de capital del Estado por apenas $ 651,7 millones y gastó $ 5.095,2 millones en "capital" -obras públicas-, con un ajuste del 81,7% interanual.Asimismo, Corredores Viales tenía una deuda hasta fines de septiembre por $ 15.982,3 millones.Vale aclarar que el mayor gasto en capital lo hace la Dirección Nacional de Vialidad (DNV), que también vio una gran contracción el año pasado. Por caso, se recortaron el 95% de las obras en provincias y municipios para que se hagan cargo los gobiernos locales de las tareas que son de interés local. Según dijo el vocero Manuel Adorni, el Estado nacional tendrá un ahorro de 5.600 millones de dólares durante 20 años al privatizar estas rutas.De los 40.000 kilómetros de rutas nacionales que hay en el país, las constructoras ven que solamente se pueden poner peajes rentables en 1.000 kilómetros: los accesos a la Ciudad de Buenos Aires, Córdoba y la ruta 3. En ese sector consideran que la obra pública debe ser equivalente a 15.000 millones de dólares por año y observan que en el mundo la inversión privada en infraestructura vial no supera el 15% del total. ■

Nuevas ofertas, todos los días
Q Clasificados

mailto:sspaltro@clarin.com
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Los alquileres volvieron a ser 
una inversión atractiva: la 
renta anual subió 6% en dólaresMejoró más de un punto con respecto a 2023. Lugano, Nueva Pompeya y Parque Avellaneda rindieron hasta un 8,7%. Son para un perfil conservador.
El 2024 cerró con un número positivo para los inversores en el mercado inmobiliario.Quienes pusieron sus propiedades en alquiler lograron, en promedio, una rentabilidad anual bruta del 5,8% en US$, de acuerdo con Daniel Bryn, analista del negocio inmobiliario de Zipcode.Diferentes informes sobre el sector dan resultados similares. Desde el 5,28% que registró Zonaprop hasta el 6,35% que estimó el informe del Colegio Inmobiliario.Específicamente, “la renta anual bruta en US$ alcanzó el 5,47 % en el caso de los monoambientes. Fue superior para el caso de los dos y tres ambientes ya que llegó al 5,83 % y al 5,95% respectivamente”, especificó el Arq. José Rozados, director de Reporte Inmobiliario. La suba de la rentabilidad respecto a 2023 es de al menos un punto porcentual.Sin embargo, “calcular la rentabilidad neta es difícil porque los gastos de los departamentos son muy variables, entre refacciones, impuestos y gastos de gestión de honorarios por alquiler, por ejemplo”, destacó Soledad Balayan, titular de Maure Inmobiliaria y analista del mercado.En comparación con el año anterior, “en 2023, la rentabilidad promedio rondaba el 4,67%, mientras que en2024 se incrementó hasta el 5,80%. Esto representa una mejora del 1,13%”, agregó Bryn.El aumento en la rentabilidad interanual de los alquileres se debió a diferentes factores. Rozados explicó que esto sucedió básicamente por un mayor crecimiento de los precios de alquileres con respecto al del valor de venta de las propiedades, medidos según el dólar MEP en cada período.También fueron importantes “la derogación de la Ley de Alquileres, que permitió renegociar contratos con mayor periodicidad, la recuperación de la demanda, y el bajo rendimiento en US$ de otras alternativas de inversión segura, lo que hizo que los alquileres se consolidasen como una opción interesante para los propietarios”, añadió Bryn.Eduardo Bagnato, director de emprendimientos de Toribio Achával, agrega un dato importante sobre la modalidad de los con

tratos. "Para el alquiler temporario hace falta tiempo o contratar administradores para hacer el check 
in, check out, servicio de limpieza y demás. Las zonas rentables para esto eran las del corredor norte de la ciudad".Bagnato profundizó sobre las razones por las que el mercado de alquileres temporarios mermó: "Al tener el dólar más chato, hay menos demanda en ese sentido, lo que bajó la rentabilidad, así que muchos propietarios se volcaron al alquiler permanente".¿Qué se espera para el 2025?Sobre el pronóstico del mercado para el 2025, los expertos consultados prevén cierta estabilidad. Rozados planteó: “No se espera que crezca la rentabilidad de los alquileres, considerando las proyecciones de evolución tanto de los precios de venta como de alquiler y el tipo de cambio de mercado MEP”.En la misma línea, Balayan agregó: "Debido a la gran cantidad de

La ley de alquileres 
impulspó la oferta de 

propiedades

oferta de alquileres que se volcó al mercado, difícilmente veamos precios de alquileres a la suba. En ese aspecto habrá más estabilidad."Por su parte, Bagnato, es un poco más optimista para las inversiones en el sector del mercado que maneja: "En la medida que el dólar vaya acompañando a la inflación, las propiedades se van a ir apreciando y con eso también los alquileres, siempre dependiendo de lo que suceda con los créditos".Bryn además sugirió: “Para 2025, los propietarios deberían priorizar la calidad de los inquilinos sobre el monto del alquiler, buscando contratos sólidos y menores riesgos de vacancia".¿Cuáles fueron los barrios más y menos rentables en el 2024?En cuanto al nivel de rentabilidad por zona, tres barrios del sur de la ciudad se encontraron a la cabecera de los lugares más rentables.Lugano arrojó una renta del 8,7%, seguido de Nueva Pompeya, que llegó al 8%. El podio lo completó Parque Avellaneda, que mostró

Mercado. Renta horizontal. Un tercio de los porteños alquila.
Rentabilidad por barrio

Fuente ZONAPROP CLARIN

Rentabilidad por tipología
» Medición de rentabilidad bruta anual en dólares. En 2024
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una rentabilidad del 7,4% anual bruto en US$, de acuerdo con el Informe de Mercado de Zonaprop correspondiente a diciembre pasado.Contrariamente, la peor rentabilidad del 2024 la tuvieron los barrios donde el metro cuadrado para la venta es más caro.De acuerdo al mismo informe, Belgrano presentó una rentabilidad del 4,4%, Palermo, muy cerca, tuvo un 4,2% de ganancia y el barrio menos rentable fue Puerto Madero, con un 3,5% anual.Es por este motivo que Bryn recomienda a los inversores "evaluar barrios emergentes con alta rentabilidad, como Floresta o Balvane- ra, donde los precios accesibles permiten obtener mejores retornos frente a zonas premium”.Bagnato también hace foco en barrios periféricos a las zonas más demandadas: "quienes compraron en Villa Crespo, Almagro o Chacarita hicieron negocio. Otro barrio interesante es Monserrat, que tuvo un gran crecimiento, el alquiler es muy demandado y el metro cuadrado es más económico".¿Cómo se comportaron los alquileres con respecto a otras inversiones en US$?Para conocer si invertir en ladrillos para alquilar fue una buena idea, vale comparar la rentabilidad con otras opciones de inversión en US$ durante el 2024.Dentro de las operaciones de bajo riesgo en dólares, surge como opción el plazo fijo, que tuvo una tasa de interés nominal muy baja, del 2% anual en dólares.Quienes prefirieron operar en el mercado de valores, sin embargo, obtuvieron una rentabilidad más
Los valores de locación 

subieron más que la 
propiedad.

apreciable.La especialista Melina di Napoli, analista Wealth Management en Balanz, destacó el rendimiento de diferentes opciones: "Los bonos soberanos de la familia AL y GD tuvieron rendimientos excepcionales, impulsados por un cambio en las expectativas del mercado tras la asunción del nuevo gobierno, así como por datos macroeconómicos positivos, como la baja de inflación, el superávit fiscal y la compra de reservas internacionales".En esa línea "el Bonar 2030 (AL30), el bono más líquido de la curva de Bonares, aumentó un 139% en 2024. Aunque este rendimiento no se repetirá este año, el AL30 presenta una TIR del 10% anual", agregó.En términos de acciones, se destacan las de los bancos, junto con YPF, Pampa Energía, Edenor y Central Puerto. "Podemos observar que en 2024 las cotizaciones de estas acciones avanzaron entre un 300% y un 400% en US$", dijo di Napoli. ■
Informe: Natalia Sago
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Sky Airline Perú suma sus 
vuelos para operar nuevas 
rutas internacionalesLa aerolínea amplía su oferta en el país: cuáles serán los nuevos destinos. La autorización fue formalizada ayer.
Como parte del plan de desregulación y de Cielos abiertos, el gobierno de Javier Milei autorizó a la aerolínea Sky Airline Perú a expandir sus operaciones en el país. La medida fue oficializada en el Boletín Oficial y habilita a la empresa a explotar vuelos internacionales hacia Brasil, Chile, Perú y Uruguay.La autorización, formalizada este viernes en el Boletín Oficial a través de la Disposición 1/2025, refuerza la presencia de la aerolínea en la región.Sky Airline Perú ya contaba con autorización previa para operar en la ruta Lima-Buenos Aires-Santiago de Chile. Sin embargo, esta nueva medida amplía su alcance, permitiéndole conectar Buenos Aires con diversas ciudades de la región, 

incluyendo Salvador de Bahía, San Pablo, Porto Alegre y Río de Janeiro en Brasil, además de Lima, Santiago de Chile y Montevideo.La ampliación de sus operaciones es tanto para vuelos de pasajeros, como de cargas, sumando nuevos destinos y escalas, y a operar tanto en el Aeropuerto Internacional de Ezeiza como en el Aeropar- que Jorge Newbery. La condición excluyente es que los vuelos partan de Lima y pase por Buenos Aires como escala o destino final. La aerolínea peruana podrá diagramar rutas que incluyan cualquiera de las ciudades arriba mencionadas.La disposición también incluye derechos de "quinta libertad", lo que permite a la aerolínea transportar pasajeros entre países ex- \ '
Sky Airline Perú

tranjeros con escala en Argentina, aumentando así la conectividad regional. "Autorízase aerocomercial- mente a la empresa de bandera peruana Sky Airline Perú, a explotar servicios regulares internacionales de transporte aéreo de pasajeros y cargas", indica el decreto.Esta expansión se enmarca en el Acuerdo sobre Servicios Aéreos firmado en 2007 entre Argentina y Perú, aprobado por Ley N° 26.569, y en el Memorándum de Entendimiento de 2024. También se respaldó en decretos previos que buscan fomentar la competencia en el mercado aerocomercial y ampliar la oferta para los pasajeros."Cabe aclarar que, gracias al Memorándum de Entendimiento firmado con la República del Perú en mayo de 2024, en el marco de la política de Cielos Abiertos, Sky Airline Perú pasará de operar una sola ruta con frecuencias limitadas a poder comercializar más rutas regionales que tengan a Buenos Aires como escala o destino final con frecuencias ilimitadas", detalla la Secretaría de Transporte en un comunicado.Desregulación aéreaDías atrás, la aerolínea chilena Sky Airline anunció que comenzaría a volar una nueva ruta que unirá Santiago de Chile con el aeropuerto de Ezeiza y desde allí continuará vuelo hacia la ciudad brasile

ña de Salvador de Bahía. Se trata de una ruta que está encuadrada dentro de la nueva política de “cielos abiertos” del Gobierno, ya que hará uso de algunas de las denominadas “libertades del aire” que no se podían aplicar en el país hasta el año pasado.En este caso, Sky hará uso de la “quinta libertad”, que habilita a la aerolínea de otro país a volar hacia Argentina (tanto pasajeros como carga) y desde allí continuar vuelo hacia otro país (Brasil, en este caso concreto), ida y vuelta."La nueva ruta conectará Argen-
Los vuelos deben 

partir de Lima y pasar 
por Buenos Aires

tina y Brasil en menos de 5 horas. A través de esta conexión, que acercará dos ciudades emblemáticas como Buenos Aires y Salvador de Bahía, esperamos contribuir a que alrededor de 2.400 viajeros al mes vuelen entre ambos destinos”, dijo Franco Chaparro, gerente de Ventas de Sky.H
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Informe completo. Lo difundió la Secretaría de Trabajo, que conduce Julio Cordero.
Más empleo privado, 
pero menos en el sector 
público y en el informalEl informe oficial revelado ayer dice que la cifra global de todas las modalides da una caída de 25.600 puestos.

El campo insiste por 
la baja rentabilidad, 
pero Agricultura no 
ofrece respuestasHubo una reunión virtual entre el secretario Iraeta y un grupo de productores autoconvocados.

Ismael Bermúdezibermudez@clarin.comPese a que en octubre 2024 aumentó el empleo asalariado privado en 5.600 personas, por las bajas en el resto de las modalidades laborales, “la cantidad de personas con trabajo registrado cayó 0,2%: son 25.600 trabajadores menos”, de acuerdo al Panorama Laboral de la Secretaria de Trabajo, Empleo y Seguridad Social.El Informe señala que en octubre de 2024 se contabilizaron 10.122 millones de personas con empleo asalariado registrado (incluyendo el sector privado, el sector público y el trabajo en casas particulares) y 3.149 millones de personas con trabajo independiente (monotri- butistas y autónomos).“El grupo de personas con empleo asalariado registrado se mantuvo estable en el último mes. Sin embargo, el comportamiento al interior de este grupo fue heterogéneo: se observó un crecimiento en el empleo del sector privado (+0,1%), estabilidad en el sector público y una caída de 0,4% en el trabajo en casas particulares”, agrega el Informe. Y destaca: "el empleo asalariado en el sector privado alcanzó los 6.245.000 de personas en octubre de 2024. En términos de- sestacionalizados, esto representó un incremento del 0,1% respecto al 

mes anterior, con un aumento de 5.600 personas"Por su parte, “el trabajo independiente en su conjunto presentó una caída con relación al mes anterior (-1,0%, 30.600 trabajadores menos). Se observaron variaciones negativas en todas las categorías de trabajo independiente, principalmente en monotributo (categoría en la cual la cantidad de aportantes cayó un 1,3%). Por su parte, el monotributo social presentó una caída de 0,2%, y autónomos una caída del 0,4%”, dice el Informe.En relación a octubre 2023, el Informe detalla:+ Hubo una pérdida de 198.100 asalariados (-1,9%) principalmente por el retroceso del sector priva-
En relación a octubre 
de 2023, la caída es de 
casi200.000 puestos

do y el personal de casas particulares (-2,0% y -4,6%, respectivamente). El sector público, en cambio, mostró una caída moderada en relación a las mencionadas previamente (-1,4%).+ El empleo asalariado en el sector privado se contrajo un 2,0%, una reducción de 129.400 trabajadores, en gran medida, por la caída en el sector de la Construcción (-16,9%, es decir 77.000 trabajadores menos) 

y —en menor medida— por la disminución en Hoteles y restaurantes (-2,7%); Servicios comunitarios, sociales y personales (-2,3%); Industrias manufactureras (-2,3%); y Transporte, almacenamiento y comunicaciones (-2,3%)+El trabajo independiente creció 3,0% (+90,800 trabajadores) impulsado por el monotributo social (+11,7%). Por su parte, la cantidad de monotributistas creció un 1,1% mientras que la cantidad de aportantes al régimen de autónomos cayó un 0,6%.+ La remuneración nominal bruta promedio de septiembre de 2024 fue de $1.375.431 y creció un 190,7% con relación al mismo mes del año anterior.Por su parte, la mediana (mitad de los trabajadores) la remuneración bruta fue inferior a $1.064.781, con un aumento del 191,5% en la comparación interanual. La inflación interanual a septiembre fue de 209%.Todos estos datos surgen los registros administrativos de la seguridad social, provenientes del Sistema Integrado Provisional Argentino (SIPA). Incluyen a los trabajadores asalariados del sector privado, de la Administración Pública Nacional y de las Provincias que transfirieron sus cajas al sistema, además de los autónomos, los monotributistas y los trabajadores de casas particulares. ■

Esteban Fuentes efuentes@clarin.comProductores autoconvocados mantuvieron este jueves 9 de enero por la noche una reunión virtual con el secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación, Sergio Iraeta, para abordar distintas problemáticas que afectan al sector agropecuario..El encuentro se gestó por convocatoria de los productores, preocupados, especialmente, por la pérdida de rentabilidad que está dejando fuera de juego a los pequeños agricultores argentinos."Le planteamos al secretario toda la problemática del campo. No solo el tema de los derechos de exportación, sino la falta de rentabilidad del sector agropecuario que se da por dos motivos: por un precio muy bajo de los granos, que se agudiza por las retenciones, y por un costo de producción muy alto, ya que tenemos los insumos más caros del Mercosur debido a que "la presión impositiva no solo afecta al campo, afecta a toda la cadena", contó Ariel Bianchi, productor del norte de Buenos Aires.Otro serio problema que se discutió en el encuentro virtual fue el de "la desaparición acelerada de productores". Bianchi expuso que "están desapareciendo muchísimos productores, uno lo ve a diario en el campo, todos los días hay un productor que, o deja la ac

Los escuchó. Sergio Iraeta, secretario de Agricultura

tividad o deja un campo, se achica, intentando subsistir", explicó.Esos establecimientos que se ven obligados a abandonar los pequeños productores, "se trabajan igual, pasan a trabajarlos otros sectores mucho más poderosos, que son mucho menos eficientes que el productor, y todo esto va a afectar en algún momento al país, porque es una familia que se queda sin trabajo y se va perdiendo eficiencia en la producción", argumentó Bianchi."Estamos en un momento crítico. Estamos en el infierno y la moneda de cambio somos nosotros", advirtió una productora durante la charla. "Le estoy pidiendo auxilio, quiero que mis hijos se queden acá", le manifestó con dolor al secretario de Agricultura.La reunión, de la que participaron una veintena de productores, se extendió por una hora y media, y finalizó con más pena que gloria. Iraeta se mostró comprensible. "Entiendo" y "hay voluntad de ordenarlo", fueron palabras que repitió durante la conversación. Sin embargo, "no quedamos satisfechos, no recibimos ninguna respuesta", dijo Bianchi al finalizar el encuentro."El secretario dijo que él quería informarse, la información se le dio toda, no le faltó nada, pero no hemos tenido ninguna respuesta de ninguno de los temas, ni siquiera de los temas más sencillos", lamentó. ■

mailto:ibermudez@clarin.com
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INFLACION EN ECUADOR, UN PAIS DOLARIZADO

Ecuador cerró 2024 con una 

inflación anual de 0,53 %, 
según datos oficiales, lo que 

representa 0,83 puntos 
porcentuales menos que en

2023 y el registro más bajo 

desde 2021. El informe 

también puntualizó una bajada 

de casi un punto (0,99) 

respecto a diciembre de 2024.

Las marcas extranjeras se alistan 
para poner un pie en la ArgentinaLa mayoría son cadenas estadounidenses y europeas. Figuran nombres icónicos y etiquetas de lujo. Las que ya tienen presencia en el país crecen.
Agustina Devincenzi adevincenzi@clarin.comLas marcas extranjeras vuelven a mirar a la Argentina. Tras el primer año del gobierno de Javier Milei y con una mayor estabilidad económica, en el mercado hablan de un renovado interés por el país por parte de las que se fueron y de las que quieren llegar por primera vez.La mayoría son estadounidenses y europeas. Entre los gigantes, figuran nombres icónicos del consumo masivo como Pizza Hut, de indumentaria y belleza como De- cathlon y Victoria’s Secret, y etiquetas de lujo como Gucci y Dolce & Gabbana.Las que ya tienen presencia también se expanden con nuevos locales, como Chanel, Calvin Klein, Tommy Hilfiger, Pandora y Bath & Body Works.Con el cepo más flexible y la mayor apertura para importar, creen que es una buena oportunidad entrar ahora y acercarse al público que suele consumir sus productos cuando viaja. En ese sentido, apuntan a la reactivación del consumo y también del turismo receptivo.Su llegada plantea un desafío para las marcas locales, algo que el sector celebra porque promoverá una mayor variedad de opciones. La pregunta es si podrán competir en precio con la oferta nacional y la que encuentran los argentinos cuando viajan al exterior.Las de lujo apuntan al crecimiento del mercado que, aunque sin la presencia de grandes firmas, se mantuvo en los últimos años. De esa manera, buscan expandir este nicho de público que, explican, no se ve afectado por las crisis.Las que desembarcanPor el lado del consumo masivo, en el sector aseguran que sigue en pie el interés de Pizza Hut por volver. Vino en dos oportunidades. La primera fue en 1983, pero no pudo competir con las pizzerías tradicio-

De regreso. Chanel se instaló en Alcorta Shopping.
nales. En 1997, regresó con el fondo The Exxel Group, pero se volvió a ir. En 2010, el grupo D&G -hoy In- verlat, dueño de Havanna y Feno- glio- amagó con su retorno.También la cadena francesa de ropa deportiva Decathlon está más cerca de volver. Prevé hacerlo este año de la mano de Grupo One, que preside el empresario argentino Manuel Antelo, dueño de Grupo Antelo, propietario del 49% de la megaconcesionaria de autos usados Car One.En tanto, Victoria’s Secret tiene confirmadas dos aperturas a cargo de la firma panameña Grupo David, que la traerá a la Argentina: abrirá un local en Unicenter en las próximas semanas y otro en Galerías Pacífico en mayo. Su entrada al país se anunció en 2019, pero se dilató por la pandemia y el contexto macro. Hoy, sus productos se consiguen en los Duty Free Shop de Ezeiza y Aeroparque.Entre las casas de moda exclusivas que preparan su desembarco, 

el miércoles, Gucci inscribió la marca en el Instituto Nacional de la Propiedad Intelectual (INPI), paso previo para lanzarse a la venta o abrir un local. Se anotó para comercializar cosméticos, productos de perfumería, anteojos, accesorios, joyas, prendas de vestir, calzado y marroquinería, según el detalle registrado. Había comenzado el trámite en 2022.A ella se suma Dolce & Gabbana, que planea llegar de forma directa con la apertura de una tienda en la Avenida Alvear o Patio Bullrich en la próxima primavera. Sería uno de los 15 locales que quiere sumar en 2025 la marca que fabrica sus prendas en Italia. Evalúa también abrir más puntos de venta e introducir categorías como joyería, perfumería y cosmética.En 2024, a Galerías Pacífico llegaron las italianas Liu Jo, de ropa, zapatos y accesorios de Milán; y Furia, de carteras de Bolonia. También se sumó édition privée, que en marzo abrió su primera tienda en 

la casona que ocupó Polo Ralph Lauren en Avenida Alvear, la ex Residencia Lloubet, con una colección de 50 marcas de fragancias de autor. Ahora, el grupo de capitales argentinos y uruguayos Beauty Group, que la instaló en el país, inauguró en el exclusivo shopping un espacio de alta perfumería.Las que se expandenLas que ya están presentes en el país también se expanden. De la mano de Juleriaque, Chanel abrió su segunda tienda. Está ubicada en Alcorta Shopping. La otra está en Galerías Pacífico desde 2016.En ese centro comercial abrieron también la joyería Pandora y la marca de cuidado personal Bath & Body Works. Esta última perteneció a Victoria’s Secret hasta que se separó de ella como una etiqueta independiente en 2021. Tiene un local en Unicenter desde el año pasado y acaba de sumar el segundo en Galerías de la mano de Grupo David, su licenciatario y el de Victo- riás Secret. ■

Tras el pago de 
deuda y mal día 
afuera, caen 
bonos y Bolsa

Un día después del pago de US$ 4.400 millones de vencimiento de deuda argentina, y en medio de una baja generalizada de los mercados a raíz de datos de empleo mejores a los esperados (lo que sugiere un freno a la baja de tasas), los bonos y las acciones argentinas se desinflaron.Wall Street abrió este viernes en rojo -el Nasdaq y el Dow Jones cayeron 1,6%- tras la publicación de los datos de empleo de Estados Unidos, más positivos de lo esperado, lo que podría implicar que la Reserva Federal, el banco central norteamericano, frene su ciclo de recortes de tasas de interés que comenzó en septiembre.
Wall Street cerró en 
rojo: otra vez dudas 

conlaFED

Después de la publicación de los datos de empleo, el rendimiento del bono del Tesoro a 10 años tomaba impulso y subía al 4,739 %, una rentabilidad que no registraba desde noviembre de 2023.Los bonos argentinos en dólares Wall Street cayeron hasta 1,2%, mientras que el riesgo país subió de 560 a 580 puntos básicos. Los títulos públicos abrieron con bajas más marcadas y se fueron atenuando sobre el cierre. Para los analistas hubo reinversión en estos papeles de los bonistas que habían cobrado el jueves.Las acciones de empresas locales que cotizan en Nueva York operaron mixtas, con los bancos repuntando hasta 4%, y con bajas de hasta 2,8% de TGS. En Buenos Aires, el Merval cedió 0,9% en pesos y 1,1% medido en dólares, arrastrado por bancos y energéticas.El dólar blue avanzó este viernes 5 pesos, a $ 1225, mientras que el dólar MEP y el contado con liqui habían arrancado en alza pero sobre el final de la rueda se las vió ceder. ■

mailto:adevincenzi@clarin.com
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Fabián Bosoerfbosoer@clarin.com

PANORAMA
INTERNACIONAL

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.com | @tatacantelmi

E
l confuso episodio del arresto de María Corina Machado, luego negado por el régimen, conecta con un punto clave de la consistencia del chavismo. Una noción muy extendida ubica a las FF.AA. como el factor central de la perpetuación en el poder de la dictadura. Significa que, si hubiera un quiebre en ese respaldo, caería el régimen. La dirigencia opositora ha insistido en ese eje reclamando que los militares y la Policía garanticen el respeto al mandato popular surgido de las elecciones del 28 de julio. La demanda se apoya en un elemento relevante. La oposición pudo probar la victoria de Edmundo González Urrutia en esos comicios en base a las actas que sus fiscales obtuvieron con ayuda de los propios chavistas descontentos con Nicolás Maduro. Ese auxilio provino también de los uniformados que custodiaban los centros de votación.Aún así, la observación sobre los militares es sólo parcialmente correcta. En Venezuela, por encima de los uniformados, existe una dimensión más sólida que explica la continuidad de esta dictadura en la riqueza petrolera y minera. Esos intereses ganaron volumen a partir de las dos guerras de este presente, contra Ucrania y en Oriente Medio. Un beneficio que la dictadura busca aprovechar para avanzar en un régimen aún más totalitario, pero que contradictoriamente perdería si cruza ciertas líneas como el arresto de la líder opositora. El episodio existió aunque no es claro si fue parte de una interna o del descontrol en el régimen. El retroceso desnudó la importancia del hecho para el chavismo.El año pasado Venezuela superó a Arabia Saudita como proveedor de crudo a EEUU., con exportaciones cercanas a los 300 mil barriles diarios. Ese ritmo se mantuvo debido a que Washington no reimplantó las sanciones tras el semestre de luz verde que había otorgado antes de las urnas para que la dictadura liberara presos políticos, levantara la proscripción a la oposición y permitiera un control neutral del comicio.Las elecciones y el fraude sucedieron el 28 de julio. Ese mes, según datos de la Administración de Información Energética de EE.UU., las compras de petróleo a Venezuela registraron un pico de 311 mil barriles diarios. El régimen regresó de ese modo al tercer puesto de los proveedores de crudo a EE.UU, detrás de Canadá y México. Del lado de Europa, España, el país que facilitó la salida de González Urrutia de Venezuela, convirtió a Caracas el año pasado en su octavo proveedor de crudo con un alza de las compras de 118%, reporta La Razón de Madrid.Este escenario poco recorrido en los análisis es también efecto del giro económico del régimen desde 2019 cuando, con la dirección de la actual vicepresidente, Deley Rodríguez, se abrió la economía en un proceso orientado por la Rusia de Vladimir Pu- 

tin, privatizando grandes capítulos de intereses que había estatizado Hugo Chávez.Un resultado de esos cambios ha sido la dolarización desordenada del país que agravó la concentración del ingreso y el empobrecimiento de la población, de ahí el constante flujo de migrantes venezolanos. Otro elemento fue la caída de la inflación, desde un extraordinario 400.000% anual aquel año a 50% hoy, pero que no alivió la crisis social.Uno de los grandes jugadores en este esquema es la petrolera Chevron que lleva un siglo en Venezuela. Hace dos años, luego de la invasión rusa a Ucrania, Joe Biden redujo las sanciones de la era de Donald Trump para que esa empresa reasumiera sus operaciones en Venezuela. Se lo pretextó como un esfuerzo para que el régimen retrocediera de su autoritarismo. No sucedió. La administración demócrata repudió el evidente fraude electoral cometido por Maduro, el canciller Antony Blinken se alió con Brasil, Colombia y México para presionar a la no- 
menklatura, pero no hubo represalias severas; por el contrario se profundizó el vínculo.El diario The Wall Street Journal señaló en septiembre último que, pese al endurecimiento del régimen, “Biden retiró en abril 
una licencia general para que las compañías 
petroleras operaran en Venezuela, pero las 
alentó en privado a solicitar licencias indi
viduales que permitieron que la actividad 
continuara casi sin problemas. Desde las 
elecciones, los funcionarios de Biden han 
dado señales de que no obligarán a las com
pañías petroleras que hacen negocios en Venezuela a retirarse”.En ese universo juegan tanto las empresas internacionales como el establishment local que, frente a la apertura del negocio de crudo y minero, reaccionó con el regreso de la mayoría de los partidos opositores a las urnas de las que se habían retirado en repudio a una manipulación que exhibió ya un antecedente grotesco en la reelección de Maduro de 2018. El CEO de Chevron, Mike Wirth explicó de modo sencillo esos comportamientos: “En general, es mejor trabajar con 
un gobierno en el poder sin adoptar posicio
nes que difículten la continuidad de otro go
bierno posterior. Somos un actor comercial, 
no político”.

La Regada de Trump agrega 
un condimento geopolítico. 
Hasta qué punto el magnate 

permitirá que un socio 
privRegiado de Beijing siga 

indenme.

Lo cierto es que ese mecanismo brindó un salvavidas a Maduro. La compañía explica 20% de las exportaciones nacionales de crudo venezolanas y 31% de los ingresos petroleros totales del régimen, enumera Asdrúbal Oliveros, director de Ecolatina en Caracas, citado por el mismo diario.Por encima de lo que vemos, de los militares digamos, se da una tensión entre los sectores que le dan sentido económico a la continuidad del régimen y aquellos que consideran que ese rendimiento es insuficiente. La ofensiva contra Machado aceleró esa tensión. Maduro, atento a que ese es el camino de su supervivencia, se ha esforzado para garantizar el beneficio económico de los inversores con recortes de impuestos corporativos, además de las privatizaciones, dolarización de la economía y la dilución de límites medio ambientales. El nombramiento del halcón Diosdado Cabello como ministro de Interior y de Justicia buscó mostrar que el país está férreamente controlado. Su plan ahora, como en Rusia, es eliminar los partidos políticos.Venezuela es un notable sosias de la pasada dictadura paraguaya de Alfredo Stroessner donde, como en el país caribeño, se aludía a las instituciones como si existieran. Diosdado es un émulo de Sabino Montanaro, el brutal ministro de Interior de aquel tirano paraguayo que celebraba tener en sus mazmorras al preso político más antiguo de las Américas. Ese régimen duró 34 años. Se disolvió cuando los poderes económicos que lo amparaban advirtieron que el país rendiría más con una mutación total. Ese fantasma sobrevuela al experimento bolivariano. Es lo que machaca la dirección opositora que lidera Machado.Analistas como Jason Tuvey de Capital Economics sostiene coincidente que un cambio “conduciría a una renovada aper
tura de los lazos comerciales y fínancieros 
de Venezuela con el resto del mundo”. Aun más importante, la agencia crediticia S&P’s, afirma que la destitución de Maduro “alla
naría el camino para la reestructuración 
déla deuda de Venezuela (US$150 mil mi
llones en default desde 2017) a través de en
tidades multilaterales como el FMI, el Ban
co Mundial y el BID”.La llegada de Trump agrega un condimento geopolítico a ese menú y agita las internas en Miraflores que no olvidan aquel dato del primer mandato en el cual bloqueó el negocio petrolero, la única caja real del régimen. Hasta qué punto el magnate, que prepotea con conquistar de cualquier modo el Canal de Panamá con el argumento de la expansión china, permitirá que un socio privilegiado de Beijing siga indemne más allá de sus concesiones. Derribar al chavismo, desde esa mirada, sería un paso inevitable para recuperar la iniciativa en la región y quizá hasta ponerle un límite a la República Popular. ■© Copyright Clarín 2025

Maduro, de Chávez a Pérez Jiménez
Hace rato ya que Nicolás Maduro ha quemado las naves en su viaje sin retorno hacia la autocracia en Venezuela. Asumió un nuevo mandato como lo hacían en otras épocas otros dictadores latinoamericanos que buscaban revestirse de legitimidad electoral por la fuerza. Mientras, otro presidente electo, Edmundo González Urrutia, reclama el respeto a la voluntad popular expresado en las urnas, como uno más de los más de siete millones de venezolanos que han marchado al exilio.Mientras tanto, la detención del gendarme argentino Nahuel Gallo, acusado de espionaje por el régimen venezolano, introduce otro componente al conflicto bilateral entre Caracas y Buenos Aires con repercusión regional. No es la primera vez, tampoco, que ello sucede. Un episodio lejano, ocurrido allá lejos y hace tiempo puede ilustrarlo.En los años ‘50, en plena Guerra Fría, los militares argentinos que habían derrocado a Perón presionaban sobre los países que lo acogían en el exilio, entre ellos la Venezuela del dictador Marcos Pérez Jiménez, desde donde Perón seguía dirigiendo los hilos de su movimiento. Lo que ocurría en Caracas durante aquel ese primer semestre de 1957 merece una atención específica. Pérez Jiménez empezó a sufrir los planteos y embates de sus jefes militares, que le reprochaban entre otras cosas el modo de conducir el conflicto generado con la Argentina por el asilo otorgado a Perón, y los problemas que estaban causando con distintos países de la región. Se profundizó la crisis y Pérez Jiménez carecía ya de respaldo militar para resistir la insurrección popular que terminó con su derrocamiento un año más tarde. Perón se trasladó a República Dominicana, donde otro dictador, el general Truji- 11o, le concedía asilo. Los hombres de la Revolución Libertadora consideraban que habían ayudado a “recuperar la democracia” en aquel país. Sin que fuera su propósito, los gobernantes argentinos, ellos mismos una dictadura, habían contribuido a la caída de otro dictador.Las circunstancias y actores son hoy por completo diferentes. Pero algunos comportamientos y situaciones parecen salidos de aquel arcón de la historia latinoamericana. Y hay quienes tienen fundadas razones para temer que América latina se esté internando en otra Guerra Fría de carácter geopolítico e ideológico que ahonde las fracturas y distancias del mapa político regional y debilite más a las democracias, en lugar de contribuir a su defensa y preservación. ■
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EL REVÉS Y 
EL DERECHO

Juan Cruz Ruíz
MADRID. ESPECIAL PARA CLARÍN

B
asta con ver cómo mira, cómo ve, cómo se encuentra con la mirada del otro, para percibir de qué modo afronta Jorge Fernández Díaz la mirada de los demás. Él espera de ellos, no los acucia, los quiere mirando. Arruga el ceño y lo va abriendo, hasta que la mirada es otra pregunta o un abrazo. Luego, como si ya hubiera pasado la reválida del conocimiento, Jorge espera tus palabras y hace así con la cabeza para que sepas que no sólo te escucha, sino que tan solo te va a escuchar a ti.Suele tener sobre la rodilla derecha, cuando está en público y pregunta, cuando hace periodismo, pero también cuando se empeña en la literatura, su pasión, su inspiración y su alegría, un cuaderno o un papel. Ahí va a anotando para que aquel que le habla sepa que está siendo escuchado. Jorge es así: un amigo en la palabra, un maestro en el silencio de escuchar, y nunca te abandona la mirada, como si te buscara hasta en el fondo del mar para que no te pierdas.La primera vez que lo vi frente a frente, caminando con una bolsa que parecía llevar materia para hacerte sentir acompañado, me parece que estábamos con Manuel Vicent, su colega español, su cuate, en Buenos Aires. La inteligencia del español de Valencia y la sensibilidad del argentino de Asturias se encontraron en seguida en la palabra. Eran como el padre y el hijo reconociéndose como colegas en el fondo de una librería frondosa de Buenas Aires, la de Natu Poblet. Ya hablaban ambos de literatura y en los dos había la alegría de encontrarse para seguir hablando toda la vida.Después, cuando la vida ya nos hizo amigos y yo mismo disfruté de cerca, y de corazón, de esa mirada que viene de lo más profundo de Asturias, Jorge Fernández Díaz se fue convirtiendo en una de las razones que tengo para despertarme o para vivir: su sentido de la amistad, que empieza, ya digo, en sus ojos, la cara mirando.Es como esos argentinos (como su amigo Jorge Lanata, que acaba de morir, por ejemplo) que empiezan la conversación desde lo que saben pero que en seguida te previenen: quizá tú sabes más, así que ven acá, contame. En el caso de Jorge (y de otros, naturalmente) esa indagación casi milagrosa (obtiene de los demás lo que está buscando) lo ha hecho a la vez escritor y periodista, un periodista milagroso que hace con lo que acaba de encontrar un motivo para seguir indagando, hasta hacer de un guiño un gran reportaje o un libro.Ha tenido cerca, y lo seguirá teniendo cerca, porque su pasión por saber es incesante, los argumentos de sus indagaciones, de sus reportajes, de sus ficciones, de sus libros. Y en un momento de su vida, cuando vio que su madre pasaba por una época que la alejaba de la alegría, encontró un raro asunto que estaba precisamente a su lado, viviendo. Era precisamente la historia de su madre, Carmina. Ella había ido a tratar de curarse de un dolor de alma que la

ahogaba. Un día el hijo le preguntó qué hacía la doctora cuando ella le contaba su vida, lo que le dolía. “Yo le cuento y ella llora”.Ese extraordinario recuento de las visitas de la madre a la profesional que la trataba hizo que Jorge Fernández Díaz, el reportero, el novelista, fuera por un tiempo largo, cincuenta horas de muchos días, indagara él mismo, hablando con Carmina, sobre la naturaleza que hacía llorar a la psicoanalista.El resultado fue, pasado a la literatura, con cuya relación Jorge es muy exigente, uno de los grandes libros personales que se han escrito sobre lo que un hijo ve en los ojos de una madre cuando sus palabras han hecho llorar a la representación de la ciencia psiquiátrica.Algún tiempo después de que saliera a la luz ese libro, que no podía titularse sino como salió a las estanterías, Mamá, conocí a Carmina en Buenos Aires, en medio de una maratón de entrevistas que hacía su hijo. Después de aquel encuentro con su madre, después de aquella impresionante demostración de entrevistador que él había demostrado en la conversación ingente con su madre, era lógico que ésta sintiera que para su hijo hacer todas aquellas preguntas no tenía tanto misterio.Así que Carmina se dedicó a caminar entre los presentes, a saludarlos, a saludar a jóvenes y a mayores, como si ella misma quisiera preguntarles. Ya la madre de Jorge era Mamá, es decir, siguió siendo aquella que fue antes y que jamás dejó de ser, mientras tanto, la chica que se subió sola a un barco que la llevara, a los quince años, a Buenos Aires.Allí, en Buenos Aires, Carmina hizo su vida, nadando sobre un misterio que le fue contando a Jorge y que está en el mejor de sus libros hasta el momento, Mamá, el más emocionante encuentro humano que yo leí

Su carrera literaria y 
periodística ha conocido un 

nuevo eslabón de grandeza: el 
más longevo premio de la 

literatura española, el Nadal

en mucho tiempo. Por aquellos años en que salió Mamá (la primera edición, en Sudamericana, es de 2002) vi muchas veces a Jorge. Su carrera literaria (y periodística: jamás ha renunciado al sabor eterno de los diarios, de la radio, de la vida real contada para otros) ya era la que ahora, en Barcelona, ha conocido un nuevo eslabón de grandeza: el más longevo premio de la literatura española, el Nadal.Unos días antes, por razones que solo conoce el azar, me alcé en un renglón de la estantería y allí encontré un manuscrito que él me dio una vez para que yo me lo pusiera a leer en un avión que me traía de Buenos Aires. Lo leí en aquel vaivén que siempre me acompaña desde la capital argentina, como si uno siguiera volando sobre el misterio de Borges. Y como no tenía a nadie a quien decirle qué sensación me producía el texto puse con lápiz en la primera hoja blanca: Muy bueno.Ese texto (Pequeña comedia humana)tie
ne dentro un sinfín de subrayados que sólo explican, página a página, la admiración, literaria, pero rabiosamente humana, que siempre me ha transmitido su manera de 

mirar, desde aquella vez que lo vi mirando, en la trastienda de la librería de Natu Poblet, cómo él conversaba con el maestro Manuel Vicent.Un día de los de Buenos Aires, cerca de su periódico, La Nación, la pregunté a Jorge Fernández Díaz cómo era la relación con su padre, cómo vivía éste su relación con la notoriedad del hijo, con la fama que le estaba cayendo, con las historias que él mismo había contado sobre su madre, aquella Carmina que ya era raíz y aire de un libro extraordinario.Jorge me miró entonces con esos ojos que describo y fue como si estuviera levi- tando lejos del periódico, del bar o de la vida, y se puso a hablarme como si estuviera lejos de allí, quizá exactamente donde nacieron Carmina y Marcial, y se fue volando y volando y volando.Cuando ahora supe que Jorge había ganado el Nadal y que el libro que ahora regala a su larga historia de contar trata de aquel hombre que “no sabía comunicarse conmigo” sentí que acaso en ese momento de Buenos Aires (y de Asturias, era allí donde parecía estar) Jorge Fernández Díaz, escritor de novelas, autor del gran periodismo que firma, estaba empezando a escribir la otra parte de su mirada.Ahora que lo he visto alzar el galardón que lo inviste del escritor que obtiene el premio Nadal me dio la impresión de ver en sus ojos la niñez que lleva consigo desde que su madre le contó su propia vida de niña que llegó, extrañada, buscando las miradas de los otros, a la enorme ciudad de Buenos Aires. Ahí habita Jorge, pero su alma es de donde son sus padres. Y ahora ya están juntos en su espléndida bibliografía de periodista, de escritor, de ser rabiosamente humano. ■
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Estados Unidos

En una sentencia histórica, un juez 
convirtió a Trump en el primer 
presidente condenado por un delitoEs por haber fraguado documentos que ocultaban pagos a una actriz porno en 2016. Un jurado lo halló culpable de 34 cargos. No hay pena ni multa. Pero asumirá su cargo como un “delincuente”
NUEVA YORK. AP.AFP Y CLARINDespués de meses de demora, el republicano Donald Trump fue condenado ayer por el caso del pago de dinero a la exactriz de cine pomo Stormy Daniels. La sentencia es simbólica porque no implica cárcel ni multa, pero histórica ya que convierte al presidente electo en el primer delincuente convicto en llegar a la Casa Blanca.“Este tribunal determinó que la única sentencia legal que permite la entrada de una sentencia condenatoria sin invadir el cargo más alto de la tierra es un descargo incondicional”, dijo el juez del Tribunal de Distrito de Manhattan Juan Merchan en una audiencia a la que Trump asistió virtualmente.La idea de “descargo incondicional” es una condena poco usual que mantiene la culpabilidad del juzgado pero no implica condena a cárcel, multa o libertad condicional. Y esto en virtud del carácter excepcional del presidente que asumirá su cargo el 20 de enero.El magnate de 78 años fue declarado culpable en mayo pasado por un jurado de 34 cargos de falsificación contable para esconder el pago de US$ 130.000 en la recta final de las elecciones de 2016 a la exactriz de Daniels, con la que habría mantenido una relación extramatrimonial diez años antes, haciéndolo pasar como gastos legales.Trump tildó el proceso penal de “vergüenza para el sistema” judicial. El juicio se hizo “para dañar mi reputación para que perdiera las elecciones y obviamente eso no funcionó”, dijo ayer el magnate por videoconferencia desde Florida junto a uno de sus abogados.Trump sufrió el jueves un último revés después de que la conservadora Corte Suprema rechazó por cinco votos a cuatro un recurso de urgencia para impedir in extremis el anuncio de la sentencia, en el único de los cuatro procesos que tenía abiertos que lo sentó en el banquillo. Los otros tres en los que está inculpado, dos de ellos por intentar revertir el resultado electoral que dio ganador a Joe Biden en 2020 y por llevarse documentos

Audiencia. El presidente electo Trump intervino por Zoom en la audiencia en la que fue sentenciado, afp
TRUMP ANUNCIÓ QUE ESTABA ORGANIZANDO UN ENCUENTRO CON EL LIDER RUSO

El líder republicano dijo que Putin quiere una reunión por UcraniaEl presidente electo Donald Trump aseguró ayer que el líder del Kremlin, Vladimir Putin, quiere reunirse con él y que por esa razón está organizando una reunión con su homólogo ruso.El anuncio fue bien recibido por Moscú, una cumbre que sería observada con ansiedad por Ucrania y sus otros aliados occidenta

les en el tercer año de guerra en Europa. "El presidente Putin quiere reunirse" y "lo estamos organizando", dijo Trump en una conferencia de prensa en su residencia de Mar-a-Lago en Florida a última hora de ayer."Tenemos que terminar con esa guerra. Eso es un maldito desastre", dijo el magnate, que asume la 

presidencia el 20 de enero. Trump ha sugerido previamente que buscaría poner fin a la guerra de Rusia en Ucrania dentro de las 24 horas posteriores a la asunción del cargo. Rusia dice que está abierta al diálogo y a la diplomacia, aunque los críticos dicen que en realidad sus propuestas equivalen a poco más que una rendi

clasificados a su casa, quedaron suspenso tras su elección.Los abogados de Trump han tratado que el futuro 47° presidente no fuera sentenciado y que el caso fuera sobreseído invocando el fallo favorable de la Corte, que en julio pasado decretó la inmunidad presidencial por actos oficiales.La defensa de Trump alegaba que la inmunidad judicial concedida a un presidente en ejercicio debería extenderse a un presidente electo y así “evitar una grave injusticia y daño a la institución de la presidencia y las operaciones del gobierno federal”.El fiscal del caso Joshua Stein- glass recordó en la audiencia que el veredicto del jurado fue “unánime y decisivo y debe ser respetado” y acusó al magnate de “participar en una campaña coordinada para socavar” el proceso que ha causado un daño duradero a la percepción pública de la justicia.La revelación de una conversación telefónica de Trump en los últimos días con el magistrado conservador de la Corte Samuel Alito, que votó a favor de la suspensión el jueves, había suscitado los temores sobre su supuesta influencia sobre el máximo tribunal del país, en el que seis de sus nueves jueces son conservadores, la mitad nombrados por el propio Trump.El fiscal de Manhattan, Alvin Bragg, recordó en un escrito dirigido a los magistrados de dicha corte que Trump era un ciudadano privado cuando fue condenado por una acción fuera de su cargo. ■ 

ción ucraniana.Kiev está sufriendo reveses en el terreno a medida que las tropas rusas avanzan en su zona oriental. Ayer, la cancillería de Ucrania dijo que no veía "nada nuevo" en la intención de Trump. "Ya ya ha hablado antes, por lo que no vemos nada nuevo", dijo el portavoz de Kiev, Georgui Tiji.
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Catástrofe. Barrios enteros fueron arrasados por las llamas desde inicios de la semana. Los costos llegan a los US$ 150 mil millones en pérdidas por el histórico incendio en California.
El fuego no cede en California y 
golpea a decenas de celebridadesYa hay 10 muertos y 10.000 viviendas destruidas. Estrellas de cine, como Mel Gibson y Billy Cristal, comparten sus dramas en las redes con miles de fans.
LOS ANGELES. AP, EFE Y CLARINLos dos incendios forestales más grandes de los cinco que asolaban este viernes la zona de Los Ángeles en Palisades y Woodley mataron a al menos 10 personas, quemaron alrededor de 10.000 hogares, edificios y otras estructuras, al tiempo que forzaron la evacuación de 250.000 personas.Muchas celebridades viven en áreas arrasadas por las llamas. Entre los que perdieron sus hogares estaban Billy Crystal, Mel Gibson, Mandy Moore y Paris Hilton.Jamie Lee Curtis prometió un millón de dólares para abrir un “fondo de apoyo” para los damnificados por unos incendios que han afectado a todos los estratos sociales, desde los ricos y famosos de la ciudad a la clase trabajadora.El incendio comenzó el martes en Pacific Palisades, antes de extenderse a zonas de Malibú y Santa Mónica durante la noche. A primera hora del jueves, el Departamento de Bomberos de Los Ángeles dijo que no pudieron contener el incendio de esa área ni tampoco el de Eaton y Woodley.Al menos cinco iglesias, una si-

A destajo. Los bomberos trabajan desde hace días y no han podido controlar las llamas en Los Angeles, afp
nagoga, siete escuelas, dos bibliotecas, boutiques, bares, restaurantes, bancos y tiendas de comestibles se han perdido. La Casa Rancho Western de Will Rogers y el Motel Topanga Ranch, lugares em

blemáticos que datan de los años 20, corrieron la misma suerte.El gobierno no ha ofrecido aún datos acerca del costo de los daños o cuántas estructuras se quemaron. AccuWeather, una empresa 
privada que proporciona datos sobre el clima y su impacto, aumentó el jueves su estimación de los daños y pérdidas económicas a entre US$ 135.000 y 150.000 millones.A principios de semana, los vien

tos huracanados hicieron volar las brasas que prendieron fuego a las laderas. Y eso expandió el fuego, cuyas causas se atribuyen a una prolongada sequía, intentos calores y una vegetación densa y resinosa.Ahora mismo es imposible cuan- tificar la extensión de la destrucción más allá de calificarla de “devastación y pérdida total", dijo Barbara Bruderlin, jefa de la Cámara de Comercio de Malibú Pacific Palisades. “Hay zonas donde ha desaparecido todo, no queda ni un palo de madera, solo tierra”, añadió.Entre las estrellas de Hollywood damnificadas se hallan Mel Gibson, Anthony Hopkins, Adam Bro- dy, John Goodman, Jeff Bridges, Billy Crystal, James Woods, Mandy Moore, Anna Faris, Bozoma Saint John, Spencer Pratt y Heidi Mon- tag, Todos perdieron sus hogares. La mayoría subió fotos o videos a sus redes sociales para compartir el drama con sus fans.La estrella de This Is Us, Mandy Moore, mostró cómo su casa en Al- tadena, California, se quemó en el incendio de Eaton: “Estoy devastada y destrozada por aquellos de nosotros que hemos perdido tanto”.Billy Crystal y su esposa Janice confirmaron que el incendio de Pacific Palisades destruyó su hogar, donde vivieron durante casi cinco décadas. “Sentimos dolor por nuestros amigos y vecinos que también perdieron sus hogares y negocios en esta tragedia”, compartió la pareja en un comunicado conjunto.Mel Gibson dijo que su casa fue quemada hasta los cimientos. “Es algo devastador”, compartió. “Es donde viviste allí durante mucho tiempo y tenías todas tus cosas. Están todas hechas cenizas”. ■
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Con restricciones, la Iglesia de 
Italia se abre a los curas gaysLo decidió la Curia italiana aprobada por el Vaticano. Los nuevos sacerdotes no deben “apoyar la llamada cultura gay”. Polémica por una frase del Papa.
ROMA. AFPYEFELos jóvenes homosexuales pueden convertirse a partir de ahora en sacerdotes en Italia, pero no si "apoyan la llamada cultura gay" y muestran "una orientación a la vida célibe". Así lo determinan las nuevas normas, muy restrictivas, publicadas en Roma por la Conferencia Episcopal Italiana (CEI) y aprobadas por el Vaticano.Si bien subrayan la importancia del celibato, estas nuevas reglas, que entraron en vigor el jueves, abren la puerta de los seminarios a los gays, excepto si hacen de su homosexualidad un estandarte, lo que de hecho los obliga a ocultar su orientación sexual."En cuanto a las personas con tendencias homosexuales que se orientan hacia el seminario o descubren tal situación durante su formación", señala el documento oficial de 68 páginas, "la Iglesia, respetando profundamente a las personas en cuestión, no puede admitir en el seminario o en el sacerdocio a quienes practican la homosexualidad, presentan tendencias homosexuales profundamente arraigadas o apoyan la llamada cultura gay"-Así, "el objetivo de la formación del candidato al sacerdocio en el ámbito afectivo-sexual es la capacidad de acoger como un don, elegir libremente y vivir responsablemente la castidad en el celibato".Entre las nuevas directrices figu-
Ante Musk, los ultras alemanes 
dicen que Hitler era “comunista”
BERLIN. AFP Y CLARINEl surgir de grupos de extrema derecha no sólo ha alterado la política europea. Algunos de sus líderes parecen buscar también hacer tabla rasa con la historia común compartida desde hace décadas. Así por ejemplo la jefa de Alternativa para Alemania (AfD), Alice Weidel, quien durante un diálogo virtual con el billonario Elon Musk dijo que Hitler era un “comunista”Ayer, el Gobierno alemán afirmó haber “tomado nota” de la polémica conversación virtual que mantuvieron Musk y Weidel en plena

Cambios. El papa Francisco en el Vaticano. Novedades importantes con restricciones sobre los gays. rtr
ran también que los admitidos nunca se hayan visto implicados en casos de abusos, que se pueda recurrir a la psicología y, en ciertos casos, a la psicoterapia, además de permitir que las mujeres intervengan también en la formación de los futuros sacerdotes, «integrando la mirada y el juicio femeninos enla evaluación»Estas reglas recuerdan la política del "Don't ask, don't tell" (No preguntes, No digas) aplicada durante 

campaña electoral para los comicios legislativos de febrero, y reiteró su decisión de permanecer en la plataforma X del estadounidense. Tampoco quiso pronunciarse sobre la afirmación de Weidel acerca del presunto comunismo de Hitler, que no está documentado en ningún libro serio de historia.La portavoz adjunta del Gobierno, Christin Hoffmann, señaló en una rueda de prensa ordinaria del Ejecutivo que “por una cuestión de principios” la Cancillería Federal no quiere hacer más comentarios sobre este tipo de actos de campaña electoral. 

años por el ejército estadounidense, que obligaba a los soldados gays a vivir con el temor de ser expulsados si eran descubiertos.Mientras que las leyes que despenalizan la homosexualidad y legalizan las uniones homosexuales se generalizaron en Occidente, la Iglesia Católica todavía no se ha puesto al día en ese asunto.Las normas, aprobadas por la Congregación vaticana para el Clero y promulgadas por el responsa

En una entrevista posterior a la conversación con la cadena RTL, Weidel defendió su aseveración insólita de que Hitler era “un izquierdista”. Y la vocera del gobierno alemán, haciendo uso de una mezcla de ironía y sentido común, le recomendó a Weidel que leyera libros de historia.Hoffmann remitió a la Agencia Federal para la Educación Cívica y a los libros de Historia para contradecir a Weidel, quien además calificó a su partido de “conservador-libertario”. También rechazó que la AfD sea “señalada como extremistas de derechas” a pesar de que su 

ble de la CEI, el cardenal Matteo Zuppi, el 1 de enero, fueron objeto de un debate interno a puerta cerrada en mayo pasado, que saltó a los medios después de que se filtrase una controvertida frase del Papa sobre que "ya había mucha ma- riconería" en los seminarios.Francisco utilizó dos veces en 2024 un término vulgar e insultante hacia los gays, aconsejando a los homosexuales que deseen ser sacerdotes acudir a un "psicólogo". ■ 
partido está considerado como un “caso seguro de extrema derecha” en varios estados federados alemanes por la Oficina Federal para la Protección de la Constitución. Ese es el nombre que reciben en Alemania los servicios de inteligencia de Interior.En la charla con Musk esta aclaración fue obviada, aunque el hombre más rico del planeta y mano derecha de Donald Trump en su inminente gobierno en EE.UU. reiteró su apoyo a la formación ultrade- rechista como la única que puede “salvar” al país centroeuropeo.La entrevista ha recibido muchas críticas entre historiadores y gran parte de los medios alemanes, algunos de los cuales incluso la calificaron de “ridicula”. El semanario Der Spiegel sostuvo que el debate adquirió por momentos “proporciones absurdas”. ■

Rescatan a 168 
inmigrantes de 
Africa en el 
Mediterráneo

ROMA. EFE Y ANSAOrganizaciones de rescate marítimo han salvado en las últimas horas a 168 migrantes que viajaban en varias embarcaciones en peligro por el Mediterráneo central, una de las rutas más mortíferas del mundo.El buque humanitario Ocean Viking de la ONG SOS Medite- rranée rescató a 101 personas este viernes, entre ellas siete niños y siete mujeres, que viajaban en un barco de madera de dos pisos, informó la organización a través de la red social X.Los migrantes rescatados fueron atendidos por equipos médicos de la Federación Interna
bas ONG de rescate 
critican al gobierno 
de Giorgia Meloni

cional de Cruz Roja y SOS Medi- terranée, declaró la misma entidad. Toda la operación se realizó después de que el barco precario a la deriva fuera avistado en la zona de búsqueda y rescate (SAR) de Libia.Por otro lado, el barco de rescate de la ONG Louise Michel salvó el jueves a 67 personas en otra embarcación de madera a la deriva en el Mediterráneo, entre las que había una mujer embarazada de ocho meses.El bote en el que viajaban los migrantes fue detectado por la avioneta Seabird, de la ONG Sea Watch, que busca barcos a la deriva en el área, según concretó Louise Michel a través de X.En los últimos tiempos, el Gobierno de la ultraderechista Giorgia Meloni ha llegado a acuerdos bilaterales con países como Túnez o Libia para frenar la migración irregular que se dirige a Italia desde el norte de África, clave en la política de su Ejecutivo. También prevé trasladar a migrantes a centros cerrados en Albania para externa- lizar la gestión migratoria y agilizar sus deportaciones.Las ONG de rescate en el Mediterráneo denuncian desde hace tiempo que las autoridades italianas ponen trabas a su trabajo en la zona, con medidas como sanciones que dejan a los barcos parados durante semanas o la designación de puertos lejanos para el desembarque de migrantes, lo que hace que estén varios días de viaje y no puedan llevar a cabo sus tareas de salvamento en alta mar. ■
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El impuesto a los inmuebles

Cambio. El impuesto se actualizará de acuerdo al índice de inflación más un porcentaje determinado por la zona geográfica: zona norte, un 4% más; centro, un 3% más y sur, un 2% más.

Postergan hasta abril el aumento del 
ABL en la Ciudad de Buenos Aires
Hasta ese mes se abonará el mismo monto que en diciembre. El Gobierno porteño confirmó que, por las demoras en la aprobación del Presupuesto, se retrasó el envío de las boletas.
Pablo Novillopnovillo@clarin.comEste mes debían actualizarse los valores de las boletas del ABL en la Ciudad de Buenos Aires. Pero las demoras en la aprobación del Presupuesto 2025 provocaron, según explicó la Administración Gubernamental de Ingresos Públicos (AGIP), también “demoras administrativas en la implementación de las modificaciones en el sistema tributario”.Por eso, la suba del ABL en la Ciudad recién comenzará a regir en abril, y en los meses de enero, febrero y marzo los vecinos pagarán los mismos montos que abonaron en diciembre.Por estos retrasos, el vencimiento de las boletas de este mes se prorrogó hasta el 21 de enero.Las boletas ya están disponibles 

en el sitio web de AGIP para consulta y descarga, ingresando el número de partida, y se estima que desde el lunes comenzarán a llegar a los domicilios y a impactar en el home banking.A partir del cuarto mes del año, en tanto, se prorrateará durante las siguientes boletas del 2025 la diferencia del ajuste por inflación, que tiene un delayde cinco meses (en diciembre, por ejemplo, se efecti- vizó el índice de julio). Se desestimó, finalmente, el único aumento que se quería hacer en enero y mantener el resto del año, y se seguirá con un actualización similar al actual, pero con la novedad de un ajuste por zonas.Además, informó la AGIP, volverá el descuento del 10% por pago anual, que este año será en realidad de sólonueve meses, es decir las boletas de abril a diciembre. Los que opten por esta modalidad tie

nen que abonar las cuotas 1,2 y 3, y luego la anual para saldar el año completo.Se van a mantener también los descuentos por buen cumplimiento (quienes abonen a tiempo cada boleta mensual se ahorrarán el 10% en la emisión siguiente) y por ad-
Además volverá el 
descuento del 10% 

por pago anual.

hesión al débito automático (tendrán una bonificación de hasta el 10% anual que se aplicará en la cuota 12). También se exime ahora a personas con discapacidad y ex combatientes de Malvinas, jubilados y pensionados que cobren menos de cuatro jubilaciones mínimas y cuya vivienda no supere el valor fiscal de $ 40 millones, una 

medida que se estima beneficiará a más de 36.000 personas.En 2025, el impuesto se actualizará de acuerdo al índice de inflación más un porcentaje determinado por la zona geográfica en la que se encuentre ubicado el mismo: Comunas Zona I (Sur) 2%; Comunas Zona II (Centro) 3% y Comunas Zona III (Norte) 4%.Para atenuar el impacto de esta actualización, durante el año se prevén bonificaciones según la valuación del inmueble, que alcanzarán a casi el 70% de las 2.004.740 partidas de la Ciudad.Los inmuebles con valuación fiscal homogénea (VFH) menor o igual a $ 26,6 millones (54% del total) tendrán una bonificación a los efectos de que el impuesto anual de 2025 no supere el 20% con respecto al impuesto 2024 anualiza- do. Esta bonificación protegerá a 1.076.914 inmuebles, el.

Aquellos inmuebles con VFH superiores a los $ 26,6 millones y hasta los $ 38 millones (13% del total) tendrán una bonificación para que el impuesto anual no supere el 35% con respecto al impuesto 2024 anualizado. Y las restantes 670.435 partidas con VFH superiores a los $38 millones tendrán actualizaciones de acuerdo a la inflación.La zona norte está limitada por Cabildo, Santa Fe, Uruguay, Córdoba, Madero, Huergo y Rawson de Dellepiane.La zona sur, por Juan B. Justo, Bacacay, Irigoyen, vías tren Sarmiento, Sáenz Valiente, Albariño, Emilio Castro, Escalada, Alberdi, Mariano Acosta, Directorio, La Plata, Independencia, Piedras, Chile, Huergo y Rawson de Dellepiane (límite sur).Y todo lo que queda entre ambas es lo que se considera la zona centro de la Ciudad. ■
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Verano 2025

En Chile, hasta los productos 
argentinos están más baratosLa diferencia de precio en la leche, el pollo y la cerveza, entre otros artículos. Los turistas pasan más horas en los súper que en las playas del Pacífico.

Más económicos. Los artículos de supermercados en Chile valen hasta un 60% menos que en Argentina. Allá sólo es más cara la carne vacuna.
VIÑA DEL MAR. ENVIADA ESPECIAL 

Roxana Badalonimendoza@clarin.comComo en un sube y baja, ahora los argentinos vuelven con sus autos cargados con compras del supermercado en Chile. En 2023, fue al revés. Hoy los turistas argentinos consiguen una diferencia de precios de hasta 60% y, excepto la carne, el resto está más barato o igual que en nuestro país.Los argentinos, que piensan y ahorran en dólares, siguen beneficiándose con el tipo de cambio en el país trasandino. El dólar sube y el peso chileno se devalúa. Un dólar equivale a 1.017 pesos chilenos.La conveniencia de las compras es el principal motivo que impulsa a viajar este verano a la zona central de Chile, más que sus playas.Si bien hay hermosos paisajes y muchas playas con buena infraestructura hotelera, gastronómica y de paradores, la mayoría no son aptas para el baño y, en las habilitadas, el agua es fría, con una temperatura de 16 grados, en promedio, durante enero.La visita a los supermercados de Valparaíso, Viña del Mar o La Sere-

Para los más chicos. En pañales y ropa para bebés se consiguen buenos precios, fotos: ariel grinberg
na, principales ciudades elegidas por el turismo que va a las playas del Pacífico, es muy atractivo por la variedad y cantidad de productos importados.Las marcas chilenas de lácteos,

carnes de aves o cerdo, galletas o dulces, y bebidas, entre otros productos, también son más económicas que las producidas en argentinas.Uno de los casos más llamativos
son las marcas argentinas, que cuestan menos del otro lado de la cordillera. Por ejemplo, la lata de cerveza líder del país, en un pack de 24, sale 460 pesos chilenos cada lata, que en pesos argentinos son

540 (0,45 dólar blue). En Argentina una lata chica de la misma marca puede costar más de 1.900 pesos.El litro de leche de primera marca, en Chile cuesta 990 pesos chilenos, menos de un dólar (0,98 US$), mientras que en Argentina, sale unos $ 1.800. Y un pote yogurt de 125 gramos, cuesta 350 pesos chilenos (0,34 dólares) y en Argentina, $ 600.El único producto que es más caro en Chile es la carne vacuna. Un kilo de vacío 17,40 dólares en Chile, en Argentina cuesta $ 13.000 (10,8 dólares blue).Las carnes de pollo y los huevos, por ejemplo, son más baratos en las costas chilenas. Un kilo de supremas de pollo cuesta $ 8.700 pesos chilenos (US$ 8,7), en Argentina $ 11.000. Y una docena de huevos vale $ 3.000 (2,96 dólares) y en Argentina $ 4.000, en promedio.Un litro de jugo de naranja en caja, de primera calidad, $1.800 chilenos (1,7 dólares) y en Argentina cuesta alrededor de $4.000.El fernet, botella de 750 cc, primera marca importada, en Chile cuesta $ 10.900 (10,8 dólares) y en Argentina, casi 12 mil.La Coca Cola retornable, sabor original, de dos litros, en el supermercado Líder está de oferta a 1.490 pesos chilenos (US$ 1.49) y en Argentina, $ 2.030.
Una cerveza producida 

en Argentina cuesta 
unas tres veces menos.

La palta, que es muy consumida y exportada en Chile, es una de las frutas que están al mismo precio: a 6.990 pesos chilenos el kilo; y en Argentina, 6.900 pesos.Prepararse un sandwich es más barato. En Chile, un pan lactal cuesta $ 2.000 y en Argentina, $ 2.600. El jamón $ 1.075 los 100 gramos, y el queso Gauda laminado, $ 1.900 los 100 gramos.El cambio en Chile está casi uno a uno con Argentina: 1.000 pesos chilenos equivalen a 1.022 pesos argentinos (1 dólar oficial).Lo que más conviene al turista argentino es pagar con tarjeta de crédito a valor dólar, comprar dólares MEP y luego pagar el resumen de la tarjeta con esos dólares (con 
stop debit, entre la fecha de cierre y vencimiento).En las casas de cambio trasandinas, en la primera semana de enero, por cada dólar, pagaban entre 950 pesos chilenos (en shoppings) y 976 pesos chilenos (en los bancos), según las distintas entidades financieras.Lo que menos conviene es cambiar pesos argentinos por pesos chilenos, en ese caso en las casas de cambio de los shoppings de Santiago de Chile dan 650 pesos chilenos por cada 1.000 pesos argentinos.!
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Un pequeño cambio en las 
comidas baja el riesgo de muerteLo comprobaron científicos de 10 diez países de Europa. Sustituir el 10% del consumo de alimentos procesados y ultraprocesados beneficia la salud.
Pablo Sigal psigal@clarin.comLa relación entre la ingesta de alimentos procesados y ultraprocesados y los efectos nocivos para la salud es conocida y una cantidad de estudios ya ha dado cuenta de eso. Ahora, un grupo multidisci- plinario de investigadores de varios países de Europa realizó el mayor trabajo sobre el tema hasta la fecha, para confirmar que “comer sano” no es sólo una frase hecha sino que tiene respaldo científico. Pero lo más relevante es que, con los resultados, llegó además a una conclusión esperanzadora.La investigación, que acaba de ser publicada en la edición electrónica de la revista The Lancet, incluyó a 428.728 participantes de siete países europeos (71,7 por ciento mujeres) y se documentaron 40.016 muertes después de más de 15 años de seguimiento. El consumo de alimentos procesados y ultraprocesados se asoció positivamente con la mortalidad por todas las causas, así como por enfermedades circulatorias, cerebrovascu- lares, cardiopatía isquémica, enfermedades digestivas y Parkinson.No se encontraron, en cambio, asociaciones entre este tipo de alimentación y la mortalidad por cáncer o enfermedad de Alzheimer. Pero, además, el análisis arrojó un dato clave: reemplazar los alimentos procesados y ultraprocesados por otros no procesados o mínima-

A no excederse. El estudio sobre la ingesta de alimentos fue publicado por la revista "The Lancet". freepik
mente procesados se asoció con un menor riesgo de mortalidad.Los científicos, en su mayoría franceses y también de Italia, Gran Bretaña, Dinamarca, España y Alemania, demostraron que la sustitución del 10 por ciento de gramos consumidos por día de alimentos procesados y ultraprocesados por una cantidad igual de alimentos no procesados o mínimamente pro

cesados se asoció con un menor riesgo de mortalidad y por esas causas específicas. Observaron que ese riesgo bajaba hasta 9 por ciento. El estudio EPIC se hizo con participantes de Dinamarca, Francia, Alemania, Grecia, Italia, Países Bajos, Noruega, España, Suecia y Gran Bretaña. “Promover el consumo de alimentos no procesados o mínimamente procesados y desalentar 

los alimentos altamente procesados en las recomendaciones dietéticas puede ser beneficioso para la salud pública”, aseguran.La investigación se conoce apenas días después de la publicación de otro trabajo que alertó sobre otro consumo problemático para la salud: el de gaseosas y bebidas azucaradas, dado que se comprobó, a través de un amplio estudio, 

su relación con el incremento de los casos de diabetes tipo 2.Los investigadores enmarcan el trabajo en que “el consumo de alimentos ultraprocesados ha ido desplazando paulatinamente a los alimentos no procesados y mínimamente procesados y ahora representa entre el 25 y el 60 por ciento de la ingesta total de energía de la población, en países de altos ingresos como Estados Unidos, Gran Bretaña y Canadá y entre el 20 y el 40 por ciento de la ingesta de energía en países de ingresos medios”.Ese avance coincide también con mensajes surgidos incluso desde el seno de la medicina, que plantean matices sobre este tipo de alimentos y pueden llevar a cierta confusión de un público poco alfabetizado nutricionalmente. Esas intervenciones suelen buscar argumentos para relativizar la “de- monización” y revalorizar el consumo de los alimentos procesados.En el nuevo trabajo publicado en 
The Lancet, los investigadores explican que “si bien ambas categorías implican algún nivel de procesamiento difieren significativamente en términos de su composición nutricional y posibles impactos en la salud: los alimentos procesados generalmente se someten a técnicas de conservación como el enlatado o la congelación y pueden incluir opciones relativamente más saludables como verduras enlatadas, pescado en conserva y salsas caseras. Además incluyen las bebidas alcohólicas más consumidas: cerveza y vino, que pueden tener efectos nocivos”.Advierten que “los alimentos ultraprocesados tienden a contener ingredientes artificiales, aditivos y sustancias altamente procesadas, a menudo asociadas con peores resultados de salud. Las bebidas espirituosas también se incluyen en este grupo. El consumo de alimentos procesados se asoció con la mortalidad por todas las causas. Pero esas asociaciones desaparecieron al eliminarse el alcohol. ■
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Son de las exploraciones de Emilio Frey y Luis Álvarez para colocar 88 pirámides de hierro a fines del siglo XIX.Discípulos del Perito Moreno: fotos inéditas revelan expediciones con naufragios y muertes Cumpleaños. El Perito Moreno a fines del siglo XIX en el río Senger.

Tormentas implacables, naufragios y sacrificios extremos marcaron las expediciones lideradas por Emilio Frey y Luis Álvarez, discípulos del Perito Moreno, en los rincones más remotos de la Patagonia a fines del siglo XIX, para marcar los límites entre ambos países.Las sub-comisiones de límites enfrentaron el desafío de trazar la frontera entre Argentina y Chile en un territorio desolado y en disputa. Estas travesías estuvieron marcadas por esas tragedias.Todo en tiempo récord para colocar 88 pesadas pirámides de hierro que dividirían las fronteras y Moreno debía presentarlas en Londres ante el gobierno británico, que había sido nombrado mediador.Las fotografías y libretas de campo de estas misiones, a las que Clarín accedió en exclusiva en el archivo de la Cancillería, reflejan un esfuerzo por la soberanía nacional.Entre tormentas de nieve, pantanos impenetrables y un paisaje inexplorado, Luis Álvarez y Emilio Frey, discípulos del Perito Moreno, lideraron expediciones que marcaron el curso de la historia en la Patagonia. Ayudantes de las subcomisiones de límites N.° 4 y N.° 7, respectivamente, recorrieron kilómetros de tierras vírgenes para trazar la frontera con Chile.Estos datos, junto con copias de documentos relevantes, eran enviados a Moreno en Londres, quien consideraba indispensable tenerlos a mano para cumplir con su misión en el arbitraje. Sus discípulos, Frey y Álvarez continuaron su legado en el terreno, enfrentando las adversidades de un paisaje inhóspito y marcando hitos en la compleja tarea de definir la frontera entre Argentina y Chile.A principios de 1900, la helada brisa del sur y el implacable zumbido de los mosquitos acompañaron las jornadas de Emilio Frey y Luis Álvarez, ayudantes de las Subcomisiones 7 y 4 respectivamente, en la ardua tarea de demarcar los límites entre Argentina y Chile a finds del siglo XIX y principios del XX.Las diapositivas fotográficas y libretas de campo que hoy reposan en el archivo de Cancillería de la Nación y a las que accedió Clarín 

revelan no sólo la precisión técnica de estos exploradores, sino también el espíritu de aventura que impregnó cada día de su misión.Álvarez fue uno de los destacados exploradores y topógrafos que participaron en la delimitación de la frontera entre Argentina y Chile a fines del siglo XIX y principios del XX. Como miembro de la Subcomisión N°4, lideró importantes trabajos de amojonamiento y releva- miento topográfico en la región del norte neuquino y el Noroeste del NahuelHuapi.La Subcomisión 4 tuvo la ardua tarea de explorar desde el norte neuquino hasta el Noroeste del Nahuel Huapi, incluyendo zonas emblemáticas como el volcán La- nín y el lago Quillén. El ayudante Álvarez registró detalladamente en sus libretas cada medición, dibujo y hallazgo.
Terminaron la dura 

tarea de Moreno en la 
Patagonia.

Estos grupos exploraban zonas específicas durante la 'época buena1, de septiembre a marzo, cuando las condiciones climáticas permitían las travesías, y trabajaban con objetivos definidos como tomar registros topográficos, realizar observaciones astronómicas y recolectar pruebas documentales para sustentar las negociaciones.Mientras tanto, las exploraciones de la Subcomisión 7 se concentraban en una región aún más al sur de la Patagonia que la recorrida por la Subcomisión 4, una zona de menor extensión territorial pero de una complejidad topográfica sin igual, que desafiaba cada paso de los exploradores. Su jefe fue Alfonso Schiobeck, quien llegó a tener siete topógrafos y cincuenta hombres a sus órdenes. Sin embargo, su líder natural terminó siendo Frey. Realizaron descubrimientos clave como los lagos Guillelmo, Los Moscos, Hess, Fonck, Roca y Felipe. Emilio Enrique Frey (1872- 1964), nacido en Baradero, Buenos Aires, fue un destacado explorador y conservacionista clave en la his

toria de la Patagonia argentina. A pesar de enfrentar tragedias personales, como un naufragio durante una expedición, su determinación fortaleció su compromiso con la naturaleza. En sus libretas, Frey detalló jornadas como la del 7 de febrero, cuando el campamento fue mudado al valle del río Percy, escapando de los mosquitos. Las descripciones de Frey se centran en las dificultades propias de la exploración, reflejando los desafíos topográficos y climáticos de la región.El 23 de febrero, Frey y su equipo llegaron al campamento Futa- laufquen, desde donde organizaron una ambiciosa expedición acuática. Las libretas registran cómo los botes se dividieron en diferentes rutas para cubrir lagos como el Menéndez, el Kruger y el Fu- talaufquen.Estas travesías revelan no sólo la estrategia logística necesaria para sortear los desafiantes paisajes, sino también el uso pionero de la fotografía como herramienta documental. Como señala el historiador Juan Pablo Baliña, Tas placas de vidrio funcionaban como argumentos probatorios, no como piezas artísticas". Su transporte representaba un desafío inmenso debido al peso y la fragilidad, requiriendo cruzar ríos con cajones sobre la cabeza en condiciones extremadamente inhóspitas, explica Baliña.En sus libretas, Frey no solo registraba datos sobre el terreno, la temperatura y otros aspectos geográficos relevantes, sino que también documentaba eventos significativos ocurridos durante la expedición.El 25 de febrero, Álvarez dirigió al equipo hacia el paso de Quetru, donde enfrentaron pantanos y lechos de arroyos que dificultaron enormemente el avance, llegando finalmente al portezuelo ese mismo día. Allí pasaron la noche y completaron la toma de vistas fotográficas. La instalación del hito en este paso, concluida el 29 de febrero exigió cruzar un río on el agua casi tapando a los caballos. ■
Grabriela Dreé y Omella Sbodio, 

estudiantes de la maestría en 

Periodismo de Clarín y la 

Universidad de San Andrés.

Hito. La subcomisión 2 coloca una pirámide de hierro como en 1900.

A lomo de muía. Así debieron llevar los pesados hitos de hierro.

Foto histórica. El Cerro Situación registrado en 1899 en Los Alerces.
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Trasladan a los 7 argentinos que 
vendían droga en Punta del EsteLa banda fue llevada a la cárcel de Punta Rieles, ubicada a 12 kilómetros de Montevideo. Hasta el 4 de mayo deberán permanecer en prisión preventiva.
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 
Javier Firpo jfirpo@clarin.comNinguno de los Young Rich Gang lo imaginó. Tampoco sus amigos y muchos seguidores en las redes, que preguntan por la situación de “la banda de los chicos ricos”, que el fin de semana pasado fueron detenidos en Punta del Este, acusados de vender droga en la zona de La Barra, cerca de boliches, donde fueron sorprendidos in fraganti.Primero fueron detenidos Tomás D. y Milagros M., que estaban en un auto el sábado a la mañana. La Brigada Antidroga de Maldona- do notó “actitudes flagrantes de suministro de estupefacientes. Esto es dar droga a cambio de dinero”, afirmaron fuentes de la Fiscalía.Tras una expeditiva investigación de la fiscal de Maldonado, Jési- ca Pereyra, la jueza Sylvina García ordenó que los ocho argentinos estén en prisión preventiva por 120 días. “Es una cautelar que se dictó por un lado, por el peligro de fuga que podría darse y, por otro, porque la fiscal quiere reunir todas las pruebas, más allá de la hipótesis de flagrancia, ya que fueron capturados con las manos en la masa. Luego se discutirán las pruebas que hay y la defensa de los condenados deberá atacar las mencionadas pruebas”, señaló a Clarín una fuente de la investigación.Se los detuvo con pastillas de éxtasis, envoltorios de sustancia rosa (tusi), por lo que se procedió a

Tras los muros. El grupo ya estuvo preso en la Unidad de Rehabilitación N° 13. juanotesone/enviado especial
un allanamiento primero en el hotel Barradas y luego otro en el Park Hotel. Hubo doce argentinos detenidos, hasta que cuatro fueron liberados, quedando presos siete varones y una mujer, todos mayores de edad y sin antecedentes delictivos. El martes pasado, la detenida Milagros M. fue trasladada a una penitenciaría de Montevideo.Clarín estuvo en la Unidad 13 de Las Rosas, donde estuvieron los siete hombres detenidos. “Por acá pasan asesinos, violadores, delincuentes pesados y de poca monta y también los no tanto. Estuvo bas

tante tiempo Gabriel Alvarez”. Se trata del conocido relacionista público que en 2008 estuvo involucrado en un accidente vial que provocó la muerte de dos turistas argentinos que circulaban en moto.Young Rich Gang es un grupo de la ciudad de Buenos Aires y la zona norte del Conurbano, que llegó a Punta del Este en tandas, entre fines de 2024 y comienzos de enero. Mayormente ligados a la música 
trapy freestyle, la producción musical y el diseño ropa se caracterizaban por mostrar lujos y ostentar dólares, bebidas, vehículos de 

alta gama y alojamientos de entre 300 y 400 dólares la noche. “Tenían un alto nivel de vida siendo varios y tan jóvenes”, aseguraron a Clarín fuentes de la Fiscalía.Los hombres presos están en Punta de Rieles, a 12 kilómetros de Montevideo, en el Centro de Ingreso, Diagnóstico y Derivación (CIDD), en el predio donde también está la Unidad Carcelaria N° 1. “Todo indica que estarán allí el fin de semana y el lunes podría asignárseles una cárcel de destino. A veces hay demoras porque aquí llegan unos cien delincuentes de todo 

el país, con diferentes grados de delitos”, advirtieron desde el CIDD.Los presos argentinos están siendo sometidos a exámenes, físicos y psicológicos, “para elaborar un perfil fundamental para trasladarlos a su nuevo destino. Debe ser un establecimiento que se ajuste a su perfil, por eso necesitamos realizar una exacta clasificación del ppl (persona privada de la libertad). No es lo mismo si tiene una larga carrera delictiva o quien es primario y recién se inicia en el delito”.“No están juntos y tampoco tienen contacto en la celda con los otros internos ni comparten espacios comunes con el resto de la población carcelaria”. La mujer que se encuentra en la Unidad 5 de la capital uruguaya “está alojada en un sitio acorde a su calidad jurídica, preventiva primaria. Para ella se utilizó el mismo instrumento de evaluación que con los hombres”.“Es bien complicado”, define la fuente el futuro de los argentinos. “Las pruebas están a la vista, pero la fiscal Jésica Pereyra pidió pericias y estudiar celulares y computadoras”. Pereyra, conocida en Uruguay como una fiscal rigurosa, de extensa carrera, “se encuentra de licencia y volverá en febrero”.Los 120 días de prisión preventiva podrían acortarse, siempre y cuando la defensa admita la culpabilidad. En ese caso se realizaría un proceso abreviado porque entienden que puede ser conveniente y se acuerda una pena menor. Transcurridos esos cuatro meses se lleva a cabo una audiencia de acusación y, unos sesenta días después, se inicia el juicio oral. El artículo 31 de la Ley 14.294 de Estupefacientes de Uruguay establece que “quien sin autorización legal, importara, exportara, introdujera en tránsito, distribuyera, transportara, tuviera en su poder no para su consumo u ofreciera en venta o negociara alguna materia prima, sustancias, precursores y otros productos químicos será castigado con pena de dos a doce años de cárcel”. ■
Preso en Corrientes, Cositorto 
anunció que se casará este año
MISIONES. CORRESPONSAL
Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comMientras espera el tramo final del juicio oral y público en Corrientes por asociación ilícita y 98 casos de estafa, Leonardo Cositorto (54) anunció que se casará. “Calculo que será después de mediados de año”, le dijo a Clarín desde Goya, donde está preso desde octubre.El líder de Generación Zoé, al que espera un largo periplo judicial en diferentes provincias y espera recuperar la libertad para evitar una 

boda tras las rejas. Dijo que el casamiento “puede ser en Goya o en Córdoba, pero mi misión es estar afuera de estos lugares perversos”, en referencia a los penales donde lleva alojado casi tres años. Cositorto comentó que conoció a su nueva pareja hace ocho años “y desde hace dos años venimos hablando todos los días, dos veces por día”.No quiso revelar el nombre de su novia, por “reserva”, aunque admitió que también está detenida, pero en Córdoba, por la misma causa que lo tiene como imputado. “Es una locura que siga presa porque 

no existe ningún riesgo. Está en Villa María y, si la tienen presa, es por maldad y presión de la fiscal” del caso, Juliana Companys.Cositorto y otros cinco acusados son juzgados en Goya desde mediados de octubre. Al inicio del debate se barajó la posibilidad de un resarcimiento a los 98 ahorristas que lo denunciaron penalmente. A su abogado defensor, el cordobés Guillermo Dragotto, se sumó su colega correntino José Fernández Co- dazzi, quien tuvo como dienta a Laudelina Peña en el comienzo del caso de Loan Danilo Peña. ■
Un juez llevaba a su hija en el baúlUn juez de Catamarca fue filmado llevando a su hija menor de edad en el baúl del auto. Así, Fabricio Gershani Quesada, titular del Juzgado Penal Juvenil, atravesó un control policial, que lo dejó pasar.
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Advierten por una estafa 
virtual: “Muchos dólares 
por solo tildar ‘Me gusta’”La víctima recibe una oferta para dar “likes” a videos en redes. Luego hacen que invierta en criptomonedas.
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.comGanar mucha plata en poco tiempo y solo por poner “Me Gusta” en videos de YouTube o publicaciones de Instagram. Los pagos son en dólares o con bitcoins. La oferta parece tentadora para cualquiera, pero en el fondo esconde una estafa mi- llonaria a nivel mundial.Las oportunidades laborales llegan a través de mensajes masivos enviados desde números de teléfonos del extranjero. Casi nunca se realizan con un número nacional. En esos mensajes, los captadores se presentan como representantes de alguna firma global. El contacto siempre es escrito, nun

ca por llamada ni videollamada.El contenido es una oferta concreta y tentadora: cobrar por dar un “Like” o generar “vistas” en distintas publicaciones de diferentes plataformas o redes sociales.Son los mismos “representantes” quienes facilitan una lista de links donde la persona tiene que ingresar con su propio usuario y solo presionar sobre “el corazoncito” o el “pulgar arriba” que aparece debajo.Otras ofertas incluyen recomendar publicaciones de comercio electrónico, reseñas positivas en Google con el objetivo de mejorar el posicionamiento de los videos, la marca y la reputación de los comercios.La estafa aparece luego, cuando 

te solicitan datos personales para abrir una cuenta bancaria falsa o bien un registro en una billetera virtual. En algunos casos, incluye además que uno mismo realice una transferencia inicial para poder “dar celeridad” al pago por el
El alerta lo dio la 

Unidad Fiscal contra la 
ciberdelincuencia.

trabajo realizado.Desde la Unidad Fiscal Especializada en Ciberdelincuencia (UFE- CI), a cargo del fiscal general Horacio Azzolin, advirtieron sobre los fraudes online a través de plataformas que ofrecen falsas oportuni

dades laborales o de inversión.Son casos en los que las personas son captadas para realizar supuestos trabajos remotos o invertir dinero bajo la promesa de recibir altas comisiones ylo ganancias pero que, en realidad, se las estafa, indicaron desde el sitio Fiscales.gob.La modalidad de captación siempre es similar, aunque sólo cambian los tipos de inversión como ser la adquisición de criptoactivos o el posicionamiento en las ventas de un supuesto comercio electrónico, indicaron desde la UFECI.“Esta modalidad de estafa es a nivel mundial, no es local. Se mueve millones de dólares en ella”, explicó a Clarín un especialista en delitos tecnológicos.“Por ejemplo te pueden ofrecer 100 dólares por dar 100 likes. Al otro llamado la promesa son otra cantidad de dólares por hacer lo mismo. Son tareas que a la gente le demora pocos minutos, por eso es tentador”, explicó.El pago del trabajo puede ser realizado de distintas maneras. En algunos casos, se induce a las víctimas a realizar otras tareas denominadas “prepagas”, en la que crean una cuenta en su plataforma para comenzar a invertir en la compra y venta de criptoactivos con la promesa de brindar ganancias extraordinarias de entre el 30 y el 60 por ciento del monto invertido.

Este proceso está monitoreado con un “tutor” a través de la aplicación de mensajería Telegram, que les indica el tipo de criptoactivo, y el tiempo y el monto de inversión que deben realizar, señaló la fiscalía.De este modo, las víctimas envían sus fondos a cuentas controladas por los estafadores y estas transacciones aparecen como acreditadas en las plataformas junto a sus supuestas ganancias.Sin embargo, cuando las personas intentan retirar sus fondos, se les brindan distintas excusas por las cuales no pueden hacerlo, tales como que cometieron errores en sus operaciones y ello generó pérdidas, por lo que deben reinvertir dinero.De acuerdo con los reportes recibidos en la UFECI, muchas de las víctimas contrataron préstamos de dinero para invertir en estas plataformas pero, al no poder retirar sus fondos debido a la estafa, se endeudaron.“Ni Mercado Pago, Booking, She- in, YouTube o Amazon te ofrece trabajo por un WhatsApp random 
o por un grupo de Facebook. Además, en ningún lugar del mundo tenés que pagar para cobrar tu sueldo. Por eso es importante alertar de estas modalidades”, afirmó a este medio una fuente judicial vinculada a esta investigación. ■
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Detienen con700kg de droga 
a un proveedor de Los MonosRubén Tabares (44) cayó en Corrientes, mientras conducía un auto cargado con marihuana, luego de una persecución de más de 100 kilómetros.
MISIONES. CORRESPONSAL
Ernesto Azarkevich misiones@clarin.comUn conocido narcotraficante de Corrientes fue detenido con 700 kilos de marihuana, después de una larga persecución por la rutas nacionales 12 y 118. La fuga finalizó cerca de la localidad de San Miguel -a unos 150 kilómetros hacia el este de la ciudad de Corrientes-, donde el sospechoso intentó esquivar un retén policial, despistó y terminó con un tobillo fracturado, al intentar escapar por un campo.Todo comenzó cuando una patrulla de la Prefectura Naval realizaba un control de rutina sobre la ruta nacional 12, en cercanías de Itá Ibaté. A los prefectos les llamó la atención un Volkswagen Polo blanco con vidrios polarizados que circulaba en dirección a Misiones, ya que la carrocería estaba muy baja y cerca del piso, evidenciando llevar una importante carga.El conductor, luego identificado como Rubén Ángel María Tabares (44), hizo caso omiso a las señas para que se detuviera sobre la ban- quina. El hombre aceleró y escapó iniciándose una persecución.La patrulla pidió apoyo a otras fuerzas federales y a la Policía de

Fuga fallida. El Volkswagen Polo que conducía Tabares se despistó y terminó a un costado de la ruta 118.
Corrientes para interceptar el coche. El VW Polo tomó luego la ruta nacional 118, donde esquivó un primer retén de la Comisaría de Lore- to. La velocidad a la que circulaba y una mala maniobra del conduc

tor hicieron que el coche se despistara en cercanías de San Miguel, después de una persecución de casi 100 kilómetros. El narco abrió la puerta e intentó escapar hacia un campo, pero pisó mal y sufrió la 
fractura de una pierna.Rápidamente fue rodeado por los prefectos, gendarmes y policías que se habían sumado al operativo. Al requisar el vehículo constataron que transportaba una gran 

cantidad de “ladrillos” de marihuana y algunas bolsas con “cogollos” de la misma planta.Debido a lo voluminoso del cargamento -pesó 700 kilos-, Tabares llevaba parte de la droga sobre los asientos traseros e incluso sobre el piso y la butaca delantera derecha.Cuando los agentes buscaron información acerca del automóvil constataron que tenía un pedido de secuestro por robo. Tabares no es un desconocido para las fuerzas federales y la Justicia, ya que era uno de los proveedores de la banda de “Los Monos” de Rosario.El 30 de junio de 2013, Rubén Tabares y su hermano Darío fueron detenidos en Rosario, cuando transportaban 249 kilos de marihuana. La Policía tenía datos sobre la entrega del cargamento y montó un operativo que finalizó con la captura de los hermanos y de la novia de uno de ellos. Otros integrantes de la banda lograron escapar bajo una lluvia de balas.
En 2013, Tabares había 

sido detenido con su 
hermano en Rosario.

Por ese hecho, un Tribunal Federal los condenó a siete años de prisión. En 2017, los hermanos Tabares aparecieron mencionados en la megacausa “Sapucay”, que permitió desbaratar una organización criminal que ingresaba seis toneladas de marihuana por semana a través de la localidad de Itatí, en el noroeste de Corrientes.Según trascendió, Rubén Taba- res también tiene dos pedidos de captura librados por el Juzgado Federal de Corrientes en causas vinculadas al narcotráfico. ■

La empresaria que chocó y mató 
insiste en que sufrió “un apagón”
Natalia locconiocco@clarin.comEl cuerpo de Fernando Pereira de Amorin Júnior (60) fue trasladado ayer a Brasil. Nueve días después del siniestro vial que causó su muerte, la Justicia autorizó la repatriación. Su pareja, Cleusa Adriana Nunes Pombo (50), permanece internada en el Hospital Fernández con coma farmacológico y conectada a un respirador.La pareja había viajado a Buenos Aires de vacaciones para pasar Año Nuevo. El primer día de 2025 fueron víctimas de un choque en Libertador y Alvear, en Recoleta.Al volante estaba Patricia Scheuer, dueña de bares y restaurantes de la Ciudad. Pasó la noche detenida y el 2 de enero fue excar

celada, después de declarar ante el juez Martín Peluso y la fiscal Paula Asaro. Aconsejada por su abogado defensor, Alfredo Huber, amplió su indagatoria y respondió preguntas.Hay dos líneas de investigación claves para determinar si Scheuer fue víctima de un accidente o responsable de un homicidio culposo. La empresaria reafirmó su primera versión: que sufrió un “apagón” y no recuerda qué pasó en los segundos previos al impacto.Fuentes con acceso al expediente confirmaron a Clarín que Scheuer declaró que manejaba su Nissan Kicks, observó el Museo Nacional de Bellas Artes y, “después, la nada”, algo que se habría extendido unos 250 metros y terminó con la vida del turista brasileño y las graves heridas de su pareja.La mujer insistió con una su

puesta pérdida de conciencia similar que habría sufrido en agosto de 2024, cuando, de acuerdo a información que presentó en la ampliación de la indagatoria, se realizó estudios médicos para encontrar una explicación. Eso no ocurrió y, de acuerdo a su versión, no le impedía manejar. Presentó agendas, calendarios y estudios que la Justicia deberá contrastar.“Vamos a poner todo en duda. Creemos que es una versión fantástica, un apagón de consciencia muy oportuno, de 10 segundos”, cuestionó el abogado Agustín Bian- cardi, que, junto a Facundo Orazi fue contactado por el hijo de Fernando Pereira de Amorin Júnior como representante de la querella.Biancardi y Orazi pedirán información sobre los estudios toxico- lógicos y dispusieron peritos para 

contrastar los que realice la Justicia. Para ellos está claro que se trató de un homicidio culposo, pero no descartan que pueda agravarse hacia un homicidio con dolo eventual. Es que Scheuer no tenía indicios de alcohol en sangre ni de droga en el cuerpo, aunque reconoció tomar ansiolíticos y antidepresivos por indicación médica por trastornos de ansiedad y depresión.La mujer reconoció no haber ido a una consulta médica después de este presunto episodio de pérdida de conciencia. Serán clave para la investigación las pericias del Cuerpo Médico Forense, que permitirán determinar si hubo o no un motivo de salud que pudiera haberle provocado el descuido fatal.Un informe concreto que justifique la eventualidad del “apagón” parece ser la única posibilidad de que logre un sobreseimiento, algo que, por ahora, no parece cercano.Fuentes con acceso a la declaración confiaron a Clarín que Scheuer se mostró “mejor” que en su primera declaración, pero angustiada por lo que pasó. Habría 

manifestado que el hecho “le arruinó la vida” a ella, su familia y sus empleados. Además se mostró dolida por el fallecimiento de la víctima y el estado de salud de la mujer herida. La empresaria usaba un celular Iphone 14 y aseguró que el día del hecho no estaba usando el GPS y que su teléfono estaba en su cartera. Además aseguró que transitaba el camino de todos los días para regresar a su casa y que conocía perfectamente el recorrido.Después de atropellar a la pareja, la mujer bajó con la cartera al hombro, supuestamente con el teléfono en su interior. Pero la Policía de la Ciudad que intervino en el episodio no lo secuestró. El celular y la cartera quedaron en manos de su hijo, que lo llevó a la Comisaría donde Scheuer estaba detenida diez horas después de la tragedia.“Es inexplicable porque primero dice que llegó a ver el museo y siguió de largo. Los videos muestran que, inmediatamente después de atropellar a las víctimas, se baja con la cartera colgada del hombro, como si nada”, aseguró Biacardi. ■
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Sensación indescifrable. Las luces provocadas por una tormenta solar llegan a la Tierra y se les asignan significados remotos que hablan de la orfandad del ser humano ante lo que no entiende.Via j é al Ártico para ver la aurora boreal: cuando apareció supe por qué para algunos es una experiencia sagrada
Raquel Garzón

Q
ué busca quien viaja 350 kilómetros al norte del Círculo Polar Ártico para ver auroras boreales?”, me pregunté a la intemperie en Noruega, a 16 kilómetros de la frontera con Rusia, en medio de unas vacaciones familiares, mientras la llovizna otoñal se hacía cada vez más densa y el combo frío-humedad empezaba a acalambrarme las puntas de los dedos.¿Aventura? ¿Un encuentro brutal con la naturaleza? ¿Algo muy distinto de su rutina? ¿Probarse en una condición extrema y ahí, en medio de la inmensidad y del silencio, sentirse más vivo? ¿Un splash del fin del mundo? ¿Estar en el lugar justo en el momento indicado para disfrutar el abrazo del cosmos y el azar? ¿Algo inenarrable o, por el contrario, la experiencia culminante que contará a sus nietos hasta la extenuación?A veces es más simple. “Es algo que siempre quise hacer”, nos había dicho Daniel, mi marido, y los demás nos sumamos al plan de compartir un viaje: con hijos adolescentes coincidir en las ganas se vuelve complejo y las ocasiones se atesoran. Lo nuestro era, sencillamente, espíritu deportivo; tentar un destino estimulante. Así partimos desde Madrid Cata, Juli, Dani y yo hacia el norte más norte, con Kirkenes, Uloybukt, Tromso y Bergen como destinos, y yo inicié un “Diario de Luces”, para registrar el lance. Esos apuntes me ayudan a hacer memoria.***La sensación térmica más baja que padecimos fue de -11° y lo llevamos bien. “A esta altura del año nos dijeron a poco de llegar se pierden 10 minutos de luz cada 24 horas. Si pasan 6 días en Kirkenes, al finalizar la estadía, anochecerá una hora antes”.La primera noche marca el tono de las siguientes y te entrena en ritos lugareños: consultar la app meteorológica que mide la actividad magnética, alejarse de la polución lumínica de la ciudad, salir junto al guía del to- doterreno que nos traslada y mirar el cielo cambiando de orientación en medio de las sombras, a ver si un poco más allá se asoma la aurora que las fotografías prometen como llamaradas fosforescentes e inolvidables. Y tomar litros de jugo de arándanos caliente, bebida típica de la zona, para paliar la inclemencia.“En otoño llueve mucho y las nubes cubren el cielo. Pero si miran allá, hay un poco”, dice Erik, el guía de la segunda noche. ¿Un poco de qué? ¿Qué es una aurora boreal? ¿Eso que se parece a una columna de humo,

Exploración. La autora, segunda izq., junto a su marido y sus hijos en plena aurora.
una neblina que a veces se enciende, asomada detrás de la nube que señala Erik? ¿Y dónde está el verde rabioso de las fotografías que promocionan esas tormentas solares?La explicación para principiantes cuenta que en el interior del Sol se producen explosiones que expulsan hacia la superficie de la estrella y hacia el espacio exterior energía, materia, plasma solar. Ese magma viaja miles de millones de kilómetros, pasa por otros planetas y al chocar con la atmósfera terrestre y debido a su magnetismo es redirigido hacia los polos. Por eso se las ve al norte y al sur suri simo de la Tierra.Las Northern Lights, como se las conoce en inglés, son las reinas del merchandising de la región y se estampan en cuanta superficie se preste (remeras, gorros, biromes, buzos, mou- se pads, guantes, tazas, pósters...), compitiendo con los trolls, duendecillos horribles, típicos de la mitología y folclore escandinavos.

Las excursiones duran cuatro, cinco o más horas porque se desplazan a la caza de las auroras, las “persiguen” casi frenéticamente. Esa búsqueda obsesiva condena a segundo plano el paisaje majestuoso, algo parecido a lo que sucede en el Louvre, donde toda la atención se dirige a La Gioconda y la gente pasa casi sin ver ese portento que es Las bodas de 
Caná, el cuadro de mayores dimensiones del museo, pintado por Veronese y ubicado justo enfrente. Yo suelo pararme allí y disfrutarlo hasta que las multitudes liberan la sonrisa enigmática captada por Leonardo. ¿Qué se hace cuando las auroras no aparecen?En Kirkenes, donde viven unas 3400 personas de forma estable, fracasamos dos noches, pero durante el día hicimos trekking con perros huskies de Alaska (“tienen la capacidad pulmonar de un ganador del Tour de France” nos contó Katrina, dueña de 40 en una granja en el valle de Reisa), visitamos un hotel de hie

EL "CIELO VERDE" EN EL 
DOCUMENTAL Y EN LA FICCIÓN

"Errante. La conquista del hogar" es un documental de la multipremiadafotógrafa Adriana Lestido en el que también explora sus propias sensaciones. Ella vivió en lazona del Ártico -Islas Svalbard, Islandia, norte de Noruega- entre 2019 y parte 2020 para poder transmitir el ¿mito? de la victoria de la luz sobre el mundo de las tinieblas. Pero también como un proceso interior: "Un viaje a mi centro para lograr mi propia transformación". El filme da cuenta de las cuatro estaciones en el Ártico, no se ven personas, sólo indicios de que están, y sí aparecen frases de poemas o de pensadores. Un imperdible.En el campo de lo fantástico, destaca la película "Boreal" (España, 2024) dirigida por Pelayo Muñiz. La trama actualiza el vínculo a los espíritus que culturas ancestrales le otorgaron a la aurora boreal. Ana y Pablo forman una pareja que perdió a su hijo en un accidente y deciden mudarse a vivir al campo. Allí invitan a unos amigos, Bea y Guille. Este empieza a tener conductas extrañas justo cuando se divisa una aurora boreal y se quedan incomunicados. ¿Y si hay un mensaje? ¿Si Guille pudo ingresar en otro mundo?Ya como filme de búsqueda de límites encontramos "Under an Arctic Sky", un filme de 2017 del fotógrafo Chris Burkard. Graba a seis surfistas mientras intentan -en fiordos conmovidos por el frío y las tormentas más duras- surcar olas de enrome tamaño. La aventura está presente y rodeada de unas auroras boreales que estremecen.
lo y conocimos a gente llegada de diversas latitudes, animada por las mismas ganas.Nadie te dice que el ojo desnudo generalmente no ve las auroras porque nuestra especie no está preparada para distinguir colores en la oscuridad. Eso arrumaría la emoción (y el turismo). Hay que insistir: “¿Podremos ver los verdes, rojos, blancos, azules o es imprescindible mirar a través de la cámara del teléfono?”. “El celular las capta mejor”, es la respuesta oficial.***“Si este tipo enorme es un serial killer y se le da por ahogamos a los cuatro aquí, a bordo de su barquito de motor en pleno Mar de Noruega, no se enterarían jamás, nadie sabría qué fue de nosotros”, recuerdo haber pensado. Sven, un rubio monumental con pinta de vikingo, remera a pesar de los -2o y una barriga digna del cómic de Asterix, era nuestro tercer
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guía en la zona. Él y su familia regentean un lodge en la isla de Uloybukt, que queda al noreste de la ciudad de Tromso, entre fiordos que tallaron las glaciaciones y el deshielo. Después de una primera noche sin éxito propuso para la siguiente un avistaje embarcados. Y allí estábamos, helados por la espera y la inactividad, tomando chocolate caliente, sin suerte.***Al sexto día, el primero en la ciudad universitaria de Tromso, finalmente, ¡las vimos! Vitar, dirige un tour fotográfico y tiene el nombre “del dios más poderoso después de Tor en la mitología noruega”.Conduce dos horas hasta un camping (lim 
písimo y con baños calefaccionados), donde nos pertrecha de trajes antifrío y antihumedad, botas impermeables, guantes y trípodes para los celulares, que todos ponemos en “modo noche”. Con ese atuendo de astronautas empezamos a caminar y llegamos hasta la orilla del mar. La zona se llama Nordkjosbotn.El guía sitúa las cámaras hacia el norte (mi trípode queda pisando musgo y algas húmedos, gentileza de la baja marea) y después de enseñarnos en el cielo constelaciones como El carro y Casiopea, consulta Spaceweather- live.com, la app que integra el kit de supervivencia de esta parte del mundo. Mide cosas como “viento solar en tiempo real” (el fenómeno que produce las auroras boreales) o el “campo magnético interplanetario”.“Habrá aurora”, dice. “Está en Rusia. Podemos hacer un fuego, cenar y ver qué sucede”. ¿Cuándo empezará?, pregunta Daniel, curtido en la desilusión de las búsquedas previas. “En una hora”, contesta. Y queremos creer.Nos sentamos alrededor de la fogata improvisada, cada uno con una cuchara y una ración de Real Turmat, curry deshidratado que Vitar ha repartido. Abrimos el sobre de aluminio en el que vierte agua hirviendo. Hay que esperar 8 minutos y los disfrutamos sintiendo el calorcito entre las manos.Comemos en silencio. Sólo se escucha el vaivén del agua y el crepitar del fuego. Ya no hay nubes. Después de un rato, Dani se gira y le señala a Vitar algo que está a nuestras espaldas. El guía dice: “Ya empezó”.Veo, primero tímidamente, algo parecido a las fumatas blancas de las chimeneas o de las designaciones papales. Mi primera foto es de las 22.21. En ella aparece la aurora insinuándose detrás de la montaña con los rescoldos de la fogata brillando todavía. Es vertical y los colores, verdes de distinta intensidad en los que se percibe también un reborde rojo. Hay puntos blancos de luminosidad intensa. Algunos son luces cercanas, la civilización presente. Otros, estrellas.No me avergüenza decir que se me aceleró el pulso. Tuve conciencia de estar viviendo algo extraordinario: una “aparición” en sentido literal, un mensaje cósmico tan conmovedor en el siglo XXI como en los remotos inicios de la humanidad. Entendí que los samis, habitantes originarios de esa región, asociaran las auroras con una vivencia sagrada: el espíritu de sus antepasados, tratando de comunicarse.Los dibujos eran tan caprichosos como osados y cubrían distintas porciones del cielo. A veces el manchón espectral se apropiaba del horizonte; otras era sólo un retazo deshilacliado y la naturaleza parecía un artista principiante que se animaba apenas a tantear el lienzo. El Sol nos hablaba con un aura fantasmática, mágica, arrobadora. Parte de su plasma había sido lanzado a través de la inmensidad y había llegado hasta allí, el norte más norte del planeta Tierra y yo estaba viéndolo, emocionada y muda, tan lejos de

La soledad del fiordo. Raquel tuvo la sensación de estar en una tierra sin conflicto, según palabras del escritor E.M. Foster.
LA AUTORA

Leer, escribir y viajar son las pasiones de Raquel Garzón. Las reunió en el periodismo cultural y construyó una carrera a ambos lados del Atlántico. Trabajó 26 años en la redacción de Clarín, donde fue editora general adjunta de la Revista de Cultura Ñ. Autora de cinco poemarios, entre ellos, "Riesgos de la noche" y "Monstruos privados", de una nou- velle y del podcast "Novela familiar", es columnista de Opinión en Clarín y se desempeña como editora ejecutiva de la revista Granta en español. Nació en Córdoba, eligió Buenos Aires para enamorarse y desde hace cuatro años y medio vive en Madrid, donde codirige Olavide | Bar de Libros, una de las librerías independientes más jóvenes de la ciudad. Cuando sea grande quiere volver a vivirlo todo en cámara lenta.
¿Será que la magia existe?

<5
Sensaciones
Daniel Ulanovsky Sack dulanovsky@clarin.comQuizás sea la noche inagotable. Lo oscuro -¿algo aprendido o siempre fue así?- rima con lo sombrío, con la falta de certeza, con lo que no vemos. Nos pesa la abstinencia de luz. Y, de pronto, unos haces colosales, verdosos, nítidos y la vez esfumados, con un brillo tenue pero inequívoco para el ojo humano. Hay ago de irreal. Todo lo atraviesan: están lejos y sin embargo te abrazan. La noche entonces cambia y aparece la vida. La soledad que antes se sentía ahora huye y uno -creyente, idólatra, agnóstico o ateo- percibe que existe algo que lo supera. Cada uno le pone un nombre diferente pero la sensación es la misma. Bienvenidos a la aurora boreal.No, no es algo único, por qué mentir. Dicen que escalar una montaña te envuelve en momentos similares. También -y de esto atestiguo- nuestra Garganta del Diablo. Tanta agua como nunca supimos imaginar 

cayendo de una altura sin escala humana. Y seguro hay otras extrañezas en la Tierra que te expulsan de lo real para incluirte en un universo paralelo. Por un rato, cierto, aunque en lógica tatuaje la experiencia persiste, no la podés borrar.¿Pero este impacto puede traducirse de alguna forma en la vida cotidiana o es algo que se mantiene aislado en un desván de nuestra memoria? Ahí radica la sabiduría de cada quien. En mi caso, me di cuenta de que la magia existe, que no se trata de pura fantasía. ¿Será? ¿O me volví loco? No, lo digo de verdad, ya no en el sentido del prestidigitador que nos hace ver lo que no existe ni de la pitonisa que adelanta el futuro sino de un universo que no entendemos y nos sorprende. Que nos muestra que nunca se es demasiado viejo para gritar ¡Waw! Que ser hombre aún significa no saber cómo nos crearon, cómo se creó o cómo creamos y que vamos a seguir viviendo con esa incógnita (hasta que no seamos dioses, que lo dudo). Y aplicar eso en el día a día; recordar que somos parte mínima de una historia mayor y que encerrarnos con los ojos tapados nos impide descubrir lo más preciado: aquello que tenemos al lado. 

casa como ET en la peli, cuando insistía en telefonear a los suyos.Vitar nos retrató a los cuatro, emponchados y ebrios de agotamiento, pero con alegría de triunfo ante la aurora boreal que supimos conseguir. “Algún día nuestros hijos recordarán que llegamos juntos también hasta aquí ”, saboreé mientras nos abrazábamos. El guía calificó la experiencia como “una mediana plus” y con esa opinión experta, después de siete horas de excursión, al otro día seguimos hacia Bergen con la misión cumplida.
ArcticSummeres el título de una novela que E.M. Forster nunca terminó. En una entrevista de la revista París Review, que abrió la mítica serie de conversaciones con escritores, el autor de Pasaje a la India sostuvo que la ausencia de conflicto le impidió narrar el Ártico. Tenía el lugar y los personajes, pero no sabía qué pasaba allí, qué quería escribir, qué debía contar.Desde que volvimos a Madrid he pensado muchas veces en esa anécdota y en la noche en que vimos las auroras. Las relaciono con cosas afines (mi placer ante los cielos estrellados de Villa Allende cuando éramos chicos) y con otras, en apariencia inconexas, pero decisivas, que marcaron el después de algunos aprendizajes y un más allá, como la migración que en plena pandemia nos llevó, a mis amores y a mí, a cambiar de país, de oficio, de vida. Si Forster hubiera asumido el riesgo de no controlarlo todo, quizás sus lectores disfrutaríamos hoy de esa novela.Un viaje es, a veces, una andanza interior que devela costuras inexploradas. El detrás de escena de quienes creemos ser, alma y bisagras; los miedos y las garrochas para saltarlos. Conservo, casi como un amuleto, un certificado extendido por la municipalidad de Tromso: “Raquel Garzón ha conquistado 69° Norte. Muy por encima del Círculo Polar Ártico en el país de las luces boreales y el sol de medianoche”. Cualquier cosa puede pasar. ■Podés escribirnos para compartir tu historia a mundosintimos@clarin.com
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Fútbol local

Un vasco en la Bombonera. Ander Herrera cumplirá su sueño de jugar en Boca. Viene de Athletic de Bilbao.

Williams Alarcón. El volante de Huracán fue figura en la última Liga.

Rodrigo Battaglia. Se afirmó como central en Atlético Mineiro.

Con la bomba de Ander Herrera, 
el Súper Boca2025 empieza a tomar 
forma y sigue sumando refuerzosEl Xeneize sacudió el mercado de pases con el español de 35 años. También se aseguró al chileno Williams Alarcón y a Rodrigo Battaglia. Alan Velasco es el próximo objetivo de Riquelme.
Boca no detiene su marcha: ni los jugadores en las bicicletas que Fernando Gago desempolvó de las épocas de Carlos Bianchi, ni los dirigentes que suman refuerzos para crear un Súper Boca de cara a un año que incluye la competencia en el Mundial de Clubes. Mientras el plantel se entrenaba en doble turno en Boca Predio y Ayrton Costa pasaba la revisión médica, Ander Herrera, Rodrigo Battaglia y Williams Alarcón destrabarron las salidas de sus clubes para en las próximas horas acordar sus llegadas a un equipo que todavía no se retiró del mercado de pases.

“Estoy muy contento con este pa
so. A dar todo por esta camiseta. 
Hablé con Alan Velasco y ojalá que 
sea mi nuevo compañero”, deseó Costa, quien se sumó desde el Ro- 

yal Antwerp de Bélgica luego de que Boca transfiriera 3.5 millones de dólares por su pase y se entusiasma con reencontrarse con quien fue su ladero en Independiente. Aunque no fue un pedido del entrenador, sino que se trató de un nombre que acercó el Consejo de Fútbol, el defensor de 25 años ofrece alternativas: “Jugué de late
ral pero también me gusta mucho 
jugar de central, creo que ese es mi 
fuerte”, reconoció.Con el ex Independiente y Pla- tense ya adentro, Boca aceleró por la tarde por otros tres refuerzos, entre ellos el de mayor repercusión: el vasco Ander Herrera, quien finalmente acordó la rescisión de su vínculo con Athletic Bilbao para cumplir con su sueño de jugar en la Bombonera. Según publicaron 

medios españoles, entre ellos el deportivo Marca, el club con el que tenía vínculo hasta junio le dio permiso al jugador de 35 años para que negocie las condiciones de su contrato con el equipo argentino, que sería de dos años (abierto a nego-
Ayrton Costa pasó la 
revisión médica y ya 
está a disposición de 

Fernando Gago.

ciar en diciembre la prolongación del segundo).Entre las condiciones de la liberación de quien fue compañero de Lionel Messi y Ángel Di María en París Saint-Germain y disputó 189 partidos durante seis temporadas 

-repartidas en dos etapas diferentes- en el Bilbao, Boca podría comprometerse a jugar un amistoso en San Mamés. En lo que respecta al contrato, quien surgió en Zaragoza y pasó por Manchester United y París Saint-Germain, donde coincidió con Marcos Rojo y Sergio Romero- en el primero- y con Edin- son Cavani (además de Messi y Di María) después, viajará la semana que viene a Buenos Aires para ponerle la firma.La bomba del mercado de pases del fútbol argentino llegó sin ninguna novela detrás: en apenas unos días, Ernesto Valverde aceptó desprenderse de un jugador emblema del club pero con poco rodaje en el último torneo (solo tres partidos como titular) y con el que Boca ya desde hace un tiempo había arre

glado las condiciones.Claro que pesó el deseo de Herrera, que ha manifestado su simpatía por el conjunto xeneize, ha posado con camisetas azul y oro, e incluso asistió a un partido en la Bombonera: fue el 6 de junio de 2023, cuando el equipo que dirigía Jorge Almirón derrotó 1 a 0 a Colo- Colo por la quinta fecha del grupo F de la Copa Libertadores. Ese día compartió un rato con la barra en una de las cabeceras del estadio. 
“Boca es el equipo argentino que 
más me llama por la afición, por la 
pasión que genera. Tengo 10 o 12 ca
misetas. A mi padre, cuando venía 
a Argentina y estaba en la cancha, 
le pedía por favor que me llamara 
al teléfono de casa para que me hi
ciera escucharla salida de Boca”, contó entonces. En unos días, se es-
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pera que escuche en vivo y en directo a los hinchas que lo recibirán con honores en La Boca.Sin embargo, las gestiones no terminaron con el español. Además de los ya asegurados Carlos Palacios -el delantero que llegó de Co- lo-Colo por 4.8 millones de dólares y se convirtió en el primer refuerzo de 2025- y Ayrton Costa, la dirigencia encabezada por Juan Román Riquelme avanzó en las últimas horas las negociaciones por Rodrigo Battaglia y Williams Alarcón.El caso del jugador de 33 años que desde hace una década milita en el exterior había quedado en manos de Atlético Mineiro, que finalmente a pedido de Boca revisó la cláusula del contrato y aceptó la oferta de 1.5 millones de dólares. Así, Gago tendrá al 2 que pidió. Se espera que quien comenzó como volante pero se afianzó de marcador central -así disputó la Copa Libertadores que su equipo perdió con Botafogo- y presionó para salir de Brasil viaje en las próximas horas para hacerse la revisión médica. El vínculo del ex Huracán también sería por dos años.
“Vamos por dos o tres 

más”, dicen en Boca. El 
arquero elegido es 

Agustín Marchesín.

Justamente desde el Globo llegará la otra incorporación para Gago, porque las dirigencias de los clubes acordaron la transferencia del volante chileno Williams Alarcón, una de las figuras del último torneo. Según trascendió, luego de la contraoferta de Huracán, Boca pondrá más dinero (alrededor de 2.5 millones de dólares) y absorberá en la operación una vieja deuda que los de Parque Patricios tenían con el pase de Franco Cristaldo, de unos US$ 800.000.Luego de las salidas de Gary Me- del, Cristian Medina, Pol Fernández y Nicolás Valentini y de las cinco incorporaciones ya aseguradas, Boca no se retirará del mercado tras un 2024 en el que no luchó por los títulos y se clasificó a la Copa Libertadores 2025 gracias al título de Vé- lez. “Vamos por dos o tres más", se escuchó decir ayer en Ezeiza. El próximo objetivo será Alan Velas- co, cuyas negociaciones ya están avanzadas. Pero para este Súper Boca no parece haber imposibles. ¿O sí? La gran ambición es sumar a Agustín Marchesín ya que con la lesión de Chiquito Romero -será operado otra vez de la rodilla derecha- el arco quedó resentido. Sin embargo, Gremio no estaría dispuesto a negociar porque acaba de vender a su arquero suplente, Caique Santos. Gustavo Quinteros, el DT campeón con el Fortín, pidió que le renueven el contrato que termina en diciembre. La alternativa sería Hernán Galíndez, del Globo. ■

De admirar a los Milito
y Riquelme a jugar 
con Messi y Di MaríaAnder Herrera tiene una fuerte conexión con Boca y con Argentina. Cautivado por Román, jugó con Leo, Fideo, Rojo, Chiquito Romero, Icardi y Paredes.
Al destino hay que ayudarlo, está claro. Es por eso que Ander Herrera tuvo que hacer un pequeño esfuerzo para cumplir su viejo sueño de llegar al fútbol argentino y jugar en el club de sus amores. Así fue cómo en las últimas horas negoció con la dirigencia de Athletic de Bilbao para finiquitar un contrato que vencía en junio próximo. De ese modo, allanó su desembarco a la Bombonera. Llegará -en realidad, volverá- la semana próxima. Se hará la revisión médica y firmará su contrato. Y a los 35 años, después de haber visto al equipo como turista e hincha, podrá decir que es jugador de Boca.Este mediocampista de enorme recorrido -Zaragoza, Athletic, Manchester United, PSG y otra vez Athletic- lleva el fútbol en la sangre. Literal. Su papá, Pedro Herrera Sancristóbal, también fue profesional y una vez retirado se convirtió en secretario deportivo. Fue inevitable que su vida estuviera atravesada por la pelota número cinco. Y fue también culpa de su padre que, desde pequeño, sintie

En PSG. Ander Herrera jugó con Ángel Di María y Lionel Messi. En Manchester United. Se hizo amigo de Marcos Rojo, que lo espera.

ra admiración por los jugadores argentinos. “Mi padre venía a Ar
gentina cada año y yo le pregunta
ba ¿por qué fichan tantos jugado
res de Argentina?’. Él me decía ‘los 
argentinos no te dejaban tirado 
nunca. Cuando las cosas van mal, 
siempre van al frente y pelean”. 
Así fue cómo por Zaragoza, donde Pedro trabajaba como mánager, empezó a ver de cerca cómo desfilaban grandes jugadores de estas tierras. Desde Fernando Cáceres hasta Leonardo Ponzio, pasando entre otros por Darío Franco, Juan Esnaider, Sergio Berti, Gustavo López, Cristian González y Luciano Galletti. Sin embargo, sus dos favoritos fueron los hermanos Gabriel y Diego Milito, quienes dejaron un excelente recuerdo en el club maño, donde este vasco cabeza dura dio sus primeros pasos como profesional.Sin embargo, nadie lo cautivó tanto como Juan Román Riquelme, quien en los próximos días se convertirá en su nuevo jefe. Contó más de una vez que se quedaba despierto en la madrugada de Es

paña para ver los partidos en los que jugaba el Boca de Román. La prueba es que en un partido contra Fluminense, por la Copa Libertadores 2012 -esa en que la séptima se escapó de las manos en la final-, llegó a escribir en Twitter: 
“Los pases de Riquelme son una 
cosa de locos”. Obviamente, su posteo se hizo viral. Casi tanto como cuando unos meses antes se

En Bilbao tuvo a 
Bielsa, en Manchester 

y PSG se cruzó con 
grandes figuras.

hizo un picnic durante la Promoción entre River y Belgrano que desembocó en el descenso del Mi
llonario a la Primera Nacional. No conforme con preguntar por dónde podía ver el partido, más tarde publicó: “Gol de Pavone para Ri
ver, impresionante ver llorar a los 
hinchas de River con ese gol, qué 
bonito es este deporte”. Al parecer, también maneja el sarcasmo.
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Ese amor por la Argentina y, en especial por Boca -ahora correspondido- estuvo minado de señales a lo largo de su carrera, que incluye un par de partidos como internacional por España. El primer 
match fue cuando llegó a Athletic de Bilbao y se cruzó con Marcelo Bielsa. “Al tiempo que llegó, ya era 
un jugador fijo, él confiaba mucho 
en mí y teníamos una gran rela
ción futbolística más que perso
nal, porque entendíamos el fútbol 
déla misma manera. Una vez, Pa
blo Quiroga, uno de sus asistentes, 
me contó que cuando Marcelo 
arribó al club le dijo: ‘Mire a ese 
Herrera y me parece que es un po
co como Riquelme, no me conven
ce. Sin embargo, tuvimos una rela
ción fantástica y nos fue muy 
bien. Resultó ser que no teníamos 
mucho que ver con Riquelme. En 
cuanto a calidad está al alcance de 
muy poquitos”.Del club vasco dio el salto al Manchester United. Y allí se encontró con tres que ahora serán sus compañeros. Estaban Sergio Romero, Marcos Rojo y Edinson Cavan! Con el arquero y con el delantero se llevaba muy bien, pero con el defensor se hizo muy amigo. Allí ambos comenzaron a fantasear con la idea de jugar en Boca. Y eso que el zaguero todavía no se había puesto la azul y oro.De allí saltó al PSG y otra vez el destino lo cruzó con Argentina y Boca. Allí estaban Lionel Messi, Ángel Di María, Mauro Icardi y Leandro Paredes. Con el volante central también forjó una gran amistad. Tal vez puedan encontrarse en junio. Y vestidos de azul y oro. ■
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Driussi no viajó a EE.UU. y mete 
presión para volver a RiverEl delantero decidió no sumarse a la pretemporada y aunque el Austin FC rechazó la primera oferta, en Núñez creen que el pase se va a concretar.
Continúa la pretemporada de River en San Martín de los Andes y, mientras tanto, Marcelo Gallardo, Enzo Francescoli y compañía siguen trabajando en el armado del plantel para una temporada cargada de competencia con los torneos Apertura y Clausura, Copa Argentina, Libertadores, Mundial de Clubes y la Supercopa Internacional del próximo 5 de marzo ante Talleres de Córdoba.Anunciados los regresos de Enzo Pérez y Lucas Martínez Quarta y los arribos de Giuliano Galoppo, Matías Rojas y Gonzalo Tapia, el 
Millonario apunta ahora en cuatro frentes. Busca repatriar a Gonzalo Montiel y Sebastián Driussi, el señalado para ocupar el lugar que dejó vacante Enzo Díaz en el lateral izquierdo es Lucas Esquivel y Gallardo llamó al colombiano Kevin Castaño, volante central del Kras- nodar ruso. Creen en las oficinas del Monumental que los tres terminarán llegando, pero es la posibilidad del delantero la que está más cerca de concretarse.A Driussi, de 28 años y autor de 51 goles en las últimas cuatro temporadas con Austin FC en la Major League Soccer, lo seducen los grandes objetivos que River tiene por delante en este 2025 y también la

Decidido a volver. Sebastián Driussi jugó las últimas cuatro temporadas en el Austin FC de la MLS.
posibilidad de volver a ser dirigido por Gallardo. Por eso, tomó la determinación de no viajar a Estados Unidos para la pretemporada y hace fuerza para ser transferido.Austin rechazó ayer una primera oferta de River, pero ambas partes confían en que el jugador volverá 

al fútbol argentino. La negativa del club estadounidense, más allá de cifras que aún no trascendieron, tiene que ver con que quiere asegurarse al reemplazante del delantero argentino antes de dejarlo ir. Y es por eso que está intentando cerrar la contratación del albanés 

Myrto Uzuni, atacante del Granada por quien ofertó 10 millones dólares. Una negociación destrabará la otra.Driussi debutó en River en una victoria 1-0 ante Argentinos Ju- niors por la anteúltima fecha del Torneo Inicial 2013 bajo la conduc

ción de Ramón Díaz, pero fue con Gallardo que mostró su mejor versión. Conformó una temible dupla de ataque junto a Lucas Alario, convirtió 23 goles en 44 encuentros disputados en la temporadas 2016- 17 y dio el salto el fútbol europeo para jugar con la camiseta del Zenit de San Petersburgo.Fue parte del equipo campeón de la Copa Libertadores 2015, pero los riverplatenses lo recuerdan especialmente por el gol que le convirtió a Boca en el Superclásico de mayo de 2017 en la Bombonera.Son cinco los refuerzos confirmados, que ya trabajan en San Martín de los Andes, y Gallardo espera sumar tres más para dar por finalizado el mercado de pases. Y, al mismo tiempo, se van concretando salidas para que el Muñe
co no tenga superpoblación en el plantel, algo que muchas veces resulta contraproducente.Se confirmó el pase de Enzo Díaz a San Pablo como parte de la negociación por Galoppo, mientras que Nicolás Fonseca, marcado por su flojo desempeño ante Atlético Mi- neiro por la ida de la semifinales de la Copa Libertadores, jugará en León de México. El club de la liga MX compra el 60% del pase del uruguayo en 2,2 millones de dólares.En tanto, Paulo Díaz, Federico Gattoni, Ramiro Funes Morí, Pablo Solari y Adam Bareiro son otros de los jugadores que podrían marcharse en este mercado. Los tres defensores tienen de los contratos más altos del club y por eso los dirigentes buscan que al menos uno de ellos sea transferido.Por Solari, en cambio, esperan una oferta, aunque no hay urgencia de venderlo. Y, tras la llegada del chileno Tapia, hay negociaciones para que Bareiro continúe su carrera en Cerro Porteño. ■

Valentín Gómez se va al Cruzeiro 
por 9 millones de dólares

Mauro Zarate oficializó 
su retiro del fútbol

Se terminó una de las novelas del mecardo de pases. Valentín Gómez, una de las figuras y subcapitán del Vélez campeón de la Liga Profesional 2024 continuará su carrera en Brasil. A pesar de que el zaguero todavía priorizaba la idea de pegar el salto a Europa, finalmente dará su siguiente paso en Cruzeiro.El presidente de Vélez, Fabián Berlanga, lo había anunciado: “Va
lentín solo saldrá por un monto 
cercano a la cláusula de rescisión”. Y así fue: el Fortín llegó a un arreglo por 9.000.000 de dólares (la cláusula era de 10.000.000), pero con la salvedad de que el equipo de Liniers solo se desprenderá de un 90% del pase. Conservando así un 10% valiosísimo de cara a una po-

Valentin Gómez. Se va a Brasil.
sible futura venta.Este jueves el pase se había caído y el zaguero de 21 años, una de las figuras del fútbol argentino en 

2024, pidió hablar con el flamante entrenador de Vélez, Sebastián Domínguez, y con el mánager, Ricardo Álvarez, para expresarles su deseo de ser transferido y la decisión de entrenarse de forma diferenciada del resto del plantel. Esa presión surgió efecto para que Vélez aceptara la oferta del Cruzeiro, que le hará un contrato por cinco años.El futbolista estuvo muy cerca de pasar a préstamo a River en julio pasado tras una operación en la que el dinero lo iba a poner el City Group, pero que finalmente quedó trunca. Valentín disputó 110 partidos con Vélez, en los que convirtió 3 goles y se consagró campeón de la reciente Liga Profesional. Se va una de las figuras del fútbol local. ■ 

Mauro Zárate anunció su retiro del fútbol mediante una publicación en sus redes sociales en la que le dedicó unas sentidas palabras a su extensa carrera y a su amor por la profesión. El atacante surgido en Vélez tuvo su último despliegue como jugador profesional en el Danubio de Uruguay en agosto de 2023 y se convirtió en agente libre en enero del año pasado. “Se 
termina una etapa, en mi caso 
finaliza la etapa más hermosa 
de mi vida, porque desde que 
nací, viví y respiré fútbol”, declaró en su Instagram.Encabezado por una serie de fotos que recorren cada uno de los clubes en los que jugó, in

cluidos sus pasos por Vélez, Boca y Platense (también pasó por la Premier League, Italia y Brasil) publicó un extenso texto de despedida. “El 
camino más lindo de mi vida llega 
a su fin!!”, comenzó diciendo el ahora exjugador de 37 años.

“Qué difícil me resulta escribir 
estas líneas, con el corazón en la 
mano y teniendo los recuerdos tan 
vivos. Se termina una etapa, en mi 
caso finaliza la etapa más hermo
sa de mi vida, porque desde que na
cí, viví y respiré fútbol. Deporte que 
me enseñó disciplina dedicación 
y sacrificio, deporte que desde que 
tengo uso de razón vivo con tanto 
amor y pasión. Todo lo que aprendí 
en la vida siempre fue con una pe
lota al lado mío”, mencionó. ■
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Fútbol internacional

Pese a la postura del 
Gobierno, la AFA resiste y 
la Sub 20 irá a VenezuelaDesde la Casa Rosada no aprueban la presencia en el Sudamericano. La Conmebol “monitores” la situación.

Sigue la preparación. Ayer la Sub 20 (Maher Carrizo en la foto) jugó un amistoso con Huracán, afa
La tensión en Venezuela va en aumento con la asunción de Nicolás Maduro a su tercer mandato presidencial. Y también crece la incertidumbre sobre la disputa del Sudamericano Sub 20, que debería iniciar el próximo 23 de enero en las 

ciudades de Lara y Valencia, y cuyo Hexagonal Final -con cuatro boletos al Mundial de la categoría- está programado en Caracas, donde la situación socio-política sigue aumentando la temperatura. Ayer, la Conmebol volvió a insistir en que 

se encuentra “monitoreando los 
hechos en todas las áreas” y que una reunión acerca de una posible definición entre las diez federaciones miembro no estaba prevista.

“Hay monitoreo general de la si
tuación en toáoslos contextos, to

das las áreas involucradas”, afirmaron fuentes de la Conmebol a Clarín. Se trata del mismo panorama que se detalló el martes, cuando la advertencia que lanzó la ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich, había hecho encender las alarmas no solo en Argentina, sino también en otros países del continente. El martes la AFA ratificó que participará bajo las condiciones que disponga el órgano rector sudamericano. De no hacerlo podría ser sancionada. Esa situación no se ha modificado.A partir del encarcelamiento del gendarme Nahuel Gallo en Venezuela, ahora la ministra de Seguridad le pide a la Conmebol que cambie la sede del torneo que se desarrollará del 23 de enero al 16 de febrero. “Esto nos ha llevado a pen
sar y estamos trabajando un 
protocolo para que tengan claro 
cuáles son los lugares a los que un 
miembro de una fuerza de seguri
dad o un argentino corre riesgo. 
¿Nuestra Selección Sub 20 puede 
ira Venezuela, no los pueden to
mar de rehenes?’, afirmó Bullrich.

“¿Se puede hacer en Venezuela 
un Sudamericano? Habrá que cam
biar de sede, la Conmebol lo tendrá 
que pensar. ¿Argentina va a man
dar gente y chicos que nos pueden 
secuestrar? ¿Qué diferencia pue
de haber entre tener (detenido) a 
un jugador de fútbol, que puede ser 
una pieza muy importante y un 
gendarme? Lo pueden acusar de 
cualquier cosa: ‘Argentina mandó 
dentro de los jugadores de fútbol a 
uno que fue policía’, ya ese lo aga
rran. Entonces, es un riesgo”, completó .En el mismo sentido se expresó ayer el jefe de Gabinete de la Nación, Guillermo Francos, quien afirmó que su país analiza “activar gestiones "para pedir la suspensión 

del torneo. “ Yo no creo que se pue
da poner por delante el fútbol an
te una situación política tan tras
cendente. A mime parece un poco 
ridículo que se vaya a jugar un cam
peonato internacional de fútbol en 
un país que no respeta las liberta
des y que además, como en el caso 
de la Argentina, pone en riesgo la 
libertad de nuestros jugadores", señaló en radio Mitre.Por otra parte, consideró que Argentina no debería viajar al Sudamericano “porque en Venezuela 
hay un régimen dictatorial’.A esas declaraciones se plegó también el Gobierno de Uruguay, que según indicó la agencia EFE, no está de acuerdo con que el Sudamericano Sub 20 se dispute en Venezuela. Chile, Brasil y Colombia también repudiaron lo ocurrido en Venezuela y habían exigido una verificación independiente de los resultados de las elecciones del 28 de julio pasado como condición para reconocer la victoria de Maduro.En tanto, ayer por la mañana, en el predio Lionel Andrés Messi, la Selección Argentina siguió con su preparación rumbo al Sudamericano. El conjunto dirigido por Diego Plácente enfrentó a un selectivo de Huracán en dos tiempos de 45 minutos.El ensayo, del que no se publicó el resultado, “sirvió para seguir re
pasando conceptos y aceitando 
movimientos”, según publicó el portal de la AFA. Tras el entrenamiento, el plantel quedó libre y volverá el lunes por la tarde a Ezeiza, y el martes viajarán a Chile para disputar dos amistosos.Se trata de una logística especial, ya que el espacio aéreo de Venezuela está cerrado para aviones de bandera argentina. Por eso partirá hacia el Sudamericano un par de días antes del debut y desde Chile. ■

A Nico Paz lo sacaron de la 
cancha con un brutal patadón
Nico Paz, uno de los juveniles argentinos con mejor proyección de la actualidad, sufrió una durísima lesión durante el partido por la Serie A entre Lazio y Como: se le torció -feo- el tobillo izquierdo tras recibir una dura patada del defensor local Samuel Gigot y abandonó la cancha entre lágrimas.Iban apenas 16 minutos cuando Paz intentó llegar al fondo luego de un pase al vacío. El zurdo de 20 años buscó sacar el centro, Gigot se estiró con su pierna derecha y tuvo la mala fortuna de impactar de lleno en el tobillo del integrante de la Scaloneta. El grito de Paz fue de inmediato y desgarrador. Quedó tendido en el piso, cerca de los carteles publicitarios, casi sin mover- Durísimo. Nico Paz grita tras recibir la tremenda patada de Gigot.

se. Los médicos de Como, que ingresaron al instante, no podían tocarle la zona por el dolor que sentía el hijo de Pablo, mundialista en Francia 1998.La jugada fue revisada por el VAR, pero Gigot no recibió sanción. En el elenco visitante, Assa- ne Diao reemplazó a Paz, que se fue con lágrimas en los ojos y sin poder apoyar el pie izquierdo. Habrá que esperar los informes médicos de las próximas horas, pero la lesión podría ser grave a juzgar por las imágenes y los gritos del hispa- no-argentino.Paz es uno de los mimados por
PASÓ ASTON VILLA

Sin Dibu Martínez, reservado por una sobrecarga muscular, Aston Villa le ganó 2-1 a West Ham y superó la tercera ronda de la tradicional FACup de Inglaterra.

Lionel Scaloni, quien lo suele convocar a la Selección. Además, fue comprado por Como en 6 millones de euros por la mitad del pase, aunque Real Madrid ha incluido una opción de recompra.
“Nico Paz es un jugador al que se

guimos mucho. Esta temporada le
jos del Real Madrid le viene bien. 
Creemos que es un jugador que 
puede ser el futuro. Estamos mo
nitoreando constantemente su 
progreso en Como. Es muy bueno, 
es un talento top. Esta temporada 
era necesaria para que juegue re
gularmente fuera del Real Madrid’, avisó Cario Ancelotti días atrás.

“Nico puede aportarnos muchas 
cosas poco a poco. Juega muy bien, 
se asocia bien, tiene fuerza, gol y es 
alto. Tiene unagran cabeza y a no
sotros nos va a aportar, pero será 
poco a poco. Lo llevaremos con el tiempo que requiera”, contó Scaloni el día en que lo hizo debutar en la Selección, el 16 de octubre de 2024 en el 6-0 ante Bolivia. ■
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Automovilismo

Las razones de Briatore que 
llevaron a Colapinto a AlpinoEl empresario italiano cree firmemente en las condiciones del pilarense en la Fórmula 1. Y su opinión fue clave para el desembarco en el equipo francés.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comHabía en el aire brisas de agosto cuando Williams sorprendió al paddock al anunciar a Franco Colapinto como reemplazante de Logan Sargeant para las últimas nueve carreras de la temporada 2024 de Fórmula 1. El 9 de enero, con las 20 butacas confirmadas para 2025 el 20 de diciembre, Alpine dio a conocer el contrato multianual que vinculará al argentino de los anuncios inesperados con el equipo francés.El 27 de agosto la noticia salió desde Inglaterra y explotó en Argentina. “Williams Racing anuncia que Franco Colapinto competirá con el equipo durante el resto de la temporada 2024 del Campeonato Mundial de Fórmula 1 de la FIA”, dijo la escudería. Así, con ese comunicado, Williams ascendió a quien en 2023 había incorporado a su Academia de jóvenes pilotos y no tenía pergaminos suficientes para ser parte del Gran circo.Pasaron diferentes situaciones y, sin embargo, como dice el dicho, 
cuando se cierra una puerta se abre 
una ventana,-y así fue cómo apareció en el horizonte Alpine empujado por el interés de Flavio Briatore. “Todos lo quieren en el equipo,

Te para tres. Franco Colapinto y una charla entre risas y bien animada con Briatore y la manager Catarineu.
no sólo yo. Yo pienso que es muy 
bueno. Tiene mucha presión y lo 
hace muy fácil, pero es muy bue
no”, lo elogió el italiano en la largada del GP de Las Vegas, una que el piloto de 21 años casi no integra por el tremendo golpe que se dio en la clasificación. Ese día Colapinto respondió con una actuación que lo llevó del pitlane al 14° lugar, en lo 

que fue otra victoria suya en la lucha interna con Albon ya que el tailandés sumó su cuarto abandono en las últimas cinco carreras.El final del año, con dos abandonos consecutivos, no condenaron las aspiraciones del argentino. 
“¿Del 1 al 10? ¡20! Cuando tanta 

gente está poniendo tanta inten
ción para que algo ocurra, sería 

justo que ocurriera”, dijo María Catarineu. Luego la manager se llamó a silencio, como su marido y también representante del piloto, Ja- mie Campbell Walter. Hasta el jueves en el que, tras el receso que siguió al final de la temporada, se confirmó el acuerdo.
“Del 1 al 10 quisiera darle a esta 

noticia de último momento un 20.

Se trabajó mucho en esto durante 
varios meses y estoy muy contento 
con el resultado. Gracias a Williams 
y Alpine y especialmente a Flavio 
Briatore por insistir en que esto 
funcionara, finalmente lo conse
guimos. Franco, te lo mereces y es
pero con ansias lo que el futuro tie
ne preparado. A todos nuestros so
cios, un enorme agradecimiento 
por su apoyo y, por supuesto, tam
bién a los fanáticos argentinos”, escribió el inglés en su Instagram.Briatore, un hábil conocedor del paddock, supo negociar con Williams (que le puso un precio de 20 millones de dólares a la cabeza de Colapinto) y logró convencer a los inversores de Alpine de pagar millones por un piloto muy joven, aún con el francés Pierre Gasly y el australiano Jack Doohan confirmados como los titulares y el estonio Paul Aron y el japonés Ryo Hirakawa asegurados como los reservas.Tuvo cartas para conseguir el apoyo. Colapinto es joven pero tiene experiencia en un auto de F1 y auspiciantes de un mercado argentino reconquistado (tanto que Glo- bant se convirtió en el socio oficial de la F1 hasta 2026) que ya confirmaron que renovarán su apoyo en la nueva aventura. Además Briatore vio más allá luego de la salida de 
Checo Pérez de Red Bull ya que un mercado latinoamericano más amplio ahora podría respaldar a Cola- pinto e inyectar a Alpine de un dinero que necesita.Para Colapinto, Briatore es un icono, el responsable de llevar a dos jóvenes pilotos a la cima de la Fl: lo hizo en los 90 con Michael Schu- macher y una década después, con Fernando Alonso. El empresario tuvo un rol preponderante en su paso por Benetton y Renault y logró dos títulos mundiales con el alemán y otros dos con el español. ¿Por qué no soñar entonces? ■

Kevin no aguantó y el Dakar se 
quedó sin uno de los Benavídes
HA'IL, ARABIA SAUDITA. ESPECIAL
Roberto BerasateguiEspecial para ClarínCada declaración fue una expresión de dolor. Su hidalguía por mantenerse en la carrera se multiplicó en cada jornada, etapa tras etapa. Pero el Dakar se le hizo cada vez más duro. Kevin Benavídes, ganador dos veces en la categoría reina, la de las motos, finalmente dijo adiós y abandonó la extrema competencia árabe.Aquejado por las lesiones en el brazo izquierdo después de tremendos accidentes sufridos durante el año último, el salteño, que el De perfil. Benavídes ganó dos veces en la categoría reina de motos.

jueves había cumplido 36 años, anunció oficialmente la decisión mientras en el campamento de Ha’il se disfrutó la jornada de descanso.La versión comenzó a circular después del mediodía. No sorprendía a nadie el rumor, pero tampoco nadie lo confirmaba. Ni desde el propio equipo KTM, como tampoco desde el lado del piloto, que por la tarde ya no se lo vió por el bi- 
vouac.Finalmente se conoció la noticia corroborada a través de las redes sociales. De hecho, el propio Benavídes, con un video, afirmó: “La inteligencia sobre la pasión. Es lo que me ayudó a decidir esto; pienso en el gran camino que recorrí para llegar y me autoprobé a mí mismo que podía y puedo”.Explicó: “Prefiero seguir el curso de mi recuperación y dejar de forzar mi brazo a niveles tan extremos. Si miro atrás, hace unos me

ses estaba peleando por mi vida y hoy me di el gusto de correr medio Dakar y parar por decisión propia para conservarme”.Benavídes agregó: “Superé una lesión axional difusa, quebradura de húmero y codo y lesión de nervio radial y volveré a estar fuerte para manejar como a mí me gusta y poder pelear en lo más alto”.Muchos cuestionaron su decisión inicial de largar el Dakar. El mismo admitió que los profesionales y su entorno eran partidarios de la no participación en la competencia que se inició el 3 en Bisha. Lo confirmó su padre, Norberto, que el jueves había llegado para acompañar a sus hijos (el otro es Luciano, que está séptimo) aunque entiende que la pasión que despierta en ellos el Dakar es insuperable. “Kevin estuvo 15 días en coma. Cuando se despertó lo primero que preguntó fue qué día era y cuánto faltaba para el Dakar”, aseguró. ■

mailto:sfaija@clarin.com
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Tenis

Australia arranca con las 
sospechas sobre Sinner y 
Swiatek, dos candidatosEl italiano y la polaca, favoritos para el primer Granel Slam, dieron positivo en 2024 y generaron la polémica.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALLa bielorrusa Aryna Sabalenka, número 1 del ranking, y el alemán Ale- xander Zverev, escolta de Jannick Sinner, serán las principales figuras en la apertura de Australia que comenzará mañana a las 11 (hoy a las 21 en Argentina). Sabalenka, bi- campeona del torneo, arrancará contra la estadounidense Sloane Stephens mientras Zverev lo hará contra el francés Lucas Pouille.También empezará su andar en la competición la campeona olímpica china Qinwen Zheng, quinta jugadora del mundo. Su adversaria será la rumana Anca Todoni (110a).Los argentinos participantes del primer Grand Slam de la tempora

da serán 11 pero ninguno jugará en la jornada inaugural. Entre los hombres aparecen en el cuadro Sebastián Báez, que debutará frente al francés Arthur Cazaux; Francisco Cenándolo, con el kazajo Alexan- der Bublik; Facundo Díaz Acosta, con el belga Zizou Bergs; Tomás Et- cheverry, con el italiano Flavio Co- bolli; Mariano Navone, con el británico Jack Draper; Francisco Co- mesaña, con el alemán Daniel Altmaier; Camilo Ugo, con el estadounidense Learner Tien; Federico Coria, con el estadounidense Tris- tan Boyer; Nadia Podoroska, con la checa Karolina Muchova; María Lourdes Carié, con la estadounidense Amanda Anisimova; y Julia Riera, la única argentina que pasó Jannick Sinner

la clasificación al ganar sus tres partidos de la fase previa, con la brasileña Beatriz Haddad.El torneo tendrá como figura principal a Sinner, el defensor del título, aunque su presencia no deja de generar la polémica por su do- ping en 2024 (dio positivo de closte- bol en el Masters 1000 de Indian Wells) que no fue sancionado, lo que desató el revuelo y la incertidumbre en el mundo del tenis. Además estará Iga Swiatek, segunda en el ranking y ex número 1 del mundo, quien atravesó una situación similar aunque sólo cumplió un mes de sanción.Bajo ese panorama ambos se presentaron ante la prensa ayer y las preguntas sobre el tema no faltaron. Por el lado deportivo, Sinner debutará contra el chileno Nicolás Jarry en la búsqueda de comenzar el año con el pie derecho mientras Swiatek hará lo propio contra la checa Katerina Siniakova, también en la segunda jornada.El que comenzó a hablar fue el italiano, quien siguió defendiendo su culpabilidad. “Pienso en esto, por supuesto. Mentiría si dijera que lo olvido. No, no es así. Es algo que tengo conmigo desde hace bastante tiempo. Pero es lo que es. Estoy aquí tratando de preparar el Grand Slam. Sé exactamente tanto como

ustedes saben”, aseguró.“En mi mente sé exactamente lo que pasó; no hice nada malo. Por eso sigo aquí. Por eso sigo jugando. No quiero responder a lo que dicen otros jugadores. Creo que la parte más importante es tener a gente a mi alrededor en la que pueda confiar, gente que sabe exactamente lo que pasó. Eso es todo”, cerró.Luego continuó Swiatek con un duro relato. “No fue fácil. Fue probablemente el peor momento de mi vida. Lo peor para mí, además de no poder jugar, fue lo que dirían las personas. Siempre trabajé duro para ser un buen ejemplo, mostrar mi integridad y un buen comportamiento. No tener control sobre este caso realmente me asustó un poco. Pero en el vestuario las chicas fueron excelentes”, afirmó la polaca.“Desde el principio era obvio que algo estaba contaminado porque el nivel de esta sustancia en mi orina era tan bajo que tenía que ser contaminación”, finalizó.El Tribunal de Arbitraje Deportivo confirmó que la audiencia por el caso de doping de Sinner se realizará el 16 y 17 de abril en Lausana. Según el comunicado oficial, “ninguna de las partes solicitó una audiencia pública por lo que será a puerta cerrada”. ■
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PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 I @ O @
BENEFICIO VÁLIDO EN LA REPÚBLICA ARGENTINA HASTA EL 26/09/2025. TARJETA 365 DESTINADA EXCLUSIVAMENTE PARA PERSONAS SUSCRIPTAS QUE DEBERÁN SUMAR AL MENOS: SEIS (6) PUNTOS DE ACUERDO A LAS COMBI
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Yachting

Bosco llegó de París y 
denunció por abuso a 
su ex entrenadorLa subcampeona olímpica en Nacra 17 acusó a Leandro Tulia, quien fue licenciado del Yacht Club Olivos.
El testimonio estremece. María Eugenia Bosco, medallista de plata en los Juegos Olímpicos de París 2024, reveló que su ex entrenador Leandro Tulia abusó sexualmente de e- 11a cuando se entrenaba en el Yatch Club Olivos. La presentación se realizó en la Justicia de Vicente López y, a partir de la misma, al menos tres mujeres más se acercaron de una manera espontánea para relatar episodios similares que vivieron con la misma persona que fue licenciado de su cargo por el club náutico aunque con goce de sueldo.Bosco, quien fue abanderada de la misión argentina en la ceremonia de clausura de París 2024, contó que luego de la obtención de la medalla en la clase Nacra 17 de yachting junto a Mateo Majdalani, decidió charlar sobre lo ocurrido con su psicólogo y luego con sus padres y al volver a Buenos Aires se presentó a radicar la denuncia en la UFE Género de Vicente López a cargo de Lida Osores Soler.Los hechos, según relató en una entrevista con el diario La Nación, ocurrieron cuando tenía 12 años y formaba parte de la escuela de Op- timist, la práctica inicial en vela destinada a niños de entre 6 y 15 años, de ese club. Allí, desde hace 20 años, Tulia está a cargo de esa escuela e incluso vivía en el propio Yacht Club Olivos, por lo que du-
La sampedrina que soñó desde 
chica y se tuteó con la gloria
Eugenia Bosco tiene 27 años y nació en San Pedro desde donde se proyectó, primero al yachting como deporte lúdico y después al alto rendimiento para representar al deporte argentino desde una muy temprana edad. El año pasado fue una de las grandes protagonistas de la misión nacional en la cita olímpica de París, 2024, sus primeros Juegos y en los que ya se subió al podio junto a Mateo Majdalani en la clase Nacra 17. Tan buena fue su actuación de los últimos años y

Chica de plata. Eugenia Bosco habló de vergüenza y cul pa. maxi failla
rante los fines de semana los alumnos se quedaban a dormir en el lugar para optimizar el tiempo de aprendizaje.“Todo sucedió cuando era muy chica, o sea, cuando estaba navegando en Optimist. No sé cómo explicarlo, pero fue algo que pasó, que no lo controlé; tenía 11 o 12 años y lo aparté de mi vida hasta hace un par de años que lo pude ver, traba

específicamente en la capital francesa que el Comité Olímpico Argentino la designó abanderada en la ceremonia de clausura junto a José Torres, ganador de la medalla de oro en el BMX freestyle de ciclismo.La velista, que se inició en la disciplina a los 8 años siguiendo a su hermano mayor Santiago, con el que llegó a competir en un Mundial de 29er, continuó luego su (hasta entonces incipiente) carrera en el Yacht Club Olivos en la clase Op

jando obviamente y con gente acompañándome. Después lo pude volver a mi mente y arrancó otro proceso diferente. Yo sabía que había algo en mí, no sabía de dónde venía, pero sabía que había algo. Y cuando esto vino empecé a entender un montón de cosas”, afirmó Bosco.“Esa es una edad en la que empe- zás a clasificarte a campeonatos, a 

timist. En ese entonces, entre los 11 y 12 años, sufrió los abusos que denunció.Eugenia Bosco, quien por cuestiones de comodidad logística reside en Vigo, empezó a navegar con Majdalani en 2017 e hizo también la campaña olímpica para Tokio 2020 (realizados en 2021 a raíz de la pandemia de coronavirus), pero finalmente terminaron clasificándose para París 2024, que también fueron los primeros Juegos de su compañero. Ambos acaban de ini

viajar sola, a tener un grupo donde te mezclás mucho. Yo venía de San Pedro todos los fines de semana, viajaba a veces con mi hermano, a veces sola y después éramos un grupo grande que se quedaba a dormir en el mismo lugar, todos bajo el cuidado de esta persona. Era un pequeño mundo. Que al final, cuando sos niño, es muy divertido porque estás con tus amigos, estás en un ambiente que creés que con- trolás, digamos, porque estás en un club; te sentís cuidada y sobre todo tus papás confían y te dan esa confianza de quedarte a dormir ahí. También nosotros hacemos un deporte al que le dedicamos muchas horas. Yo iba todos los fines de semana al club y a eso le sumaba quedarme a dormir, así que eran muchas horas y mucha responsabilidad de esa persona de estar al mando de nosotros”, completó.A partir de la denuncia inicial de Bosco, en octubre, se sucedieron los relatos de tres mujeres. Los detalles involucrarían desde masajes hasta tocamientos. Eso se hacía bajo amenaza o, a veces, a cambio de privilegios como el uso del teléfono celular y la computadora y el acceso a los mejores barcos para entrenar.“Pasé por mil etapas de vergüenza, de no aceptar la situación, de pensar que yo era la culpable. Después de un tiempo lo puse en la mesa y dije: Yo era chica, no tenía el control de esta situación ”, afirmó Bosco.La denuncia está en trámite y en una etapa inicial de recabar testimonios, tanto de las víctimas como de los testigos.Mientras tanto el abogado de Tula, Daniel Marino Mazzocchini, resaltó la inocencia de su cliente y negó los hechos.“Datan de hace mucho tiempo, están prescritos, por lo que la causa naturalmente va a desenvolver en un sobreseimiento. No son abusos que revistan una entidad suficiente para generar un escándalo”, sostuvo. ■ 
ciar la campaña rumbo a Los Angeles 2028.La denuncia era una cuenta pendiente personal que había pospuesto para después de París 2024 para poder enfocarse en esos Juegos. En 2020, en plena pandemia, miraba Atleta A, un documental de Netflix que narra los abusos sistemáticos provocados por el médico de la Federación Estadounidense de Gimnasia, Larry Nassar, y entre cuyas víctimas se encuentra la mejor gimnasta de todos los tiempos, Si- mone Biles, y no pudo parar de llorar. Entonces se activó su propio trauma hasta allí silenciado en el inconsciente y empezó su propio proceso de reconocimiento que derivó en la denuncia hecha en Vicente López. ■

Libreta de 
polideportivo

Rugby

El objetivo de MoroniMatías Moroni, flamante incorporación de Brive, sentenció: “Sigo jugando al rugby para tratar de jugar un Mundial más; ese es mi objetivo. Si no tuviera ese objetivo, no sé si estaría jugando al rugby ahora. Quizá estaría de vuelta en Argentina trabajando o con mi familia”.

Matías Moroni

Hockey

La vuelta de las Leonas

El miércoles será el día del reencuentro para las Leonas en el Centro Nacional de Alto Rendimiento Deportivo. El entrenador Fernando Ferrara citó a sus jugadoras que realizarán del 20 al 24 una concentración en Salta. En febrero volverá la acción oficial con la Liga Pro en Santiago del Estero.
Ciclismo

Por más equipos

La Asociación de Equipos quiere que en las Grandes Vueltas de 2025 se incorpore una escuadra más para que sean 23 con 184 pedalistas, lo que incrementaría el número de la caravana. A fin de mes podría haber decisiones al respecto tras una reunión de la Unión Ciclista Internacional.
Basquetbol

El Novato lesionado

Jared McCain, candidato a ser el Novato del Año de la NBA, se perderá el resto de la temporada un mes después de someterse a una cirugía en la rodilla izquierda por un menisco roto. Con 20 años pasó una temporada en Duke antes de que Philadelphia lo seleccionara en la primera ronda del draft.
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AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

CONVOCATORIA a Asamblea Ex
traordinaria: Centro de Capitanes 
de Ultramar y Oficiales de la Marina 
Mercante. Con personería jurídica y 
gremial. Se convoca a los seño- 
res/as asociados/as a reunión de

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

Asamblea Extraordinaria para el día 
jueves 23 de enero de 2025 a las 
16:00 horas en primera convocato
ria y una hora después en segunda 
para tratar el siguiente orden del 
día: 1) Designación del/de la Presi
dente. 2) Designación del/de la Se- 
cretario/a de Actas y dos Socios/as 
refrendadores/as. 3) Lectura y con
sideración del acta de Asamblea 
anterior. 4) Adquisición de bienes 
inmuebles. Informe. Medidas a 
adoptar. Esta Asamblea se llevará a 
cabo en nuestra Sede Social de Av. 
Independencia 611, Ciudad Autó
noma de Buenos Aires. El Presiden
te;
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Claríngrilla N220.345 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Lord Byron (1a parte).
ofí YT í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

DefinicionesCubrir de moho una cosa; 2► De Logroño, ciudad española y capital de la comunidad autónoma de La Rioja; 3►Acostumbrar a un ser orgánico a un clima que no le es habitual; 4^ Que pueden moverse o ser movidos; 5►Falta de luz o de claridad para percibir las cosas; 6► Recambio, pieza que puede sustituir a otra igual en una máquina; 7►Que se produce por evolución o pertenece a ella; 8 ► Que está condimentado en su punto; 9 ► Echar algo en frascos; lO^Sucesos o novedades recientes que se comunican a quien las desconoce; 11 ► Venez. Insecto parecido a la langosta, pero de mayor tamaño; 12 ► Primer tiempo de un motor de explosión, durante el cual entra el combustible en el cilindro; 13►Mús. Imitación melódica, con modificaciones tonales y rítmicas, de un tema; 14 ► Prótesis dental, sostenida en una estructura metálica, directamente sobre un maxilar; 15►Desilusión, desengaño, desencanto; 16>Localidad del suroeste de la provincia de Buenos Aires, Argentina, perteneciente al partido de Puan;17^Roto, reducido a pedazos o a cenizas algo material, o que se le ha hecho grave daño; 18►Que permanece en un mismo estado, sin mudanza en él; 19►Vu/g. Lametón, lengüetada.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - a - ad - be - bles - car - cep - cer - cias - ción - ción - cli - co - cu - da - dad - de - des -do-do-do- e - en - en - es - fras - gos - gro - he - im - lam - lan - lo - lu - ma - mi - mo - mo - na - no - ñés - os - par - plan - pues - re - ri - ría - sa - sión - ta - tá - tar - te - ti - ti - ti - to - tón - trui - va - vi - vo - vo - zo - zo.
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Sudoku
N- 7.038

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

2 5 9 1

5 3 9

4 7

9 6 5

7 9 2 5

8

3 6 2

8 6

6 7 9

Avanzado

8 5 2

6 8 7

4 7 6 1 9

4 6

7

8 9 7

3

5 2 3 9

8 1

Soluciones
Sudoku N9 7.037

Básico

Claríngrilla N9 20.344
La caridad es el medio de sostener la 
pobreza. Vicente Blasco Ibáñez. Novelista 
español.

4 6 9 2 3 8 5 1 7 ▼ ▼
7 2 3 6 5 1 8 4 9 1 S E L E N E

1 8 5 9 4 7 6 3 2 2 T R A V E S A N 0

6 9 1 4 8 3 2 7 5 3 F A C C 1 0 N E S

5 3 7 1 2 6 4 9 8 4 C H A M U s C A R

2 4 8 7 9 5 1 6 3 5 C A R R E T E A R

3 1 2 5 6 9 7 8 4 6 R E 1 N T E G R 0

9 7 4 8 1 2 3 5 6 7 A U D 1 E N C 1 A

8 5 6 3 7 4 9 2 1 8 C U A R T E A D O

Avanzado
9 A N D U R R A L

10 R E E M P L A Z 0
4 2 1 9 8 5 6 3 7 11 V I S | T A N T E
8 9 7 4 6 3 2 5 1 12 P R E C E P T 0 R
5 3 6 2 7 1 9 4 8 13 C 0 L A B 0 R A R
2 7 5 6 3 4 1 8 9 14 R E M E M B R A R
9 6 4 5 1 8 7 2 3 15 E F E M É R | D E
1 8 3 7 2 9 5 6 4 16 E N D 0 D E R M 0
6 1 2 8 4 7 3 9 5 17 U T | L I Z A D 0
3 5 8 1 9 6 4 7 2 18 E C 0 G R A F í A
7 4 9 3 5 2 8 1 6 19 B E D E L

Solución Autodef ¡nido

Horizontales. Divagase, ley, lis, colorido, sanear, dos, Aram, Elba, tener, pg, tirar, jab, rosa, levases. Verticales. Piloso, eral, velasen, Be, rayón, let, reabrirá, paliará, ros, sidra, pase, seso, magras.
Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90  - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $2800,00- ELLE $ 7.000,00- Preescolar Genios $ 4.000,00 - 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00- One Shot Especial Fiestas $19.999,90- Relanzamiento Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 - MagalíTa- 
jes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00-  Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3 x 2 S$ 19.999,90 - RelanzamienSto Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Conte
nedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 
9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N° 2 $ 24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N7 $ 
29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -

Edición del día
Edición de 72 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires,
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujány 
Zárate. Edición de 64 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recarga 
DIRECCIONES:  Arte Gráfico Editorial Argentino S. A Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresióny Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. Tel.:4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuarí 1846 (1139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com


CLARIN-SÁBADO 11 DE ENERO DE2025 Cartas 47

CARTAS AL PAÍS

“La ley24.463 está esquilmando a los jubilados”

“ ...y amí, ¿quiénme defiende...?’’ digo esto pues soy un jubilado con 44 años y 8 meses de aportes, a pesar que el Estado me estafó 4 años con los contratos de LRA.El presidente de la Sociedad Rural dice que se les está “agotando la paciencia...” Jorge Macri anuncia que el aumento del ABL será mayor que la inflación. Los industriales dicen que hay que reducir impuestos y una reforma laboral, las prepagas hacen lo que quieren, el PAMI te quita los remedios y el ANMAT califica a medicamentos de “venta libre” así nadie te ayuda con los gastos y yo sigo diciendo que la Ley24.463 está esquilmando a los jubilados y nadie se hace cargo.Según estadísticas que supongo proceden de la ANSeS dicen que el 62% de los jubilados cobran haberes mínimos, el 20% cifras mayores que no pueden sobrepasar los $ 1.789.302,46 y quedan un 18% de jubilaciones “especiales” que no tienen tope y no le aplican dicha Ley, si estos valores se han podido calcular, yo quisiera saber qué porcentaje de la masa provisional tienen cada uno de esos grupos, pero nadie lo informa, tampoco nadie informa de cuánto es el monto de recaudación por Ley
Voces, reclamos y 
esperas de jubilados• Escribo para denunciar a Osmecon, Círculo Médico de Lomas de Zamora y a la Justicia argentina. Mi madre fue diagnosticada con Parkinson y desde el 2019 comenzó nuestra lucha. Aclaro que mi madre tiene CUD.Ante las reiteradas negativas de la propaga iniciamos en el 2023 un amparo de salud, el cual resulto favorable a mi madre en diciembre del mismo año, el mismo incluye cobertura de medicación al 100%, consultas con su neurólogo de cabecera, insumos, prestaciones domiciliarias e internación en ALCLA (Clínica de rehabilitación neurológica).Hemos pasado como por cuatro jueces distintos y hace ya unos cuantos meses designaron un veedor de la Justicia. Tramita en el juzgado federal N° 2 San Martín. Continúan sin cumplir nada absolutamente con las consecuencias que ello ge

24.463. Por otra parte, el Presidente dice que han mejorado los salarios y las jubilaciones, queda muy claro que él no va al supermercado y tampoco paga servicios, que un jubilado con estos rubros ya tiene consumido su haber. Que los legisladores o partidos políticos se informen sobre la Ley24.463 y procedan a derogar esta maldita norma que es la que nos pone a los jubilados como parias.
Remo Burino / remoburino@live.com

nera a mi madre y a la familia. Adicionalmente, en 2024 se ganaron dos amparos por el valor de la cuota (somos jubilados y con problemas de salud), dichos amparos ganados en nombre de mi madre y mi hermana tampoco fueron cumplidos por la prepaga.No sólo no refacturaron sino que además entre los tres amparos les deben devolver una suma de dinero importante.Denuncio y a exijo el debido cumplimiento por parte de la prepaga Osmecon, Círculo Médico de Lomas de Zamoray a solicitar a la Justicia exija el inminente cumplimiento de absolutamente todo, ya que estamos frente a un delito grave. Ya se considera abandono de persona.Andrea Dighero
digheroandrea@gmail.com• Señor Milei, le hablo al hombre y no al investido. Le adelanto que mi voto no será positivo en las próximas contiendas electorales. He puesto en un platillo de la balanza 

sus destacados logros, sí bien que muchos a costa de la hambruna de muchos de los de este pelotón de descartados que somos los jubilados; nos ha provisto el poder ejercer un mínimo heroísmo final: nuestro sacrificio va en beneficio de nuestras progenies. Lo que logró hasta aquí era lo que tanto necesitaba nuestra ultrajada Nación por tanta mentira y corrupción K.Pero en el otro platillo pesa muy gravemente su admiración por el autócrata del norte que incendiará su país y quizá al resto del mundo: no puedo dilucidar si esta estrategia suya responde a nuestra más picara viveza criolla esperando algunas chirolas como contrapartida, o es de una gigantesca inocencia totalmente pueril.La gota enorme que rebasó el vaso en mi despegue, es su grosería: no puede aún tomar conciencia de que es el representante de un país en el resto del mundo y que insultando, a lo adolescente rebelde, expone a la vista de todos su inmadurez. Y su estilo, 

tipo de ‘reflejo - impulso nervioso. “Todo o nada”, está a años luz de lo que son las interrelaciones humanas. El diálogo maduro e intercambios de ideas son uno de los pilares esenciales de la democracia. Ya se le caerá la cascarilla de oropeles que hoy recubren su figura y que es lo que deslumbra a sus seguidores. Cuando eso ocurra se lo verá como no más que un ser humano con sus naturales imperfecciones y quizá, no como un verdadero líder: éstos son necesariamente serenos y van delante de sus prosélitos indicando el sendero auspicioso inventado por el genio de su sabiduría, sin bambollas ni improperios a diestra y siniestra.Tengo 90 años. Y entro en la década en que todos los longevos llegamos al día de nuestra partida. Pero espero fervientemente que sea después de cuando pueda estar alimentando a alguna urna en ese acto supremo que nos iguala a todos.
Héctor Cuadrado

MÉDICO PSIQUIATRA Y PSICOANALISTA 
hectorcuadrado@yahoo.com• Los poderes del Estado, por décadas, olvidaron a los jubilados. No está ni estuvo en sus mentes ni en sus programas de gobierno considerarnos. Esos tres estratos voraces, cuidan sólo sus intereses y su futuro. En las campañas electorales aclaman soluciones a la clase pasiva y la arengan para conseguir votos, y al otro día de asumir la ultrajan.Nadie queda afuera de ello, incluso el Presidente, que en su discurso del año de gestión expresó falazmente haber mejorado nuestra situación. En esta gestión perdimos más del 100% de poder adquisitivo, y el 80% está bajo la línea de pobreza. Los jubilados somos unos 8.000.000, o sea, el 22% del electorado, un guarismo para no regalarlo libremente a la hora de votar. Por otro lado, no ser usados por la política y que no sea parte en nuestros reclamos. Veo en las marchas a los buitres del Congreso, legisladores peronistas, populistas, K y los traidores de izquierda, arengar a los asistentes a las mismas, y movilizar gente que nada tiene que hacer ahí.Buscan protagonismo y aparentan ser solidarios, cuando en realidad son grandes traidores en el recinto. Lo mismo los movimientos sociales, nada tienen que hacer nuestras marchas. Sí, debemos organizamos y lo más difícil es hacerlo ajenos de toda ideología, sólo con el espíritu de defender nuestros derechos, para que, de ahora en adelante, no se nos mancille nunca más.
Rodolfo C. Castello
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H
ace un mes, en este mismo espacio, se lanzó una pregunta arbitraria a propósito de la elección por parte de la revista People del “Sexiest man ali- ve”. El elegido de la publicación estadounidense fue el actor John Krasinski (Jim en la serie The Office) y hubo bastante desacuerdo en las redes. ¿Es realmente el más sexy del momento? ¿Cuál es para vos?El primer distinguido de People, en 1985, fue Mel Gibson, de rostro casi perfecto y oja- zos azules. Luego pasaron Harrison Ford, Brad Pitt y George Clooney. La atracción sexual siempre es motivo de discusión, por eso la columnista Graciela Baduel se atrevió a lanzar su pregunta desde esta contratapa. Y hasta consultó al chat GPT: la combinación de confianza en sí mismo, autenticidad y ca- risma es a menudo más poderosa que la mera apariencia física. La IA también hizo referencia a una voz profunda y cálida, al buen cuidado del aspecto personal, a la inteligencia y al humor. La periodista confesó enton

Pasiones Argentinas

¿Qué es hoy ser un hombre 
sexy? (parte II)

Diana Baccarodbaccaro@clarin.com
ces que a ella la seducen dos tipos de hombres: los bellos a la manera tradicional, y también los que aportan una mirada tierna y cierta melancolía, sin ser hermosos.Pues bien: ¿y qué hay de los hombres valientes? ¿Acaso es una cualidad que no cotiza? La española Milena Busquéis escribió tal vez uno de los mejores relatos sobre el tema. Lo hizo cuando estaba hecha un ovillo, encorvada por el dolor del parto. Fue cuando alguien le acercó un cuaderno a la cama y le 

pidió que pusiera un deseo para el niño que acababa de alumbrar. Y así, como pudo, garabateó en silencio una frase que luego fue parte de un libro: “Que seas valiente”. Era algo que masticaba desde que empezó a conocer a los hombres de su vida. Y al cabo de los años concluyó que la valentía debía ser la mayor virtud de su hijo. La autora catalana sostuvo hace poco que aquel deseo escrito hace 25 años le fue ampliamente concedido porque “ni una sola vez” ha visto a su hijo ba

jar la cabeza.En otro de sus libros, Hombres elegantes, hizo una autocrítica sobre sus años jóvenes, cuando se la pasaba comprando revistas de moda francesas y disfrazándose frente al espejo. Incluso, hasta llegó a tener un blog de modas que gozó de cierta fama, donde los comentarios sobre elegancia masculina estaban entre los más celebrados. Pero poco a poco se fue aburriendo: “Si algo aprendí durante mi época frívola es que la elegancia no es una cuestión física sino mental”. Para ella, un hombre elegante lee, es generoso y lleva ropa vieja. No vocifera en las redes sociales ni hace experimentos con su barba ni con sus patillas. Sabe cambiar la rueda del auto y cocinar. Jamás come una barrita energética. No se hace selfies ni lleva joyas. Tiene sentido del humor. Camus, Hemingway y Nabo- kov eran para Busquets hombres elegantes. “Si no saben qué ponerse para resultar elegantes, imítenlos, o mejor todavía: léanlos”, apura. Una buena manera de describir hoy a un hombre sexy. Y valiente.
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